

El Día 24 - 6 - 1981

## Repudio del gobierno argentino

# Manfred Schonfeld, periodista de *La Prensa* fue golpeado en Buenos Aires

(PL, AP, EFE y ANSA)

**BUENOS AIRES, 23 de junio.**— El periodista Manfred Schonfeld, uno de los críticos del gobierno militar desde su columna en el diario conservador *La Prensa*, fue agredido por desconocidos que actuaron con total impunidad.

Schonfeld fue golpeado al llegar anoche a su casa por un individuo que empleó una manija de hierro en su mano y que se retiró acompañado por otras personas, una vez consumada la agresión, que produjo hemorragia y la pérdida de varios dientes a su víctima.

Aproximadamente una hora después, tres hombres dijeron ser oficiales de la policía federal se presentaron en los talleres de *La Prensa* con la intención de revisar todas las pruebas de la edición de hoy, pero se retiraron al decidir la dirección del diario no publicar su edición en esas condiciones.

Sobre este suceso, la policía federal informó que los tres individuos que se presentaron en el diario "no pertenecen a la repartición".

La policía informó que "habiéndose recibido la información de este hecho se tomaron los recaudos para la detención" de los individuos.

Recientemente el gobierno decidió retirar toda la publicidad oficial a *La Prensa*, debido a la línea de oposición que —pose a su orientación derechista— mantiene respecto al régimen militar.

El gobierno expresó su "más categórico repudio" por el atentado y dijo que "este hecho viene a sumarse a la sistemática acción de sectores y grupos antiargentinos que, con propósitos claramente perturbadores, intentan obstaculizar la acción del gobierno, impedir la concreción de los objetivos del proceso y desestabilizar la situación nacional".

El gobierno también dijo comprometer "su mayor esfuerzo para individualizar a los responsables de este atropello".

### SIN RENUNCIAS

En esferas del Ministerio de Economía se desestimó esta noche versiones según las cuales los miembros del equipo económico, que encabeza Lorenzo Sigaut, habrían presentado su renuncia.

Así lo dio a conocer la agencia oficial Telam, agregando que, tanto el titular de Economía como sus colaboradores se mantienen en sus cargos y que el ministro Sigaut mostró su conformidad con los primeros resultados que arrojaron las medidas, anunciadas

esta mañana, para el mercado de cambios.

Entretanto, representantes de diversos sectores reclamaban hoy al presidente Roberto O. Viola definiciones más precisas en materia económica, mientras el mercado de cambios tendía a calmarse luego de las modificaciones dispuestas ayer.

### TRATADO ANTÁRTICO

El canciller Oscar Camilión, inauguró hoy la XI reunión consultiva del Tratado Antártico, ratificando en sus palabras los reclamos de soberanía de la Argentina sobre un sector del "Continente blanco" y subrayando la importancia del tema de los recursos minerales de la Antártida dentro del temario de la conferencia.

Asisten delegados de los 14 países signatarios del tratado, que entró en vigencia hace 20 años y que expirará en 1991, así como observadores de otras naciones.

"Como país que ejerce soberanía en un sector de la Antártida el interés argentino por la región se trasunta tanto en ese aspecto político como en las implicaciones referentes a su medio ambiente, conservación de recursos, aspectos económicos y, en una palabra, en toda actividad que en ella se cumple", añadió Camilión.

El canciller argentino elogió el espíritu del Tratado Antártico en sus principios rectores, "que se sintetizan en la libertad y cooperación de las investigaciones científicas, la no militarización, la prohibición de los ensayos nucleares y de la eliminación de los desechos radioactivos, la preservación del especial ecosistema antártico, su flora y su fauna y el firme compromiso de preservar el natural laboratorio que es la Antártida, exclusivamente para fines pacíficos".

### SEGUIRA EL PARO

Los casi cuatro mil trabajadores de la planta argentina de la firma Mercedes Benz proseguían hoy un paro "por tiempo indeterminado" iniciado ayer en reclamo por la reincorporación de los trescientos trabajadores que la empresa dejó cesantes a mediados de este mes.

Voceros sindicales que reclamaron la intervención del gobierno militar para la reincorporación de los despedidos, denunciaron que la empresa se dispone a licenciar a igual número de operarios en el próximo mes de julio.

## ▷ Caótica situación económica ahoga a Argentina

# Convoca la CGT a desarrollar acciones que culminen en jornada de protesta nacional

BUENOS AIRES, 23 de junio (EFE, AFP, AP e IPS).— En medio de una caótica situación económica, agudizada por las medidas de control de cambio tomadas ayer, la Confederación General del Trabajo (CGT) convocó a desarrollar acciones sindicales que culminen "en una jornada de protesta nacional" en los primeros días de julio. El clima político

se enardeció aún más hoy al publicar el matutino *La Prensa*, en su primera página, fotos de su principal columnista, Manfred Schonfeld, con la cara ensangrentada por los golpes recibidos de desconocidos que lo atacaron anoche.

La CGT había convocado ayer a los dirigentes de todas las regionales del país para realizar un plenario motivado por la

situación económica y la represión sufrida por los obreros mecánicos en su jornada de huelga del pasado martes. Funcionarios policiales impidieron la reunión en el local de la central sindical, y los dirigentes debieron sesionar clandestinamente.

En un comunicado difundido hoy, la CGT convocó a una jornada nacional de protesta

exigiendo "medidas económicas de emergencia que incluyan la nacionalización del sistema financiero y de los resortes básicos de la economía". La central obrera anunció que mantendrá reuniones con representantes de la Iglesia, partidos políticos y empresarios para instarlos a sumarse a dicha jornada. Según la CGT, "ha llegado la hora de deponer la soberbia y el empecinamiento irracional para formalizar una verdadera convocatoria al pueblo sin exclusiones".

Por otra parte, el control parcial de cambios dispuesto ayer por el gobierno tuvo consecuencias de "virtual devaluación" del peso, que desde principios de año ha descendido un 200 por ciento en relación al dólar. De acuerdo a lo resuelto por el ministro de Economía, Lorenzo Sigaut, existen ahora dos tipos de mercado: el comercial, para operaciones de importación y exportación, en el que el dólar se cotizaba esta mañana a 4.400 pesos, y el financiero, de flotación libre para compra y venta de divisas, en el que la moneda estadounidense alcanzaba los seis mil pesos.

La total incertidumbre sobre los planes financieros del gobierno tienen virtualmente paralizada la economía del país y en lo único en que los argentinos coinciden es en seguir comprando dólares —seguros de que habrá nuevas devaluaciones— y en que el ritmo inflacionario es insostenible para la población.

En este clima, la aparición del diario *La Prensa* con fotografía de su principal columnista ensangrentado por golpes, causó un obvio impacto. La semana pasada el gobierno había privado al matutino de la publicidad oficial por un artículo escrito justamente por Schonfeld, en el que sugería que las autoridades aceptaran las críticas a la política cambiaria y escucharan a las Madres de Plaza de Mayo, que todos los jueves se reúnen frente a la Casa Rosada para reclamar por el paradero de familiares desaparecidos.

Schonfeld fue golpeado anoche frente a su domicilio por desconocidos que se retiraron tranquilamente tras dejar al periodista con fractura de mandíbula y varios dientes rotos. Poco después del atentado tres oficiales de policía se presentaron ante el director del diario indicando que tenían órdenes "de ver todas las pruebas", y ante la negativa del mismo se retiraron amenazándolo con impedir la distribución del día de hoy, hecho que finalmente no ocurrió.

El gobierno argentino emitió hoy una declaración condenando el atentado, y señaló que "este hecho viene a sumarse a la sistemática acción de sectores y grupos antiargentinos que con propósitos perturbadores intentan obstaculizar la acción del gobierno".

En Viena, un grupo de manifestantes trató de impedir hoy la partida de 30 tanques austriacos sobre un total de 57 vendidos a Argentina. Tras ocupar varias horas las vías que conectan a la fábrica Steyr-Daimler con el sistema ferroviario nacional, los opositores fueron desalojados por la policía. El ministro del Interior, Erwin Lanc, declaró que Argentina prometió no exportar los tanques a terceros países y usarlos sólo para fines defensivos, pero la oposición acusó al gobierno de inconsistencia en su política de exportación de armas al facilitar su entrega a una "dictadura militar".

Excelsior 24/6/81

### Llama la CGT a una Jornada de Protesta

BUENOS AIRES 23 de junio (EFE).—A pesar que la policía prohibió una reunión de delegados, la Confederación General del Trabajo (CGT), convocó a desarrollar acciones tendientes a "culminar en una jornada de protesta nacional" el mes próximo.

Voceros gremiales indicaron que la CGT pondrá en conocimiento de la iniciativa a representantes de la Iglesia, de los partidos políticos y empresarios.

Los dirigentes nacionales de la CGT y las delegaciones que llegaron a Buenos Aires desde el interior del país iban a reunirse el lunes, pero funcionarios policiales advirtieron a Saúl Ubaldini, secretario general de la entidad, que estaban prohibidas esas reuniones.

El plenario fue suspendido y la CGT difundió luego un comunicado en el que afirma que llegó la hora de deponer la soberbia y el empecinamiento irracional para formalizar una verdadera convocatoria al pueblo sin exclusiones".

Exedscor 24 - 6 - 1981

## Reducirá las Importaciones la Devaluación en Argentina

RIO DE JANEIRO, 23 de junio (ANSA).—La devaluación del peso argentino decretada ayer por el gobierno del general Roberto Viola resultará en una "reducción de las importaciones argentinas", comentó el director de la Cartera de Comercio Exterior (CA-CE), del Banco de Brasil, Bendito Moreira.

En opinión del presidente de la CACE, no sólo Brasil será afectado por esta segunda devaluación "sino que el reajuste perjudicará a todos los países que venden a Argentina".

Moreira cree que los bienes de consumo final (manufacturados) serán los más afectados por la medida, pero adelantó que la cartera aún no dispone de un informe sobre los efectos que tuvo en las ventas brasileñas la primera maxidevaluación del peso, hace dos meses.

La nueva devaluación añadió el dirigente— pro-

ducirá una disminución de la demanda interna en Argentina, pero eso con el tiempo vuelve a su normalidad".

Entretanto, en los medios vinculados al turismo en Brasil, existe preocupación por esta nueva pérdida de valor del peso, ya que se teme el fin de las tradicionales "invasiones" de argentinos a Brasil en épocas de vacaciones.

uno + uno 24 - 6 - 81

**Buenos Aires**

(AFP).— La cuarta devaluación de 1981 propició que los clubes, principalmente Boca Juniors y River Plate, se encaminen a un colapso económico porque "gastaron más de lo que tenían", según el comentario de **Santiago Leyden**, la máxima autoridad del deporte argentino. **Leyden** exhortó a los clubes a "apretarse el cinturón para solucionar la crisis". El mismo dirigente, como representante del gobierno, anunció que no habrá ayuda oficial en lo económico para las instituciones del fútbol argentino. . .

## Solidaridad con el compañero agredido

por Gregorio SELSER

Durante dos décadas fui redactor del diario La Prensa de Buenos Aires. Periódico conservador, políticamente reaccionario, jamás se me insinuó la más leve objeción por mi militancia socialista, que elementalmente contrariaba su línea editorial. Más aún, cuando durante la dictadura de Onganía elementos de la policía y el Ejército presentaron a su director, don Alberto Gaínza Paz, un prontuario que, según ellos, me rotulaba

como "comunista" o "cripto-comunista" el director de La Prensa les respondió que no necesitaba mirar siquiera el legajo, "porque el señor Selser tiene la gentileza de obsesarnos cada libro que publica, y sabemos perfectamente cómo piensa y no nos molesta que piense y escriba de manera distinta a nuestro gusto".

Los procedimientos bajos y repudiables de los militares de Onganía hoy se han convertido en ejercicios repe-

tidos de crímenes y violencia terrorista. Decenas de colegas han muerto o desaparecido desde marzo de 1980. Decenas han tenido que emigrar. Ahora la violencia alcanza a Manfred Schonfeld, que sabe de ella desde niño, porque parte de su familia pereció en los hornos crematorios de Hitler. Hace no menos de 18 años que no tengo vínculo alguno con Schönfeld. Siempre respeté su inmensa cultura y la sinceridad con que defendía sus puntos de vista, opuestos a los míos. La agresión de que ha sido objeto no es solamente cobarde porque se amparó en la sombra y en la impunidad, sino porque la víctima es una persona mayor de edad y físicamente incapacitada de defenderse: hace pocos meses Schönfeld sufrió un segundo infarto cardíaco, hecho que los mandatarios de su agresor no podían ignorar.

Desde esta generosa tierra de México pido un espacio a El Día para que me permita hacer llegar al ex colega Schonfeld un solidario apretón de manos. De la vergüenza que siento, como argentino, por esta nueva muestra de desatada barbarie contra el periodismo, contra la cultura y contra todo lo que alguna vez fue símbolo de orgullo para mi patria, sus libertades públicas, poco tengo por agregar. Los militares son desde hace más de 50 años "los potros de bárbaros Atilas" que empobrecen a la Argentina en todos los sentidos, pero sin olvidar enriquecerse ellos. El ataque a Schonfeld, cobarde y repugnante, la hace más pobre aún a los ojos de todo el mundo.

Excelsior 24-6-1981

## Atacan en Buenos Aires al Periodista M. Schonfeld

BUENOS AIRES, 23 de junio. (AP)— Manfred Schonfeld, columnista del diario La Prensa, fue atacado anoche cuando llegaba a su domicilio en el centro de la ciudad.

Schonfeld, quien ha escrito últimamente duras críticas hacia el gobierno militar, dijo que un individuo le golpeó en el rostro con una manopla de hierro.

El columnista llegaba a su casa junto con su esposa en un taxi; al descender del vehículo se cometió la agresión, "pero no perdí el conocimiento y pude ver que mi agresor escapó inmediatamente".

Tras el ataque, Schonfeld ascendió al mismo taxi y volvió al diario, donde lo examinó el médico de la empresa. Más tarde fue llevado a una clínica para otra revisión, pero se informó que su estado no era de cuidado, excepción hecha de la fuerte contusión y la pérdida de algunas piezas dentales.

Schonfeld escribió el 17 de este mes un artículo crítico hacia el gobierno militar, que retiró a La Prensa la publicidad oficial por considerar, según se informó, negativos sus comentarios sobre el proceso militar.

El artículo sugería que el

gobierno aceptaba en alguna medida las críticas a la política cambiaria y la acción que despliegan las denominadas "Madres de Plaza de Mayo", que todos los jueves se reúnen frente a la Casa de Gobierno para reclamar el paradero de sus familiares.

Schonfeld dice en su artículo que "un gobierno que reacciona así debe andar muy débil e inseguro".

Ed. Wia 25-6-1981

# La FELAP se solidariza con el periodista Schönfeld

La Federación Latinoamericana de Periodistas, FELAP, hizo conocer el

siguiente texto:

Con verdadera indignación el Secretariado de la Federación Latinoamericana de Periodistas expresa su repulsa por la agresión física —premeditada, cobarde y brutal— que acaba de ser objeto en Buenos Aires el conocido periodista MANFRED SCHÖNFELD, columnista del diario *La Prensa*. La agresión a Schönfeld —uno de los críticos de la dictadura militar— es más repugnante aún por tratarse de un hombre imposibilitado de defensa por su edad y por su precaria salud.

La misma mano que golpeó al colega, para cau-

sar la fractura en la mandíbula, pérdida de dientes y hemorragia, es la misma mano criminal que ha asesinado a más de 60 periodistas argentinos y que utiliza las torturas más sádicas y refinadas para acallar las voces que se oponen al fascismo y que tantas vidas cuesta al pueblo de Argentina.

Nos estamos dirigiendo al director de *La Prensa*, arquitecto Máximo Gainza Castro, para consignarle, en nombre del periodismo democrático latinoamericano, el repudio por este hecho vandálico, y expresar nuestra solidaridad más sentida al compañero Schönfeld.

Excelsior 25-6-1981

## Madres Uruguayas en Sao Paulo Denuncian 133 Desapariciones

SAO PAULO. 24 de junio. (AP) — Siete madres uruguayas protestaron hoy aquí por la desaparición de 133 activistas políticos latinoamericanos, la mayoría de ellos de Argentina. La portavoz del grupo, Luz Recano, dijo que siete niños y cinco mujeres encinta estaban entre los desaparecidos, que dijo habían sido secuestrados en 1977. Agregó que las mujeres en el grupo habían perdido a nueve familiares en los supuestos secuestros. Las mujeres fueron invitadas a esta ciudad por el Comité Católico pro Derechos Humanos, por el Comité para Paz y Justicia y por el Comité Brasileño para Amnistía. Las siete madres participaron en la "Semana de Solidaridad con el Pueblo Uruguayo".

Excelsior 25-6-1981

## Detienen en Argentina a 64 Líderes Políticos y a 10 Periodistas

BUENOS AIRES, 24 de junio. (AFP)—Sesenta y cuatro dirigentes políticos y una decena de periodistas fueron detenidos esta noche por la policía, mientras participaban en una reunión multipartidaria en un hotel de esta capital.

Los periodistas fueron liberados apenas llegaron a la comisaría, sin ser siquiera identificados, pero no así los políticos. Uno de los re-

portereros gráficos presentes fue obligado a velar las placas fotográficas que había tomado en la reunión y en el procedimiento policial.

El Día - 25 - 6 - 1981

### LA POLICIA ARGENTINA ARRESTO A 64 POLITICOS

BUENOS AIRES, 24 de junio (AGP).— Sesenta y cuatro dirigentes políticos que participaban de una reunión multipartidaria en un hotel céntrico fueron detenidos esta noche juntamente con una docena de periodistas por la policía argentina, que irrumpió abruptamente en el local. Un centenar de personas participaban de la reunión, que según la policía, no estaba autorizada. Se encontraban en la reunión, el secretario del Partido radical, Luis León, los peronistas Alejandro Díaz Bialek, ex presidente del senado, Carlos Pozzo y Paulino Niembro, los titulares de los partidos popular cristiano, Enrique de Vedia y el socialista unificado, Simón Lazara.

Excelsior 25-6-1981

## Protestas en Argentina por el Ataque al Columnista de La Prensa

BUENOS AIRES, 24 de junio. (Latin - Reuter)— Unos 50 particulares y empresas publicaron hoy avisos pagados en el matutino La Prensa, para repudiar el ataque contra su columnista Schonfeld.

Los avisos se unieron a declaraciones de medios de prensa, instituciones privadas y del propio gobierno militar, que condenaron la agresión contra Schonfeld, golpeado en la cara con una manopla de hierro, la noche del lunes.

Asimismo se supo que llamados telefónicos hechos anoche a varios órganos de prensa bonaerenses atribuyeron el ataque a un hasta ahora desconocido comando Nueva Argentina.

"Nosotros fuimos quienes le aplicamos un escarmiento al periodista Schonfeld, como se lo comunicamos

# Isabel Perón fue sobreseída de otra causa, pero seguirá presa

(DPA, ANSA y PL)

**BUENOS AIRES, 24 de junio.**— La ex-presidenta argentina Isabel Perón fue sobreseída hoy nuevamente, pero seguirá detenida por otras dos causas pendientes.

Por resolución del juez, Pedro Carlos Narvaiz, la viuda del general Perón quedó absuelta en el sonado caso de los supuestos malos manejos de los fondos reservados de la

presidencia, lo que dio origen en abril pasado a un conflicto judicial.

Por la misma causa Isabel Perón, de 50 años de edad, fue absuelta el 4 de febrero pasado (día de su cumpleaños) pero dos meses más tarde, el 15 de abril, la Cámara de Apelaciones anuló dicha sentencia pasándola al juez Narvaiz para que dictase nueva sentencia.

La resolución de la Cámara provocó una protesta del juez Jorge Anzoátegui, quien había dictado la primera sentencia, por la Corte Suprema de Justicia, acusando a la Cámara de haber violado sus fueros. La corte rechazó esa presentación y amonestó al juez Anzoátegui, dejando la causa en manos del magistrado Narvaiz, quien ahora dictó idéntica sentencia que la anulada.

Sin embargo, la ex-presidenta no podrá recuperar su libertad por ahora, dado que existen todavía otras dos órdenes de prisión preventiva en otros procesos. Además la nueva sentencia del juez Narvaiz es de Primera Instancia y sujeta a posible nueva apelación de las partes.

## ATENTADO CONTRA SCHONFELD

Un denominado Comando Nueva Argentina se atribuyó en llamadas telefónicas a medios de prensa locales, la autoría de la golpiza sufrida anteanoche por el periodista Manfred Schonfeld, uno de los más firmes críticos del gobierno militar.

Esta es la primera indicación que se tuvo acerca de la existencia del presunto grupo terrorista y la primera vez en los últimos dos años que una organización de este tipo se atribuye un atentado en Argentina.

Los llamados telefónicos fueron recibidos, entre otros

medios por el matutino Clarín y la agencia privada Noticias argentinas.

El periodista Schonfeld, del diario La Prensa fue atacado anteanoche cuando se disponía a ingresar a su domicilio en el residencial barrio norte de esta capital, por un sujeto que lo golpeó en la cara con una manopla.

Según la agencia Noticias argentinas un anónimo interlocutor dijo en una llamada telefónica: "Nosotros fuimos quienes le aplicamos una reprimenda al periodista Schonfeld, como se lo comunicamos anoche al director de La Prensa."

## PARO DE AUTOMOTRICES

Los tres mil 900 trabajadores de la Mercedes Benz cumplen hoy su tercer día de huelga, en tanto prosiguen los despidos y suspensiones en otra empresa y continúan produciéndose protestas empresariales.

El paro de brazos caídos en la Mercedes Benz se inició en protesta por el despido de 300 obreros, decididos por esa transnacional tras una semana de suspensión a los cuatro mil 200 de la planta fabril y los 800 de la casa central de la firma.

En el sector de neumáticos, la Firestone despidió 250 trabajadores y la Good Year, que recientemente tomó igual medida contra 50 empleados y suspendió a los mil 200 restantes por ocho días, se propone aplicar otra suspensión de 15 días en julio.

Por otra parte, los máximos dirigentes de siete fábricas automotrices del país fueron convocados para mañana en la quinta presidencial de Olivos (A 15 kilómetros de Buenos Aires) para examinar conjuntamente la grave crisis que afronta el sector.

Univ + Univ 25/6/81

▷ Siguen los despidos en Argentina

## Fue sobreseída la viuda de Perón, de una de 3 causas

BUENOS AIRES, 25 de junio (EFE, AP y AFP). — Sesenta y cuatro dirigentes políticos pertenecientes a los partidos Peronista, Radical, Socialista e Intransigente, entre otros, fueron detenidos esta noche, cuando participaban de una reunión en que el dirigente de los propietarios medianos del agro, Humberto Volando, iba a exponer la grave situación económica que afronta ese sector productivo.

Junto a los dirigentes políticos, fueron apresados ocho periodistas nacionales y corresponsales extranjeros, los que fueron puestos en libertad esta madrugada, tras de ser identificados por las autoridades policíacas.

Poco después de la medianoche, las fuerzas de seguridad de la dictadura militar argentina irrumpieron en un hotel céntrico donde se realizaba la reunión y procedieron a arrestar, entre otros, al secretario general de la Unión Cívica Radical —el segundo partido en importancia—, Luis A. León, y al titular del Partido Popular Cristiano, Enrique de Vedia, entre otros altos dirigentes políticos. Los reporteros gráficos fueron obligados a velar los rollos en que habían registrado la reunión y el subsecuente operativo represivo.

Por otra parte, el presidente Roberto Viola convocó a una reunión a los directivos de siete empresas transnacionales del sector automotriz que en los últimos días redujeron su producción y despidieron a cientos de sus trabajadores, mientras la situación económica provoca reclamaciones de empresarios, profesionales y obreros y se extiende la condena al gobierno por los atentados contra el diario *La Prensa*. María Estela Martínez de Perón, fue sobreseída de una

de las tres causas que tenía pendientes.

En la provincia de Córdoba el sindicato del calzado denunció que 150 de las 217 fábricas de la rama están paradas y que dos mil de los seis mil obreros que ocupan están sin trabajo. Ocho entidades empresariales de la provincia reclamaron una audiencia con Viola para exigirle "medidas destinadas a reactivar el aparato productivo". Otros 200 empresarios de ocho localidades de la provincia de Buenos Aires advirtieron que "se avecinan horas muy difíciles, con impredecibles implicaciones sociales."

# Se normaliza el sistema cambiario en Argentina

(UPI, EFE e IPS)

BUENOS AIRES, 24 de junio.—El mercado cambiario tendía hoy a normalizarse, pero el costo del dinero continuaba en ascenso mientras la Confederación General del Trabajo convocaba a una jornada de protesta contra la situación económica y social del país.

El dólar se había estabilizado hoy en valores que oscilaban entre 5 mil y 5 mil 200 pesos comprador y 5 mil 350 y 5 mil 600 vendedor. Los valores del lunes habían trepado hasta 5 mil 700 y 6 mil 200 pesos, respectivamente.

Las tasas de interés, que son las más altas del mundo, alcanzaban hoy al 160 por ciento anual para colocaciones a entre 7 y 30 días.

La economía argentina descende por una peligrosa pendiente, que podría arrastrar en su caída todo el sistema imperante desde 1976, con resultados imprevisibles para el país.

Las recientes medidas cambiarias —los analistas prevén que no serán las últimas— lejos de devolver la confianza a industriales, comerciantes y trabajadores, abren nuevas interrogantes sobre el futuro.

El lunes último, cuando nadie lo esperaba, las casas

de cambio informaron al público, a través de sus pizarras, que el dólar se cotizaba entre los 6 mil 200 y 6 mil 800 pesos para las áreas compradora y vendedora.

Cundió entonces el desconcierto para algunos y el pánico para las grandes empresas endeudadas en dólares.

Casi 4 horas después de la iniciativa de los cambistas, el Banco Central reconoció tácitamente que había devaluado el peso argentino en poco más de un 31 por ciento.

Salieron entonces a publicidad nuevas disposiciones para el manejo cambiario con un doble mercado destinadas —según el Ministerio de Economía— a frenar el drenaje de divisas externas, que la semana pasada, y en tan sólo 72 horas, superó los 250 millones de dólares.

Los analistas económicos destacaron hoy que el dólar norteamericano se encareció 200 por ciento en el mercado libre entre enero y junio de este año respecto del peso argentino, luego de 3 devaluaciones sucesivas y la aplicación de 2 áreas en el mercado cambiario desde el último lunes.

Además, el peso experimentó minidevaluaciones en el curso de los primeros 6 meses de 1981.

Exposición 25/6/81

## Otra Exoneración Para Estela Perón; aún sin Fallo, dos Casos

BUENOS AIRES, 24 de junio. (Latin-Reuters) —La ex Presidenta María Estela Martínez de Perón fue exonerada hoy por segunda vez en cinco meses, de culpabilidad en irregularidades en el manejo de fondos de la Presidencia, informaron fuentes judiciales.

Sin embargo continuará a disposición del Poder Judicial y bajo arresto domiciliario, debido a que tiene otros dos procesos pendientes de fallo, agregaron.

El dictamen del juez federal Pedro Narvaiz ratificó el fallo en primera instancia firmado el 4 de febrero pasado por el juez Martín Anzoategui, quien había determinado que la ex mandataria, detenida

desde su derrocamiento en marzo de 1976, no podía ser considerada culpable del manejo irregular de los fondos reservados de la Presidencia de la nación.

La decisión de Anzoategui fue dejada sin efecto a mediados de abril por la Cámara de Apelaciones, que entregó el proceso al juez Narvaiz.

En su resolución, el magistrado estableció que la viuda de Juan Domingo Perón debe continuar en prisión, por tener otros dos procesos en trámite, uno por la transferencia de un edificio del Estado a su Partido Justicialista, y el otro por el manejo de fondos de la Cruzada de Solidaridad Justicialista.

El Día - 25/6/1981

# Asegura el FMI que la inflación subió un 58.5% en América Latina

La organización previno a los países en desarrollo sobre sus abultadas deudas externas

WASHINGTON, 24 de (U PI).—La tasa de inflación en América Latina subió en los primeros meses de 1982, mientras declinó la de los países industriales, según datos del Fondo Monetario Internacional.

La inflación en América Latina subió de 58,1 por ciento en enero a 60,3 por ciento en febrero, un aumento de 2,2 por ciento.

En los países industriales declinó al 10,1 por ciento en marzo último, la cuarta mengua consecutiva y la tasa más baja desde septiembre.

El índice de precios a los consumidores de los 19 países industriales analizados por el FMI es el más bajo desde 1979, cuando marcó el 9,2 por ciento. En febrero último, la tasa fue de 10,4 por ciento, es decir, una mejoría en marzo de 3 décimas.

Con todo, 9 de los países industriales sufren aún una tasa de doble guarismo.

La nación con el índice más alto es Italia con 18,3 por ciento y la que disfruta de la tasa más baja Alemania Federal, con 5,6 por ciento.

De los países industriales, los que han sufrido una aceleración más rápida en su tasa de inflación son Austria, Bélgica, Dinamarca y España, cuyos respectivos índices fueron los más altos en lo que va del año.

En América Latina, sólo Chile y Venezuela, entre los principales países de la región, pudieron mostrar un saldo positivo en la lucha contra la inflación. El primero, bajó de 30,6 por ciento en enero a 28,6 por ciento en febrero.

Venezuela obtuvo una disminución de sólo 4 décimas: de 18,7 por ciento en enero a 18,3 por ciento en febrero.

Brasil y Argentina, en ese orden por el nivel de su tasa, son los que presentan un cuadro más negativo. Brasil subió de 92,9 por cien-

to en enero a 99,3 por ciento en febrero, un aumento de 6,4 por ciento.

Argentina, de 81,9 por ciento en marzo aumentó a 84,8 por ciento en abril, un incremento de 2,9 por ciento.

México pasó de 27,8 por ciento en enero a 28 por ciento en febrero, un aumento de dos décimas.

El Fondo Monetario Internacional previno hoy a los países en desarrollo que deben estar alertas a las complicaciones que parecen surgir de su abultada deuda externa.

"Hay un continuo deterioro en los términos promedios de la deuda, un factor que complica grandemente" su manejo, señala un estudio realizado por especialistas del FMI.

El trabajo advierte sobre "la perspectiva actual y futura de la situación de la deuda que, por lo tanto, requiere continua vigilancia".

El FMI indica que los efectos de la inflación sobre el

valor real de la deuda externa varía conforme a si el préstamo está sujeto a tasas de interés fijas o flotantes y a la anticipación del índice de precios al consumidor.

El total de la deuda externa de todos los países en desarrollo a corto, mediano y largo plazo, a fines de 1979, es estimado por el estudio en cerca de 490 mil millones de dólares.

En esa fecha, la deuda a mediano y largo plazos de los 84 países en desarrollo seleccionados para el estudio se estimó en casi 360 mil millones de dólares, o sea, tres cuartas partes del total.

El FMI indica que ese nivel representa un aumento de cuatro veces sobre el monto del periodo de 1972-79. En ese periodo, el pago por los servicios de la deuda se incrementó en más de cinco veces: de 12 mil millones en 1972 a 63 mil millones en 1979.

La evolución de la deuda y las obligaciones de los servicios de 87 países en desarrollo no petroleros siguió una tendencia similar, apunta el estudio. Hacia finales de 1979 las obligaciones de la deuda de esos 87 países, en los plazos mediano y largo, fue de 299 mil millones de dólares y los correspondientes pagos por los servicios sumaron 51 mil millones.

El estudio señala que el grueso de la deuda pública pendiente de los 87 países no petroleros aumentó de 60 mil 400 millones de dólares en 1972 a 84 mil 400 millones (en dólares de 1972), en 1979 es decir, en 56 por ciento.

"Los problemas de la deuda no pueden ser considerados aisladamente de las condiciones subyacentes de la balanza de pagos, son manifestaciones de un desequilibrio entre la disponibilidad de recursos y la demanda, reflejada en los déficit de cuenta corriente", añade.

## De 15 mil a 25 mil desaparecidos en Argentina es un número moderado: Patricia Derian

- \* La ex Subsecretaría de Estado para Derechos Humanos de EU responsabilizó al gobierno de Buenos Aires por los secuestros
- \* Liberaron a los políticos detenidos el miércoles

NUEVA YORK, 25 de junio.— Patricia Derian, quien fue subsecretaria de Estado para Derechos Humanos durante el gobierno de James Carter, dijo que sobre el número de desaparecidos en Argentina "no hay dudas que de 15 mil a 25 mil es un total moderado y sólo con el tiempo podrá saberse la verdad total".

Derian afirmó que el gobierno de Argentina es "responsable de los secuestros oficiales, que han causado 15 mil, 20 mil ó 30 mil desaparecidos". "El número es incierto, ya que se requiere mucho valor para salir a la luz pública y denunciar la desaparición de un ser querido", acotó.

Anunció hoy la creación en Estados Unidos del grupo llamado "Amigos de las Madres de Plaza de Mayo", destinado a colaborar en la aclaración de la suerte corrida por los desaparecidos en Argentina.

Junto a Derian estaban representantes de la organización original, nacida en Argentina, llamada Madres de Plaza de Mayo, debido a que todos los jueves se concentran en la citada plaza, frente a la Casa de Gobierno, reclamando de las autoridades información sobre "todos aquellos que han desaparecido, han sido secuestrados o están presos", según dijo la presidenta del grupo, Hebe Pastor de Bonafini.

Indicó que los "Amigos de las Madres" cumplirán tres propósitos: "Primero, trataremos de proteger a las Madres contra hostigamientos y represalias, haciendo públicos los ataques que sufran y usaremos todos

los medios legales en los cuerpos nacionales e internacionales.

"Segundo, apoyaremos a las Madres en su esfuerzo por tratar de saber qué ha pasado con sus hijos. Cuando estuvo en Estados Unidos el presidente argentino, Roberto Viola, dijo que iba a aclarar esa situación, pero, desde que volvió, ya se ha olvidado de eso y se usa un eufemismo para referirse a los desaparecidos: "aquellos que ya no están más entre nosotros", agregó Derian.

Tercero, deseamos demostrar el apoyo de los ciudadanos estadounidenses a la restauración de los derechos humanos y del estado de derecho en Argentina".

Hebe Bonafini agradeció ese apoyo y dijo que las Madres "no descansaremos hasta que nos digan dónde están, qué pasó, con nuestros hijos. No permitiremos que comience otro capítulo de la historia, si no se resuelve éste".

Por su parte, la vicepresidenta de las Madres de Plaza de Mayo, María Adela de Antokoletz, dijo que "mi hijo, todos los hijos, fueron secuestrados con vida y tienen que liberarlos con vida. Si no es así, es por que fueron asesinados a sangre fría. Jamás olvidaremos o permitiremos que esto se olvide".

### LIBERARON A PRESOS POLITICOS

Los 69 políticos detenidos anoche cuando se hallaban deliberando en el

hotel Crillón de Buenos Aires, fueron dejados hoy en libertad, según informó la Policía Federal argentina.

Los políticos estaban considerando en una mesa redonda multipartidaria la grave situación por la que atraviesa el país, cuando la reunión fue abruptamente interrumpida por efectivos policiales, quienes aludieron la prohibición oficial de reuniones de carácter político.

Los dirigentes representaban al Partido Justicialista, Unión Cívica Radical, Partido Popular Cristiano, al Partido Comunista, a la Acción Frentista, al Partido Intransigente, al Socialismo Unificado, al Frente de Izquierda Popular y a la Convocatoria Nacional Empresaria, quienes al término del cónclave tenían previsto emitir un documento.

Por otra parte un vocero de la Presidencia argentina desmintió esta tarde presuntas dimensiones en el seno del gabinete nacional y señaló que las versiones "forman parte de una campaña de rumores para desestabilizar el proceso de reorganización en que está empeñado el gobierno".

Al mismo tiempo subrayó el portavoz oficial que el presidente Roberto Viola mantiene "una fluida relación con los integrantes de la Junta militar".

Esta última aseveración del vocero no guarda relación con las versiones, toda vez que las mismas mencionaban como presuntos renunciados a los ministros de agricultura y ganadería, Jorge Aguado y de Industria y Minería, Eduardo Oxenford.

El Día 26/6/1981

### MODERADO, HABLAR DE 25 MIL DESAPARECIDOS EN ARGENTINA: DERIAN

WASHINGTON, 25 de junio.— La ex subsecretaria de Estado para Derechos Humanos de EU durante la administración Carter, Patricia Derian, indicó que la estimación de entre 15 mil y 25 mil desaparecidos por causas políticas en Argentina es moderada, si los familiares de éstos pudieran hablar sin miedo —dijo— seguramente la cifra sería mucho mayor. Derian responsabilizó al gobierno argentino de los secuestros. (UPI, AP, AFP y DPA). (Más información en la página 13 de El Día Internacional).

uno + uno 26/6/1981

## Liberados por la policía argentina los líderes políticos; desmienten renuncias

BUENOS AIRES, 25 de junio (AP, EFE, AFP y UPI). — Los líderes de diversos partidos políticos detenidos anoche cuando celebraban una reunión fueron liberados hoy por la policía argentina, mientras el gobierno emitía un comunicado para desmentir los rumores sobre renuncias de varios ministros y el presidente Roberto Viola se reunía con dirigentes empresariales, en medio de la aguda crisis económica del país. En Nueva York, en tanto, se creó un grupo llamado Amigos de las Madres de Plaza de Mayo y en Viena Amnistía Internacional protestó por la venta de tanques a Argentina.

Entre los dirigentes detenidos, más de 60, había peronistas, radicales, comunistas, socialistas, democristianos y de otras agrupaciones que examinaban la situación del país, particularmente la crisis económica. La reunión, interrumpida por la policía, no alcanzó a concentrar acuerdos entre los partidos. Todos los líderes fueron paulatinamente liberados, a medida que se los identificaba. En medios políticos se interpretó el accionar policial como "meramente intimidatorio" ya que ninguno de los presos fue retenido por las fuerzas de seguridad.

El gobierno, por su parte, desmintió hoy las versiones sobre renuncias de ministros o de comandantes militares que circularon profusamente en Buenos Aires. El matutino *La Nación* publicaba hoy que "como hipótesis de trabajo, la posibilidad de un cambio de ministro de Eco-

nomía, está presente en las lucubraciones de ámbitos empresarios y militares".

El presidente Viola mantuvo su anunciada reunión con los representantes de siete empresas automotrices extranjeras, que informaron al mandatario de la crisis en el sector y pidieron la reactivación del mercado interno, un cambio de política económica y asistencia financiera con menores intereses que los actuales. Para que no quedasen dudas, voceros de la Borgward anunciaron que cerrarían a fin de mes su planta de motores diesel. Al mismo tiempo proseguían las protestas empresariales y obreras por la situación económica: las primeras a través de declaraciones pidiendo una modificación del actual rumbo, y las segundas a través de huelgas que realizaron 25 mil trabajadores en distintas provincias. En una de estas, Córdoba, se anunció la vuelta a un antiguo sistema de alimentación: la "olla popular", una gran comida común reinstaurada por los obreros mecánicos.

En Nueva York, se anunció la creación del grupo Amigos de las Madres de Plaza de Mayo, presidido por Patricia Derian, quien fuera subsecretaria de Derechos Humanos, durante la presidencia de James Carter. Derian afirmó que el gobierno argentino "es responsable de los secuestros oficiales, que han causado entre 20 y 30 mil desaparecidos". Una de las madres presentes señaló que "mi hijo, todos los hijos, fueron secuestrados con vida y tienen que liberarlos con vida. Si no es así es porque fueron asesinados a sangre fría. Jamás olvidaremos ni permitiremos que esto se olvide".

Exelsior 26-6-1981

## Protesta de la Felap por el Ataque a Manfred Schoenfeld

El secretario de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap), censuró ayer al gobierno de Argentina por la agresión de que fue víctima en Buenos Aires, Manfred Schoenfeld, columnista del diario *La Prensa*.

"Con verdadera indignación Felap expresa su repulsa por la agresión física —premeditada, cobarde y brutal— de que acaba de ser objeto el periodista Manfred Schoenfeld. El acto contra el colega, crítico de

la dictadura militar, es más repugnante aún por tratarse de un hombre imposibilitado de defensa por su edad y su precaria salud", puntualizó una declaración del organismo gremial periodístico.

Y agrega que "la misma mano que golpeó al colega,

para causarle fractura en la mandíbula, pérdida de dientes y hemorragia, es la misma mano criminal que ha asesinado a más de 60 periodistas argentinos y que aplica las torturas más sádicas y refinadas para acallar las voces que se opo-

nen al fascismo y que tantas vidas cuesta al pueblo argentino".

# Será de Cero el Crecimiento Argentino en 1981

## Urgente, que el Gobierno Recupere la Confianza en Medidas Económicas: EU

WASHINGTON, 25 de junio (ANSA)—Durante el presente año Argentina alcanzará "crecimiento cero", según opinan los expertos financieros de Washington agrupados en los organismos internacionales de crédito y en los medios privados.

La devaluación del peso y otras medidas económicas recientemente adoptadas son seguidas con interés, pero sin mayores preocupaciones, porque los expertos consideran que la economía argentina es básicamente sana.

Sin embargo, el Producto Interno Bruto (PIB) seguirá siendo muy bajo. Curiosamente durante los años de mayor influencia del ex ministro de Economía José A. Martínez de Hoz, entre 1976 y 1980, el crecimiento fue apenas del 2.1 por ciento, que es un porcentaje muy bajo para un país en desarrollo.

Para el período 1980-81 el crecimiento se calcula en 1.1 por ciento, pero en las actuales condiciones es muy posible que se llegue "a cero", dicen los expertos.

El actual gobierno argentino, por otra parte, está considerado más flexible que el anterior. Como ejemplo se cita la reciente gestión del subsecretario de Finanzas, Hugo Lamónica, quien consiguió liberar los recursos para Yacyretá, que el Banco Mundial no había desembolsado todavía, a lo que seguirá ahora el Banco Interamericano de Desarrollo.

El Banco Mundial consideraba que Argentina debía modificar su política de tarifas, porque ese gobierno se encuentra atrasado en los ajustes y los componentes de actualización no están adecuadamente representados. El subsecretario Lamónica aceptó ese criterio, y de esta manera los préstamos para Yacyretá el del BID era de diciembre de 1978 y el del Banco Mundial de abril de 1979) pueden ser utilizados.

Las instituciones esperan ahora la adjudicación de

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

## Se Disparó la Tasa de Interés; Subió a 130 por Ciento en 90 Días

BUENOS AIRES, 25 de junio (EFE)—Tasas de interés desmesuradas se registraron el martes en las entidades financieras argentinas, llegándose en algunos casos a ofrecer un 150 por ciento a sólo siete días.

Las tasas de interés continuaron su alza impulsadas por la banca oficial, que llegó a ubicarse por encima del 130 por ciento.

En el año 1977, durante la primera etapa de la gestión del ex ministro Alfredo Martínez de Hoz, la plaza financiera se vio convulsionada cuando el Banco de la Nación argentina llegó a pagar el 135 por ciento a 90 días por el dinero colocado.

Hoy, el Banco de la provincia de Buenos Aires y el Banco Hipotecario Nacional, ofrecieron un 132 por ciento por el dinero colocado a sólo siete días.

En esta verdadera carrera por captar "dinero fresco", se colocaron el banco estadounidense Wells Fargo, que llegó a pagar un 145 por ciento.

Tampoco escapó a esta verdadera fiebre el Bank of America, que debió someterse a la presión oficial tendiente a evitar que el dólar remontara su espiral ascendente y debió ofrecer el 133 por ciento para captar ahorristas.

El Banco de Boston, como el Chase Manhattan y el First National City Bank, pagaron en la jornada 130 por ciento, al igual que el Banco de Londres y la banca española radicada aquí.

Hubo entidades financieras no bancarias que pasaron en sus ofrecimientos de pizarra al 160 por ciento, incluso a largo plazo.

La situación ha generado una marcada inseguridad en todo el sistema, ya que se teme que cuando las tasas deban ser bajadas, conforme a los anuncios oficiales, se produzca una nueva "es-

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

# Se Disparó la Tasa

Sigue de la página cuatro

tampida" hacia el dólar y, consecuentemente, una nueva devaluación.

## CRISIS AUTOMOTRIZ Por VICENTE L. PANETTA

BUENOS AIRES, 25 de junio (AP)—El Presidente Roberto Viola se reunió hoy con directivos de siete empresas automotrices que afecta al sector, uno de los más castigados por la recesión económica.

En una ilustración de esa crisis voceros de la Borgward argentina, la única fábrica de motores diesel en el país, dijeron que esa empresa cerrará a fin de mes ante la imposibilidad de colocar su producción en el mercado.

Aunque no se dieron detalles oficiales de la reunión, fuentes gubernamentales dijeron que Viola fue informado de los problemas que aquejan al mercado automotriz por los dirigentes de las subsidiarias locales de Ford Motor Company, Mercedes Benz, Saaba-Scania, Renault, Fiat Concord, Volkswagen y Sevel (Fiat-Peugeot).

Según las fuentes los empresarios pidieron la reactivación del mercado interno, un cambio de orientación de la política económica, la apertura de la importación de piezas (paralizada ahora por problemas arancelarios) y asistencia financiera con intereses menores que los actuales.

De acuerdo con datos del Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA) desde el comienzo del actual gobierno militar en 1976 la industria automotriz ocupa 36,000 obreros menos. En lo que va del año, según esos datos, unos 4,000 trabajadores del gremio fueron despedidos y 17,600 suspendidos.

En un comunicado SMATA dice que los trabajadores mecánicos "recibimos esperanzados" la decisión del general Viola de reunirse con los dirigentes de las principales fábricas de automóviles.

Dirigentes del gremio de mecánicos de tres provincias propusieron ayer que el Ministerio de Trabajo disponga que las empresas automotrices "interrumpen por ocho meses los despidos y suspensiones de personal".

En otros sectores de la producción continúan las quejas por la política económica del gobierno.

La Cámara argentina de Comercio advierte en un comunicado que "ya no cabe anticipar la tormenta, pues ella tiene expresión concreta en ráfagas que amenazan con destruir la estructura productiva del país... al impulso de una generalizada desconfianza sobre el rumbo económico y de justificadas expectativas de una inflación irrefrenable".

En Washington

# En 1981, Argentina tendrá un crecimiento de cero

(ANSA Y AFP)

WASHINGTON, 25 de junio.— Durante el año 1981 Argentina alcanzará "crecimiento cero" según opinan los expertos financieros de Washington agrupados en los organismos internacionales de crédito y en los medios privados.

La devaluación del peso y otras medidas económicas recientemente adoptadas son seguidas con interés, pero sin mayores preocupaciones, porque los expertos consideran que la economía Argentina es básicamente sana.

Sin embargo, el producto interno Bruto (PIB) seguirá siendo muy bajo. Curiosamente durante los años de mayor influencia del ex ministro de economía José A. Martínez de Hoz, entre 1976 y 1980, el crecimiento fue apenas del 2.1 por ciento, que es un porcentaje muy bajo para un país en desarrollo.

Para el periodo 1980-81 el crecimiento se calcula en 1.1 por ciento pero en las actuales condiciones es muy posible que se llegue "a cero", dicen los expertos.

La impresión más generalizada en

Washington, y seguramente compartida en los medios oficiales, donde se mantiene la mayor prudencia y silencio sobre asuntos de otro país, es que la población argentina necesita sustancialmente recuperar la confianza en las medidas económicas.

Esa recuperación de confianza, por otra parte, tiene como contrapartida una economía básicamente sana y un desempleo escaso (si bien aumentó del 2 al 4 por ciento). Sin embargo, hay coincidencia en que la industria se ha visto severamente afectada por la política del anterior gobierno.

Recientemente *The Wall Street Journal* sugirió que el ministro de Economía Lorenzo Sigaut "tenía los días contados". Esa impresión parece ser compartida en los medios financieros, donde se presume que el ministro Sigaut ha adoptado medidas impopulares, como consecuencia del legado recibido, pero algunos creen que debería darse la oportunidad y tiempo para que sus planes comiencen a funcionar.

Pero se observa que, en torno a Sigaut, se encuentra una figura que podría ser un futuro ministro de Economía: Adalberto Krieger Vasena, ex ministro de

Economía del gobierno del ex presidente Juan Carlos Onganía, y bien conocido en Washington por haber sido vicepresidente del Banco Mundial.

Mientras tanto la nueva devaluación en Argentina y la incertidumbre sobre la futura situación económica en ese país provocaron reacciones dispares en Uruguay.

Mientras que el sector financiero se declaró otra vez a cubierto, en cambio la Unión de Exportadores, los ganaderos, las inmobiliarias y el turismo acusaron el impacto.

Por su parte, Argentina registra hoy los índices de producción siderúrgica más bajos de los últimos diez años y ha perdido terreno en ese rubro a nivel regional frente a Brasil, México y Venezuela, según fuentes del sector.

La producción siderúrgica argentina ocupaba hasta hace cinco años el 14.3 por ciento de la América Latina en acero y el 19 por ciento en laminados, pero esas proporciones disminuyeron hasta llegar al 9.5 por ciento y el 9.2 por ciento respectivamente a fines de 1980, dijeron las fuentes.

## Será de Cero el Crecimiento Argentino

Sigue de la página cuatro

las obras civiles de Yacyreta, de unos 1.700 millones de dólares.

La impresión más generalizada en Washington, y seguramente compartida en los medios oficiales, donde se mantiene la mayor prudencia y silencio sobre asuntos de otro país, es que la población argentina necesita sustancialmente recuperar la confianza en las medidas económicas.

Recientemente *The Wall Street Journal* sugirió que el ministro de Economía Lorenzo Sigaut "tenía los días contados". Esa impresión parece ser compartida en los medios financieros en los que se presume que el ministro Sigaut ha adoptado medidas impopulares, como consecuencia del legado recibido, pero algunos creen que debería darse la oportunidad y tiempo para que sus planes comiencen a funcionar.

Pero se observa que, en torno a Sigaut, se encuentra una figura que podría ser un futuro ministro de Economía: Adalberto Krieger Vasena, ex ministro de Economía del gobierno del ex presidente Juan Carlos Onganía, y bien conocido en Washington por haber sido vicepresidente del Banco Mundial.

### YACYRETA, OBRA DE PRIORIDAD ABSOLUTA

La central hidroeléctrica de Yacyreta, que se construirá en el río Paraná, es para Argentina una obra de

prioridad absoluta dentro de su esquema energético actual.

Así lo señaló el director general del proyecto que encaran Paraguay y Argentina, general Lino Montiel Forzano, en su primera visita oficial a la capital paraguaya para una reunión del comité ejecutivo cuya agenda contiene sólo puntos de rutina.

"Yo me atrevería a decir que Yacyreta ocupa un primerísimo lugar" para las preocupaciones argentinas en el sector energético, afirmó el argentino Montiel Forzano, quien reemplaza en el cargo a su compatriota Jorge Pegoraro.

El nuevo director de Yacyreta dijo que "esta obra es el emprendimiento más importante que tenemos en Argentina por su magnitud como obra civil, además de ser uno de los proyectos de mayor envergadura que se ejecutan actualmente en el mundo".

Yacyreta aprovechará la energía del río Paraná mediante el funcionamiento de 20 turbinas, que le darán una capacidad de producción de 17.500 millones de kilovatios-hora por año.

El costo del proyecto, cuya construcción se iniciará a comienzos del próximo año, está calculado actualmente en 7.000 millones de dólares.

Dentro del desarrollo del proyecto, "el tema que evidentemente es prioritario, sin lugar a dudas, es el

referido a las obras civiles principales", afirmó el director del mismo.

La adjudicación de las obras civiles, cuyo costo global se calcula en 2.000 millones de dólares, está pendiente desde junio pasado, cuando cinco consorcios presentaron sus ofertas.

La definición de esta licitación debió producirse en noviembre, pero fue aplazándose por diversas razones.

Montiel Forzano afirmó en Asunción, Paraguay, que el tema de las obras civiles será estudiado de inmediato, aunque no precisó en qué tiempo se producirá una decisión.

La demora en la adjudicación del contrato "es motivo de preocupación del gobierno argentino y es su deseo que las obras sean adjudicadas a la brevedad", expresó el director de Yacyreta.

Las autoridades paraguayas del proyecto confían en que el mismo entrará en una etapa más dinámica ahora que cuenta con nuevo director, que fue designado varios meses después de la renuncia de su antecesor.

Los técnicos de Yacyreta estiman que, si se resuelve la adjudicación de las obras civiles cuanto antes, los trabajos podrán iniciarse en enero o febrero de 1982, lo que hará que el funcionamiento de la hidroeléctrica sólo sea posible a partir de 1987.

uno + uno 26/6/81

## **unomásuno**

### *Mercenarios en el Sinaí*

El acuerdo para formar una fuerza militar multinacional, compuesta en un tercio por soldados estadounidenses y con un buen contingente de tropas uruguayas y argentinas, y mandada por un general de Estados Unidos y por un gobernador civil israelí, convierte al Sinaí, del cual Israel debe retirarse, en un territorio donde el fideicomiso extranjero se mantiene de hecho. Egipto, por supuesto, ha ratificado tal acuerdo a pocos días del bombardeo sobre Bagdad con aviones estadounidenses pilotados por israelíes, confirmando la línea que lo ha apartado del resto del mundo árabe.

Es de presumir pues, que este acuerdo, lesivo para la dignidad nacional egipcia y árabe, causará repercusiones sobre todo en los países que rechazan el pacto de Campo David y la colaboración egipcio-israelí, pero también en sectores nasseristas de la intelectualidad y la oficialidad egipcias. Por otra parte, tal éxito de la diplomacia estadounidense e israelí aporta votos al gobierno Begin en las próximas elecciones en Israel y a la política de Ronald Reagan frente a la comunidad judía en Estados Unidos.

Es notable, además, cómo mediante arreglos bilaterales o trilaterales, Estados Unidos, Israel y Egipto sustituyen a las Naciones Unidas en su papel de mediación y de control de las treguas. No es, en efecto, el organismo internacional (en el cual las relaciones de fuerza no son muy favorables a Israel) donde se formarán las tropas y, mientras en Líbano los soldados de la Finul (tropas de la ONU) garantes de la tregua son atacados por los maronitas apoyados por Israel, en el Sinaí, Israel, Egipto y Estados Unidos forman un contingente bajo el dominio de los dos primeros para seguir controlando el territorio del tercero.

Es probable, por consiguiente, que no todo sea beneplácito en el campo mundial ante este logro diplomático de Washington y del gobierno Begin.

Queda, sin embargo, el hecho de que en un rincón del Cercano Oriente se intenta una solución negociada y no bélica a una crisis que es explosiva, independientemente de cómo y quiénes negocien y resuelvan. Eso debería plantear un precedente para el resto de la región, comenzando por el pleito en Líbano entre Israel y Beirut y Damasco y siguiendo por el caso de los palestinos y de su derecho a tener un Estado propio. No se puede, en efecto, aceptar la vía diplomática sólo cuando ella sirve para imponer las propias reivindicaciones políticas y de control estratégico sobre territorios y rechazarla cuando es inevitable la mediación.

Exercicio 26/6/81

## Una "Evita" Estropeada por Fallas de los Micrófonos

Por MARIA MUÑO

A las nueve de la noche la lluvia persiste. Los vehículos se acumulan frente al teatro Ferrocarrilero. Lujosos autos sin la menor identificación ayudan al congestionamiento, parados en doble fila sobre la acera de la entrada del teatro. La "ópera-rock", *Evita*, sensación de Broadway, se estrena en México: pista musical, coreografía, numerosos detalles del vestuario, las proyecciones filmicas que sirven de fondo, decorado original, y hasta el director de escena Harold Prince, todo ha sido importado, salvo los actores. Incluso el menor movimiento coreográfico y de actuación se ha pretendido que sean exactos al modelo neoyorquino.

Los asientos con mejor ubicación están reservados. Hombres y mujeres lucen sus galas. Los asistentes, como siempre sucede en las premieres, tienen la gentileza de repartir saludos. En la sala no son pocos los "agentes de seguridad". Las conversaciones fluyen. El teatro se abarrota. Por ahí se escucha el arrastrar del tango en una que otra de las pláticas. Por los altoparlantes se anuncia: "Primera llamada". Las miradas se concentran al frente. Ahí, un gran telón, y dos enormes mantas a los lados, pintados a manera de murales, expresan símbolos de nuestro mundo: el poder, la ambición, el populismo, la aristocracia, la corrupción, el militarismo.

Cuando se da la tercera llamada, los técnicos se comunican entre sí para dar y recibir las últimas instrucciones: "Listos. Preparados... ¡Comenzamos...!". Desde la cabina se arroja la luz de los reflectores.

Sobre la pantalla del escenario, se proyecta una película de los años 40. Los actores, simulando ser el público de un cine, chiflan y patean al interrumpirse la cinta. Se escucha un solemne aviso: "Tenemos la pena de comunicar que nuestra madre protectora, Evita, a las veinte horas, alcanzó su eterno descanso". A partir de este momento, el drama gira alrededor de la ascensión y caída de Perón y Argentina, y de la sublimación que los "descamisados" y todo el pueblo hacen de Eva Duarte. La anti-

gua actriz de segunda, logra su anhelo de poderío; se convierte en la columna, en la que Perón se apoya para establecer la dictadura.

El sonido falla constantemente. El micrófono oculto del "Che" Guevara —quien tal vez sea la conciencia del pueblo argentino— no transmite la voz del actor; en cambio, debido a cualquier movimiento del "Che", el sistema de sonido zumba, truena y se silencia. Las quejas de los asistentes son excesivamente medidas. Los reflectores no siempre coinciden con las figuras que deben enfocar. Las sombras de los tramoyistas se cuelan en la pantalla, la que está destinada a exhibir documentos sobre la vida política de Eva Perón. También falla el micrófono de la actriz principal. Por sí fuera poco, la acústica y la disposición del teatro Ferrocarrilero no son el mejor apoyo para el buen desarrollo de la obra. Más de una vez escuchamos el silbato del tren en su paso por la calzada de Nonoalco. De todos modos, el noble público aplaude las conocidas canciones de Tim Rice y Andrew Lloyd Webber. A los murmullos desaprobatorios se suma un leve tarareo, "Don't cry for me Argentina...". Evita, gravemente enferma, habla a sus descamisados por la radio y desfallece... El telón cae, y la música, acompañada de zumbidos, se disuelve.

Durante el intermedio y al finalizar la obra, abundan los comentarios: "¡La música es padre! ¡lástima del sonido! está fatal", dice una joven peinada por un estilista. "¡Igualito que en New York!, pero con diferencias, porque allá sí son de veras profesionales: ¡qué esperanzas que fallen los bailarines, o el sonido!", comenta otra muchacha.

En el foyer, una firma famosa de vinos ofrece un coctel. Algunos toman la copa y salen a toda prisa; otros dan la impresión de estar dispuestos a entretenerse en conversaciones sobre "la comedia musical más esperada". Los agentes de seguridad continúan rondando. Al salir a la calle todavía escucho el comentario de un joven: "¿Y qué tiene que ver el "Che" Guevara con Eva Perón?: no se entiende nada". Y la lluvia continúa.



# El nuevo Estatuto de los Extranjeros en Brasil: internacionalización de la represión en el Cono Sur \*

(Primera de dos partes)

por Severo SALLES

Compañeros,

La dictadura brasileña impuso en agosto de este año un nuevo Estatuto de Extranjeros que amenaza a tres millones de personas en el país. El nuevo estatuto, tal como lo ha expresado la oposición en Brasil, representa "la convivencia con los regímenes militares de Argentina, Chile, Uruguay, Paraguay y Bolivia".

## EL PACTO DEL CONO SUR

De hecho, cada vez más se pone de manifiesto la cooperación entre las dictaduras consoñeñas a través de acuerdos, alianzas, intercambios económicos, y, especialmente, operaciones conjuntas de los aparatos de información y represión que se concretan en el secuestro y asesinato de líderes sindicales y políticos, de religiosos, intelectuales, obreros, en fin, de opositores a los regímenes dictatoriales establecidos.

La dictadura militar que desde 1964 oprime al pueblo brasileño se encuentra hoy agobiada por la crisis del modelo económico adoptado y por manifestaciones populares cada vez más intensas. Durante todos estos años la política externa de la dictadura, definida hacia los países vecinos, ha sido marcada por sus intereses expansionistas, por sus planes geoeconómicos y geopolíticos que incluyen el respaldo a los gobiernos antipopulares de la región.

En lo que va del año, el general Figueiredo visitó al general Videla, intentando por un lado limitar las contradicciones que existen entre los planes de hegemonía de estas dictaduras, y, por otro, señalar la "determinación de buscar, juntos, soluciones a los problemas comunes". Sin duda, la resistencia del pueblo es el principal problema común que tienen éstas y las demás dictaduras del Cono Sur. Cuando el mandatario argentino visitó Brasil, en agosto último, el gobierno utilizó el nuevo estatuto para prohibir cualquier manifestación de los argentinos en Brasil.

En octubre pasado, el general Figueiredo visitó al general Pinochet acompañado de una misión empresarial brasileña integrada por 190 representantes de los más variados sectores de la producción. Esta visita, en el marco del aislamiento internacional de Pinochet, representa un apoyo explícito del gobierno brasileño a la dictadura militar chilena.

El mandatario brasileño ha estado también en Asunción, profundizando sus relaciones con la dictadura de Stroessner e impulsando aún más el expansionismo brasileño en aquel país.

Brasil encabeza actualmente la carrera armamentista en la región y se proyecta como un importante exportador de armas a nivel mundial. Esto le ha permitido exportar y prestar ayuda militar especialmente a Chile y Paraguay. A este último, ha otorgado créditos voluminosos además de realizar el proyecto hidroeléctrico común de Itaipu, parte del esfuerzo del capitalismo brasileño para solucionar el estratégico problema energético.

Recientemente se han hecho públicos los planes de intervención gestados por sectores militares brasileños, en el proceso político uruguayo en los inicios de los 70's. En 1971, la dictadura brasileña ayudó a la oligarquía cruceña y a las fuerzas reaccionarias de Bolivia en el alzamiento del general Hugo Bánzer para derrocar a Juan José Torres. El golpe de julio del presente año en el mismo país es un ejemplo contundente de la articulación que hoy llevan a cabo las dictaduras del Cono Sur para frenar cualquier intento de democratización y ascenso de gobiernos que representen los intereses del pueblo. Este golpe de Estado sólo fue posible por la participación directa de las fuerzas armadas argentinas y el respaldo brasileño, seguidos del inmediato reconocimiento de los golpistas por Paraguay y, después, por el propio Brasil y Uruguay.

La Doctrina de la Seguridad Nacional ya no se aplica sólo en los límites de las fronteras de las respectivas dictaduras. "No hay que respetar fronteras ni jurisdicciones", ha dicho el general argentino Roberto Viola en la XIII Reunión de Ejércitos Latinoamericanos, celebrada en Colombia en noviembre del año pasado.

Hay otras expresiones de la colaboración entre las dictaduras, como las maniobras llamadas antisubversivas, realizadas conjuntamente por la Armada paraguaya y la Marina de Guerra del Brasil, en septiembre del corriente año; la colaboración de la policía brasileña en las investigaciones del asesinato del ex dictador Somoza, que

orientaron sus acciones hacia grupos de exiliados latinoamericanos y, según las propias fuentes policíacas, con investigaciones que buscan arrestar miembros de organizaciones opositoras de Argentina, Uruguay y Paraguay que viven en el Brasil. Más de 500 paraguayos han sido arrestados del lado brasileño de la frontera entre Paraguay y Brasil en esta ocasión.

No es demasiado recordar aquí algunos casos recientes de acciones conjuntas de secuestro y asesinatos que, debido a una serie de circunstancias, pudieron llegar a la luz y ser conocidas por la opinión pública mundial. La mayoría de los casos, por cierto, no están aclarados y estos ejemplos son una pequeña muestra de la impunidad y colaboración de los órganos represivos policíacos, militares y paramilitares.

En 1978 fueron secuestrados en la ciudad brasileña de Porto Alegre los uruguayos Lilian Celiberti, sus dos hijos y Universitario Díaz. La operación, descubierta por la prensa, se efectuó en acción coordinada de la policía brasileña y uruguaya. En esta misma ciudad fue secuestrado el padre Jorge Oscar Adur, quien había puesto su voluntad y su vida en la lucha por la liberación junto al pueblo argentino y fuera obligado a abandonar el país después del golpe militar de 1976.

Estas referencias muy breves ilustran cómo las políticas represivas internas se complementan en la coordinación represiva entre las dictaduras del Cono Sur. El Pacto del Cono Sur se caracteriza, pues, por la colaboración clandestina de las fuerzas represivas, que hacen detenciones, torturan, asesinan a los exiliados políticos, opositores de los regímenes de sus países y que buscan refugio en los países vecinos.

## EL CONTEXTO POLITICO INTERNO BRASILEÑO

En el contexto interno brasileño se pudo concebir y aprobar el Estatuto de los Extranjeros porque vivimos bajo una dictadura militar.

Ya en el gobierno del general Geisel, 1974-79, le fue solicitado al jefe del Gabinete Militar un proyecto que tratara de los extranjeros, con el objetivo de limitar el número y la participación política de los mismos, en territorio brasileño, teniendo como base la doctrina de la seguridad nacional. Fue, entonces, en el ámbito del Consejo de Seguridad Nacional, como dicho Estatuto fue elaborado y aprobado posteriormente en 1980, por el presidente Figueiredo.

Caracteriza a estos dos equipos gubernamentales el mismo contenido político, es decir, la tentativa de institucionalización de la dictadura sobre nuevas bases. A la continuidad del proyecto político de distensión lenta, gradual y segura, del primer periodo, siguió la llamada "apertura" política, o sea, el mismo proyecto con adaptaciones actuales.

La "apertura" política significa que las prácticas arbitrarias contra el pueblo y cualquiera manifestación democrática, están siendo paulatinamente incorporadas a las normas jurídicas del país. El Acta Institucional No. 5 (1), por ejemplo, fue substituida por la Enmienda Constitucional No. 11. La práctica de persecución a los exiliados

políticos extranjeros, dentro del territorio brasileño, ahora es legalizada por el nuevo Estatuto de los Extranjeros.

En una clara tentativa de maniobrar, la dictadura brasileña bajo la falsa consigna de la "apertura" cede a presiones populares y decreta una amnistía parcial que no responde a los anhelos del pueblo brasileño, autoritariamente decreta la disolución del único partido de oposición hasta entonces existente y permite la reorganización partidaria intentando dividir las oposiciones. Estas son algunas de las nuevas bases en que la dictadura cree sostenerse definitivamente en el poder.

Sin embargo, la situación brasileña no es de las más sencillas. Es creciente y estructural la crisis del milagro brasileño reflejado en el alto índice inflacionario que llegó a alcanzar 107% en agosto de 1980; refléjase también en la deuda externa de 60 mil millones de dólares, la mayor del tercer mundo.

La insatisfacción generalizada provocó una ola de manifestaciones de protesta en diversas categorías profesionales y en los más distintos Estados del país. La reanimación del movimiento obrero y popular es visible a partir de los últimos tres años.

El aislamiento de la dictadura no se limita a las capas sociales subalternas, se extiende también hacia los intelectuales, los burócratas y a la burguesía nacional cuyos intereses son paulatinamente postergados en función del gran capital extranjero y asociado. Son expresiones de estas manifestaciones los documentos emitidos por la Federación de la Industria del Estado de Sao Paulo (FIESP), reivindicando la democracia y el apoyo a la industria nacional (2).

Tal situación caótica y de crisis, por la que pasa el Estado brasileño, es profundizada por acciones radicales del gobierno, a través de la represión a los movimientos populares y democráticos, tales como intervenciones en sindicatos y universidades en huelga, detención de líderes obreros y posterior encuadramiento en la Ley de Seguridad Nacional, suspensión de las elecciones municipales de este año, leyes anti-huelgas, ley de prensa censurando el derecho de expresión y ahora el Estatuto de los Extranjeros.

Al mismo tiempo, se ha generalizado el clima de terror desencadenado por bandas de derecha, vinculadas al monstruoso aparato represivo del Estado, que todavía se mantiene intacto y sumamente sofisticado. Tales bandas siembran el terror, secuestran, matan personas e intimidan entidades que luchan por una democracia verdadera.

En este clima político es en el cual surge en Brasil el nuevo Estatuto de los Extranjeros. La dictadura maniobró para que dicho estatuto fuera aprobado luego de un periodo de receso parlamentario, en régimen de urgencia, forzando su aprobación por "curso de plazo" (3). Sin embargo, este hecho es una prueba más en el desenmascaramiento de la "apertura" política: demuestra que el gobierno del general Figueiredo es una dictadura represora, antipopular, antidemocrática y violadora de los derechos humanos, tanto de los brasileños como de los extranjeros que viven en el país. De esta forma, Brasil viola la Declaración Universal de los Derechos Humanos y los tratados

de Montevideo y Caracas, de los cuales es signatario.

## EL CONTENIDO XENOFORO DEL ESTATUTO

Indiquemos algunas disposiciones entre las más nefastas del estatuto:

Esta es una ley en contra de los extranjeros, y su Exposición de Motivos no lo oculta, pues afirma que se tiene por objetivo propiciar los instrumentos legales para implementar una política migratoria, textualmente: "Orientada en el sentido de reducir el flujo de extranjeros a los estrictamente útiles y necesarios a nuestro desarrollo".

Así, la dictadura cierra las puertas de Brasil; las entreabre exclusivamente con fines utilitaristas. Y trata de negar al pueblo brasileño un derecho que cala muy hondo en su sentir: el derecho de todos los pueblos a la fraternidad internacional, más allá de intereses materiales inmediatos. Por lo demás, estos intereses son, concebidos por la dictadura de modo sumamente chauvinista y estrecho, pues la deuda de nuestra nación, motivada por el aporte material y cultural ofrecido por millones de inmigrantes de numerosas nacionalidades, es inmensa, y jamás será olvidada por el pueblo brasileño. Esto está incorporado al sentir diario de nuestra gente.

Observemos las condiciones de concesión de las visas de entrada al país:

El artículo 7o. del estatuto impide la concesión de visa al extranjero— textualmente: "Considerado perjudicial al orden público o a los intereses nacionales" o "condenado o procesado en otro país por crimen doloso, pasible de extradición según la ley brasileña".

Ya nos hemos referido a los criterios y prácticas totalmente arbitrarios que se recubren bajo la noción de "intereses nacionales".

Veremos adelante que varias modalidades de los llamados "crímenes políticos" no impiden la extradición y, como es sumamente la presunción de culpabilidad, bastará que el solicitante sea objeto de un proceso de fondo político, iniciado por algún otro Estado, para que sea impedida la concesión de la visa.

Ahí está el principal objetivo del estatuto: institucionalizar y desarrollar la represión a las luchas democráticas y populares en nuestros países del Cono Sur.

Todavía sobre la concesión de las visas, el artículo 17 dispone que, las de tipo permanente, podrán quedar condicionadas, por un plazo de hasta cinco años, a la fijación a una región determinada del territorio brasileño. O sea, el interesado en una visa permanente podrá tener que pasar por una prueba de confinamiento por cinco años, y lo que es más, establecida con el arbitrio e intención política que conocemos.

Pasemos al título X, que trata de los derechos y deberes del extranjero. Ahí, en particular, se prohíbe (art. 106, inciso 1), citamos:..

"Organizar, crear o mantener sociedades o cualquier entidad de carácter político, aunque tenga por finalidad única la propaganda o la difusión de ideas, programas o normas de acción de partidos políticos del país de origen y esto se haga exclusivamente entre compatriotas".

En otro inciso se prohíbe la participación en reuniones "de cualquier naturaleza", con los fines mencionados.

La infracción a este artículo implica la detención por uno a tres años y la expulsión.

Otra vez se revela el espíritu del Pacto del Cono Sur.

Aquí se pretende cercenar en términos absolutos la denuncia y la movilización por parte de hermanos del Cono Sur, en Brasil, contra las dictaduras que los oprimen. Esos gobiernos se han dado cuenta de lo que pesa la denuncia internacional de sus crímenes y se ponen de acuerdo para evitarla. Además, ¡como será fácil para los aparatos de represión brasileños forjar la acusación de haber sorprendido una reunión política de extranjeros, en una residencia particular por ejemplo, con el fin de expulsarlos!

- 1) Acta promulgada en diciembre de 1968 que otorga poderes arbitrarios al Ejecutivo.
- 2) "Documentos de los 8", dado a conocer en junio de 1978, y más recientemente "En defensa de la nación amenazada" documento que reúne, además de industriales, militares, etc., divulgado a fines de 1980.
- 3) Dispositivo que prevé la aprobación automática de un proyecto de ley proveniente del ejecutivo transcurrido un plazo determinado, si no fuere antes sometido a votación.



\*Intervención de la Comunidad de Brasileños en México, presentada por el profesor Severo Salles en el Acto de Denuncia y Repudio al Estatuto de los Extranjeros, acto realizado en el Colegio de Economistas el 9 de diciembre de 1980.

TESTIMONIOS Y DOCUMENTOS

# Los obispos argentinos afirman que en su país hay una crisis de autoridad

(AFP, UPI, DPA y SIPE)

BUENOS AIRES, 26 de junio.— Argentina sufre una "crisis de autoridad" y se impone un retorno al estado de derecho, afirmó aquí la Asamblea Episcopal en un documento que saldrá a la luz la semana próxima, pero cuyos conceptos centrales se conocieron hoy.

"Nos hemos olvidado que el acatamiento que debemos a la ley nos obliga por igual a todos, a quienes poseen la fuerza económica, militar o social, como a los que nada poseen", indicaron los obispos.

La declaración eclesial, de fuerte tono crítico hacia el Gobierno militar, es la síntesis de la última reunión de las jerarquías católicas, en Buenos Aires en la primera semana de mayo último.

Por otro lado el vicepresidente primero del Justicialismo (peronismo), Desolinda Bittel, aconsejó al gobierno "reconocer los errores en que viene incurriendo desde hace cinco años "para evitar" la catástrofe, ya que por este camino, el país se hunde irremediablemente".

El ex gobernador de la provincia Argentina del Chaco, quien se encuentra al frente del movimiento por la situación de arresto que pesa sobre la viuda de Perón, sostuvo que "hoy vivimos una crisis financiera y económica que tiene su raíz política".

Por otro lado, la agencia SIPE difundió un texto "enviado desde Argentina, "por un integrante de una agrupación denominada como "Oficiales Peronistas Juan José Valle".

Estas son partes de su contenido:

Como capitán del Ejército Argentino, al cual mi incorporé en función de las históricas tradiciones sanmartinianas y de los generales Mosconi, Savio, Daldrich y Perón, que lucharon por rescatar la Soberanía Nacional conculcada por los intereses de la antipatria snárquica, he asumida la decisión de dar a conocer un testimonio sobre la situación imperante en mi país, hoy sometido a un Gobierno Militar que ha dejado de lado cualquier ideal inherente a la misión de las Fuerzas Armadas.

Las distintas funciones que cumplí desde marzo de 1976, mes en el que la Institución Armada decidió el derrocamiento del Gobierno Constitucional presidido por la Señora María Estela Martínez de Perón, me habilitan para realizar las denuncias que doy a conocer en el exterior, ya que no existen canales dentro de Argentina para informar con veracidad al Pueblo. Las afirmaciones que a continuación efectuaré parte de la seguridad de interpretar el sentimiento de muchos Jefes

y Oficiales dispuestos a luchar siempre por una Patria libre de toda opresión extranjera y del círculo oligárquico apoderado en estos momentos del poder.

## OBJETIVOS DEL 24 DE MARZO

"Los objetivos centrales de la política trazada por la Junta Militar, el Estado Mayor Conjunto y la Comandancia de las Tres Armas, estuvieron relacionados con el aniquilamiento de la Subversión Marxista representada por las organizaciones guerrilleras —especialmente Montoneros y Ejército Revolucionario del Pueblo—, los partidos políticos izquierdistas o populistas, la Confederación General del Trabajo (CGT) de tendencia casi totalmente peronista y los sindicatos obreros, los sectores inclinados a la izquierda de la Iglesia Católica, el movimiento estudiantil universitario y secundario, y algunos grupos empresariales que favorecían el desarrollo subversivo.

"Para poner en práctica esos objetivos era preciso centralizar el mando desde el punto de vista político y militar eliminando o neutralizando las fuerzas.

## TRES AÑOS DESPUES

El primer error que a mi criterio se cometió, aunque esta conclusión la saqué tres años después, fue el de ignorar que las luchas políticas por la toma del poder y las batallas militares se deciden fundamentalmente en el terreno interno. A ningún militar argentino se le pueden escapar las enseñanzas y consecuencias que dejó el accionar del Peronismo cuando en 1946 triunfa electoralmente y consigue una gran mayoría sindical sin tener apoyos políticos o económicos considerables y antiguos. En ese entonces se dijo "que el Movimiento Peronista estaba respaldado desde el Gobierno surgido del movimiento de las Fuerzas Armadas del 4 de junio de 1943", pero todos los sectores y partidos que de una u otra forma fueron favorecidos a partir de 1955, 1964 y probablemente desde el momento que asumió la Presidencia el Teniente General Roberto Eduardo Viola, no lograron nunca la adhesión mayoritaria. Esto nos indica a un sector de Jefes y Oficiales que para derrotar a un enemigo son insuficientes y a veces inútiles los métodos basados en la convicción de luchar contra fuerzas sostenidas casi exclusivamente desde el exterior, sin dejar de lado que los apoyos exteriores existen.

## ► Afirma la Asamblea Episcopal

# Sufre Argentina una "crisis de autoridad"

## ► Necesario el retorno al estado de derecho: la Iglesia Católica

BUENOS AIRES, 26 de junio (AFP, AP, UPI, Latin, IPS y PL).—Argentina sufre una "crisis de autoridad" y se impone el retorno al estado de derecho, afirmó aquí la Asamblea Episcopal —el más alto organismo colegiado de la Iglesia Católica argentina—, en un documento que se hará público la próxima semana pero cuyos conceptos centrales fueron adelantados hoy.

"Nos hemos olvidado que el acatamiento que debemos a la ley nos obliga por igual a todos, a quienes poseen la fuerza económica, militar o social, como a los que nada poseen", afirmaron los obispos.

Mientras, en un nuevo agregado a la crisis política, social y económica que vive el país, voceros de la marina de guerra desmintieron hoy versiones periodísticas que hablaban del retiro del jefe del arma, almirante Armando Lambruschini, antes del tiempo reglamentario para ello, debido a la inconformidad de los oficiales navales con la situación nacional.

El gremio metalúrgico denunció hoy, que 110 mil trabajadores de esa rama perdieron sus empleos en los cinco años de gobierno militar, y señala que "continúan los despidos, las suspensiones y reclamos salariales en diversas empresas". Los dirigentes hicieron su denuncia luego de una entrevista que sostuvieron con el ministro del Trabajo.

Mientras la cancillería anunció hoy por medio de un comunicado oficial que Argentina evitará actitudes que puedan afectar la mediación papal en el conflicto limítrofe con Chile, la prensa de esta capital prosiguió sus ataques al mediador del Vaticano. El diario *La Prensa* afirma hoy que "los deseos de muchos diplomáticos argentinos" son que llegue pronto a su fin la participación del cardenal Antonio Samore en la mediación papal en el diferendo limítrofe del Beagle".

La declaración episcopal, que es fruto de la reunión de la más alta jerarquía eclesial efectuada a fines de mayo último, señala en otra de sus partes que "acom-

pañando a nuestro pueblo en la vida de cada día advertimos que su drama actual no se expresa en investigaciones históricas, ni en elucubraciones filosóficas, sino en la angustia de su situación económica. Destacan al respecto, como uno de los dramas agobiantes del pueblo argentino, el cuatro por ciento de desocupados sobre una población económicamente activa de poco más de diez millones de personas.

El documento de los obispos, de fuerte tono crítico hacia el gobierno militar, señala también que "se hace indispensable el discernimiento entre la justificación de la lucha contra la guerrilla y la de los métodos empleados en esa lucha", al referirse al problema de los derechos humanos y los más de seis mil detenidos desaparecidos.

"Entendemos que por ser la reconciliación obra de la caridad y también de la libertad, ésta debe restituirse en el pleno ejercicio de los derechos ciudadanos", concluye el documento.

uno + uno 27/6/81

"El Día" 27/6/81

## Felicitaciones a El Día

**DEL COMITÉ DE SOLIDARIDAD  
CON EL PUEBLO ARGENTINO**

Felicito a Ud. y a todos sus colaboradores, en nombre de los exiliados que integran el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (COSPA) y en el mío propio en el XIX aniversario de la creación del periódico El Día, Vocero del Pueblo Mexicano.

La consecuencia con la declaración de principios expresada en su primer editorial se ha mantenido hasta la actualidad, no sólo en relación con la realidad mexicana, sino también con la de nuestros países latinoamericanos.

El "diario limpio, veraz, sereno y enérgico" a la vez se ha pronunciado siempre a favor de los "legítimos movimientos de reivindicación de los pueblos", condenando las dictaduras genocidas, aliadas a las oligarquías internas y al imperialismo norteamericano.

Sus páginas han estado siempre abiertas, no sólo a los mexicanos progresistas, sino también a los revolucionarios latinoamericanos que han luchado por la liberación de sus pueblos y por ello han debido exiliarse en esta generosa tierra mexicana. Intelectuales como Rodolfo Puiggrós, Genaro Carnero Checa y Marcelo Quiroga Santa Cruz, por mencionar solamente a los desaparecidos, encontraron una tribuna para expresar su pensamiento revolucionario y su fe en el triunfo final de los pueblos.

Muy cordialmente

**Della Caracelli de Puiggrós  
Secretaria General**

Exhibición 27/6/81

### **Amenazas a Miembros Derechos Humanos de la Asamblea de**

BUENOS AIRES, 25 de junio. (AP y AFP) — Tres abogados que están vinculados a las organizaciones de los derechos humanos denunciaron que son sometidos a reiteradas amenazas de muerte.

Los abogados, Marcelo Partolli, Luis Fernando Zamora y Juan José Prado, interpusieron un recurso de amparo ante los tribunales, en solicitud de que se averigüe si existe alguna orden de detención contra ellos por parte de algún organismo de seguridad.

## Hay Crisis de Autoridad Advierte el Clero en Argentina y Dice a Todos Obliga la ley

BUENOS AIRES, 26 de julio (AFP).—Argentina sufre una "crisis de autoridad" y se impone un retorno al estado de derecho, afirmó aquí la Asamblea Episcopal en un documento que saldrá a la luz la semana próxima, pero cuyos conceptos centrales se conocieron hoy.

"Nos hemos olvidado que

el acatamiento que debemos a la ley nos obliga por igual a todos, a quienes poseen la fuerza económica, militar o social, como a los que nada poseen", indicaron los obispos.

La declaración eclesial, de fuerte tono crítico hacia el gobierno militar, es la síntesis de la última reunión de las jerarquías católicas reunidas en Buenos Aires en mayo último. "Se hace imprescindible el discernimiento entre la justificación de la lucha contra la guerrilla y la de los métodos empleados en esa lucha", dice el documento sobre el rispido problema de los Derechos Humanos, donde, según fuentes privadas, la cantidad de desaparecidos oscila en 6.000. No es confiando en que el tiempo trae el olvido y el remedio de los males, cómo podemos sentarnos a pensar y realizar el destino y el futuro de la patria, escribieron los obispos, en una clara alusión al silencio oficial sobre el tema de los desaparecidos que hubo en el país en los últimos años.

Agrega el texto: "Enten demos que por ser la reconciliación obra de la caridad y también de la libertad, ésta debe restituirse en el pleno ejercicio de los derechos ciudadanos".

"Al acompañar a nuestro pueblo en la vida de cada día, advertimos que su drama actual no se expresa en investigaciones históricas, ni

en lucubraciones filosóficas, sino en la angustia de su situación económica", continuó.

Los prelados enumeraron los signos visibles de la recesión argentina, entre ellos la desocupación, que llega a 4 por ciento en una población económicamente activa de poco más de 10 millones de habitantes, y un total de 27 millones.

"Propuesta la necesidad de la reconciliación de los argentinos por lo menos como intención de los gobernantes y del pueblo, será necesario ponernos de acuerdo en aceptar un estado de Derecho, que el país juró hace más de un siglo y medio, dentro de una república federal y representativa", finalizó el texto.

El reclamo eclesial por una vida constitucional, según los observadores políticos, alude a la promesa formulada por los militares cuando tomaron el poder en 1976, de devolver progresivamente la democracia a los argentinos.

El documento episcopal, que no tuvo reacción gubernamental en un primer momento, fue publicado exclusivamente hoy por el diario centroderechista Convicción, que refleja el pensamiento de la Marina argentina.

El Sur 27/6/81

### Anuncian que los corresponsales de RNC cesaron en sus funciones

La directora de Radio Noticias del Continente, Ana Lorena Cartin Leiva, hizo conocer un comunicado donde indica que "como consecuencia de los acontecimientos que son de público conocimiento y que impiden el funcionamiento de nuestra emisora, han cesado en sus funciones todos los representantes comerciales y corresponsales de prensa de RNC en América Latina, Europa, Asia y África.

"RNC agradece a quienes desempeñaron estas responsabilidades la dedicación y el esfuerzo que pusieron en el cometido de sus tareas.

"Al mismo tiempo, esta dirección quiere expresar, una vez más su reconocimiento a todos los oyentes, medios de prensa escrita y oral, a la Asociación Amigos de Radio Noticias del Continente y a todos en general, por la gran solidaridad que han tenido para con nuestra labor en forma permanente y sostenida".

# El nuevo Estatuto de los Extranjeros en Brasil: internacionalización de la represión en el Cono Sur \*

por Severo SALLES

(Segunda y última parte)

Pasemos a los títulos relativos a la condición de exiliados y al de la extradición.

El Artículo 28 establece textualmente: "El extranjero admitido en el territorio brasileño en la condición de exiliado político quedará sujeto, además de los deberes que le fueren impuestos por el derecho internacional, a cumplir las disposiciones de la legislación vigente y las que el gobierno brasileño fijare".

Compañeros, como nos hemos referido, en Brasil ha sido dictada el Acta Institucional No. 5, en el año de 1968 —hoy, en esencia, incorporada a la Constitución de la República— y que ha institucionalizado la arbitrariedad. Pues este estatuto es el Acta Institucional No. 5 para los hermanos de otros países, residentes en Brasil. ¿Pues, qué imposiciones que el gobierno brasileño fijare, al margen de la legislación vigente, son éstas, a las que los exiliados deberán de atenerse? Esto es lo imprevisible, es la total arbitrariedad; otra vez, con los propósitos políticos que ya conocemos.

El estatuto establece, entre las condiciones necesarias, para la extradición, que el arresto del extraditado hubiera sido determinado por la autoridad competente del Estado requeriente.

Todos sabemos quiénes son las autoridades aptas para arrestar y a cuáles criterios obedecen en los países del Cono Sur.

El estatuto dispone que no serán extraditados los acusados de crímenes políticos. Entre tanto, enseguida, establece varias excepciones, dentro de las cuales: si el llamado crimen político estuviere combinado con lo que se acuse de crimen común, o si el tal crimen político estuviere implicado en —textualmente—: "propaganda de procesos violentos para subvertir el orden político o social".



En resumidas cuentas, para que un extranjero pueda ser extraditado de Brasil es suficiente que las autoridades del Estado requeriente establezca la sospecha de que, en su territorio, tal persona hubiera hecho propaganda de procesos sociales violentos. Es evidente que cualquier cosa puede ser encubierta por este dispositivo.

Y hay todavía más. El estatuto permite la prisión preventiva del extranjero, bastando para esto el pedido, hecho a través de cualquier medio de comunicación, por parte de una autoridad, agente diplomático o consular del Estado requerente. Dispondrá éste, en lo sucesivo, de noventa días para formalizar el pedido de extradición. ¿Qué pasará a los arrestados en estos noventa días? A una total inseguridad y arbitrariedad están sometidos los extranjeros. Cualquiera puede ser arrestado por mera presunción sin formalización legal alguna.

Es cierto que toda extradición será sometida al Supremo Tribunal Federal Brasileño. Entre tanto, esto no cambia nada, pues el Supremo es un tribunal político y, por esto, jamás ha negado respaldo a una iniciativa del ejecutivo.

A lo que se suma que será posible la expulsión de extranjeros incluso cuando sean casados con, o tengan hijos brasileños.

Con el fin de no extendernos demasiado en las disposiciones específicas del estatuto, vamos a referirnos tan solamente a otras dos más.

Esta ley pretende rebajar a los brasileños al nivel de informante de los aparatos de represión, con la misión de fiscalizar a los extranjeros. Así, los gerentes de hoteles, pensiones, etc., incluso los condóminos de los conjuntos habitacionales y los propietarios, estarán obligados a informar a la policía de la existencia de extranjeros admitidos como huéspedes, locatarios, etc.

Y, por último, está prohibida la legalización de la estancia de los extranjeros que se encuentren en situación irregular. La Cámara Federal de Diputados brasileña estima que están hoy en Brasil 600, mil extranjeros en situación irregular, de los cuales se estiman cerca de 120, mil chilenos, 80, mil argentinos, 40, mil uruguayos, 20, mil bolivianos y otro tanto de paraguayos.

Compañeros, éste es el instrumento jurídico que la dictadura que oprime al pueblo brasileño ha creado para legalizar y ampliar la represión sobre los hermanos de otros países, que nos distinguen con el honor de venir a establecerse en Brasil.

Este no es un Estatuto de los Extranjeros, es el estatuto en contra de los extranjeros, en contra del intercambio cultural y el de los conocimientos, en contra del turismo, en contra del derecho de los pueblos a la solidaridad y a la fraternidad internacionales.

Desde la fecha de su aprobación, se han expulsado ya del Brasil, al sacerdote italiano Vito Miracapillo, por negarse a celebrar una misa en honor del Día de la Independencia de Brasil, argumentando que el pueblo brasileño todavía no ha conquistado su independencia efectiva; y la alemana Ingelborg Simma, estudiante, que tuvo su expulsión motivada por sus actividades políticas de apoyo al partido opositorista PMDB. Se ha pedido ya la expulsión del obispo español don Pedro Casaldáliga, debido al trabajo que realiza hace 16 años en defensa de los indígenas y campesinos pobres.

Con esto se pone en evidencia que el nuevo estatuto pretende también intimidar a más de 5000 curas extranjeros, especialmente aquellos que en sus labores pastorales se ponen al lado del pueblo.

Que quede bien claro que el pueblo brasileño repudia vehementemente el tratamiento que la dictadura instalada en Brasil da a los extranjeros en nuestro país. Tal tratamiento no corresponde de ningún modo a nuestros actos y a nuestros sentimientos profundos de fraternidad y respeto hacia los pueblos de Latinoamérica y a los de todos los países del mundo.

terna progresista. Y para colmo, hay quienes llegan a pensar que la supuesta política externa progresista es la expresión de una postura democrática del Estado brasileño en los asuntos internos como en los internacionales.

En cuanto al último aspecto, ya lo hemos desenmascarado al inicio de nuestra intervención.

El oportunismo económico, éste sí es un hecho real. Es cierto también que este afán ha obligado al Estado brasileño, a través de su política denominada de universalista, en ocasiones, a no solidarizarse con las causas más reaccionarias en el escenario internacional.

Entre tanto, lo que aquí negamos es que este oportunismo económico implique la ruptura con la internacionalización de la contrarrevolución y de la represión a las luchas democráticas y populares.

Lo que da margen a confusión es el modo artero de proceder de Estado brasileño tanto en su política en el interior del país como en su política exterior.

Este no es el momento de extendernos sobre la materia, tan sólo nos referiremos a unos pocos hechos, con el fin de ilustrar este modo artero de proceder, y situar algunas proyecciones que la aprobación de este Estatuto de los Extranjeros puede tener en el contexto latinoamericano.

¿Cuál ha sido la posición del gobierno brasileño respecto a la revolución nicaragüense?

Cuando ésta ya se encontraba en su fase final, la industria bélica brasileña tenía acordada la venta de armas a Somoza, venta que fue cancelada ante el cambio de la correlación de fuerzas sociales que se estaba dando en Nicaragua.

En los días que antecedieron a aquella famosa reunión de la OEA que decidió la no intervención externa en la lucha, gracias a la actitud respetuosa al derecho del pueblo nicaragüense a autodefinirse sostenida por varios gobiernos latinoamericanos, en los días previos a tal reunión, decíamos, Brasil manifestó en favor de una intervención armada de la OEA; durante la reunión, cambió de posición. Luego, cuando la victoria del pueblo nicaragüense ya era un hecho asegurado, rompió con Somoza.

Y, últimamente, frente al sanginario golpe de Estado de Meza en Bolivia, ¿cuál ha sido la posición de Brasil?

Poco antes del golpe, Meza estuvo en Brasil en conferencia con los jefes militares. En seguida, ha sido Videla el visitante. En lo sucesivo se produce el golpe en Bolivia.

Asimismo, son bien conocidas las amenazas hechas por Meza a otras facciones del ejército boliviano, en el sentido de que, si acaso se opusieran a su iniciativa golpista, Argentina intervendría.

Nos parece seguro que la dictadura argentina no hubiera podido comprometerse a este nivel sin el aval brasileño.



Como ya hemos señalado, Brasil ha sido el tercer país en manifestar su reconocimiento al gobierno de Meza, y recibió inmediatamente el ofrecimiento de grandes ventajas en la exploración de los yacimientos de hierro bolivianos.

Todo esto pone delante de nuestros ojos la evidencia de los profundos compromisos internacionales antipopulares y reaccionarios del Estado brasileño. En tales circunstancias, en lo que depende de este gobierno, el nefasto pacto del Cono Sur se profundizará.

Así, queremos llamar la atención sobre la escalada en la internacionalización del terror practicado por las dictaduras del Cono Sur. El mencionado Pacto es la expresión más clara de este proceso. El Estatuto de los Extranjeros de Brasil constituye tan sólo un paso. Otros estatutos semejantes ya existen en la subregión y podrán ser remozados en el sentido que sabemos.

## LLAMADO A LA SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

La nueva ley de represión a los extranjeros en Brasil, así como no obedece a causas y factores estrictamente nacionales brasileños, no será derrocada por la pura movilización dentro del país. La dictadura militar brasileña cuenta todavía con los recursos legales y materiales como para hacer valer esa ley, y como hemos visto, lo está haciendo. Pero la lucha continúa: las fuerzas democráticas preparan nuevos esfuerzos en el sentido de la legalización de la situación de los refugiados políticos en el Brasil.

Ahora bien, como en ocasión de otras luchas en Brasil, y en este caso de manera especial, el movimiento democrático brasileño necesita del apoyo internacional. En buena medida el rechazo unánime a la nueva ley provino de la creciente conciencia internacionalista latinoamericana de los distintos sectores de la oposición democrática en Brasil; provino de la conciencia de ser la lucha contra la dictadura militar brasileña, la misma lucha de los pueblos hermanos del continente, lucha por la libertad, que por cierto no se encuentra en el mismo momento en todos los países de la región. De ahí la importancia de que llegue al movimiento democrático brasileño el aliento de la solidaridad internacional con la lucha en contra de esta nueva arbitrariedad dictatorial.

La condena de la opinión democrática internacional deberá hacer mella en Brasil, dada la sensibilidad del régimen respecto a su imagen en el exterior; más aún en la coyuntura, actual, ya que el Brasil tendrá próximamente posibilidad de ocupar un puesto importante en la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas.

Por todo esto, es importante que aquí, desde México, y en todas partes de América Latina y del mundo, trabajemos afanosamente para lograr hacer llegar a Brasil el repudio generalizado a la instauración de este nuevo instrumento legal para la represión en el Cono Sur.



\*Intervención de la Comunidad de Brasileños en México, presentada por el profesor Severo Salles en el Acto de Denuncia y Repudio al Estatuto de los Extranjeros, acto realizado en el Colegio de Economistas el 9 de diciembre de 1980.

## TESTIMONIOS Y DOCUMENTOS

27/6/81

74

# LIBROS Y REVISTAS DE sábado

## EL SALVADOR

• Ignacio GONZALES JANZEN, *La batalla de El Salvador*. Ed. Prolibro México, 1981. 144 pp. 3 mil ejemplares. ISBN 968-472-001-7. La herencia colonial. De tumba en tumba. La insurrección del 32. Cincuenta años de dictadura. 1970-1980: una década clave. Guerra de liberación en El Salvador. La hora de los hornos. Apuntes para una cronología.

Expresión 27/6/81

---

Desde Buenos Aires

## Carlos Fuentes es más Fotogénico; los Cafetines; la Censura; Caloi

Por IGNACIO XURXO, corresponsal en Buenos Aires

**TRES FOTOS TRES:** "La Nación", que aún no ha dado resonancia a Vargas Llosa sino en sus páginas interiores y cotidianas, concede a Carlos Fuentes toda una plana de su sagrado suplemento dominical. Está en la contracubierta y hay tres fotos, a cual más imponente, del escritor mexicano, junto con un anticipo de la novela *Cambio de Piel*, Capítulo I: "La palidez de mi amigo no era insólita. Con los años, la piel de su rostro se unió al hueso y cuando movía las manos delgadas la luz las atravesaba sin pena, etcétera, etcétera". Bruguera agradecidísima.

**VARGAS LLOSA, ACTO II:** El decorado fue la embajada de Perú. Allí se produjo el encuentro de don Mario con Jorge Luis Borges, con quien compartió un buen rato. No faltó tampoco oportunidad para dejar saber a periodistas ansiosos alguna noticia sobre la próxima novela de Vargas Llosa, que se llamará *La guerra del fin del mundo*. La obra es de obvia inspiración apocalíptica y es la primera del escritor peruano que no se amonta en su país. La acción es imaginada en Brasil, a fines del siglo pasado y está movida por sentir del autor de que "estamos viviendo una época de insensatez y el hombre ejercita los más insólitos métodos para destruir el mundo. Temo que estalle en cualquier momento, si la humanidad no encuentra el camino de la comprensión". El autor califica a su obra como "una nueva muestra de rebeldía", porque "sólo los super-sabios o los tontos se conforman con su destino".

**ENMARCAR LA CENSURA:** En una revista ha escrito Marco Denevi polémicas líneas con el título de "Muera la censura (salvo la mía)". Allí, reniega de los marxistas que tilda como "campeones del prohibido prohibir, mientras giran bajo el yugo capitalista pero que no bien logran el poder, lo primero que hacen es confeccionar una larga nómina de prohibiciones". A continuación, ataca a la "pudibunda censura oficial", pero recomienda en cambio una ofensiva contra la exaltación de las malas palabras en el teatro, en particular en los géneros ligeros porteños. Afirma Denevi que "cuando el insulto se ha subido al escenario, la barbarie se ha sentado en la platea". ¿O será al revés?

**CAFETINES DE BUENOS AIRES:** En una sala de conferencias de un sindicato, Borges y Petit de Murat recordaron viejos tiempos ante numeroso público. El tema fue "Los cafés de Buenos Aires" y derivó a una jovial evocación de sus más ilustres parroquianos. Marechal, Macedonio Fernández y Carriego fueron alegres fantasmas en las mesas de los desaparecidos "Richmond Florida", "El Agulla" o del aún sobreviviente "Tortoni". Por allí parecieron asir su pocillo espectros de viajeros también famosos: Neruda, García Lorca, Gómez de la Serna y muchos otros queridos espectros que Ulyses y Borges supieron convocar sin pánico de nadie. Incluso bromearon acerca de ellos mismos: "Ahora estamos en las efemérides", dijo Petit de Murat. "Sí, somos casi póstumos", remató Borges.

**CALOI:** Caloi es el nombre del dibujante más popular, el de Clemente, pájaro sin alas pero al menos con voz. Todo el mundo comenta sus tiras diarias en *Clarín*, donde el pequeño personaje es hipercrítico hasta donde puede, socarrón, libidinoso y voluble (menos en su simpatía por Boca Juniors). Ahora Caloi incursiona en el reportaje junto con Fontanarrosa, su colega. El entrevistado es el eximio pintor Carlos Alonso y la nota es para *Pájaro de Fuego*. Estas convergencias no son casuales. El maestro Antonio Berni, cuando la reciente muestra de su *Crucefixión*, declaró: "mi más grande ambición es que mi obra encuentre su destinatario en el pueblo". El inquieto Caloi, tanto como Clemente, son puro pueblo.

**LA SALVACION:** En medio de lo que aquí llaman "la pálida", hay una gran tómbola para escritores: el concurso que organiza Atlántida con un primer premio de novela de 20,000 dólares y uno de cuento de 5,000. Las novelas deben tener de 200 a 300 páginas y los cuentos entre mil y tres mil palabras. Idioma: español, cantidad de copias: tres, y de obras cualquiera. Lo demás, lo habitual: firma con seudónimo sobre aparte, etcétera. El plazo vence el 15 de julio de 1981 y los trabajos deben enviarse a Azopardo 579 (1107), Buenos Aires, Argentina.

Uno + Uno 27/6/81

## **Festejo de socialistas bolivianos**

Los representantes en México del Partido Socialista-Uno, de Bolivia, ofrecerán esta noche, a partir de las 20:00 horas, en el local de la Casa Argentina (cerrada de Pino número 8, colonia Florida) una *fiesta boliviana*, en solidaridad con la resistencia de ese pueblo

## Tardará meses resolver la crisis económica Argentina

► Dice el ministro de Economía de ese país  
► 7 mil 200 pesos por dólar estadounidense

BUENOS AIRES, 27 de junio (AFP). — El comandante en jefe del Ejército y miembro de la junta militar de gobierno, general Leopoldo Galtieri, reconoció anoche la gravedad de la crisis económico-social de Argentina, cuya resolución es incierta en corto tiempo.

Las declaraciones de Galtieri fueron coincidentes con la finalización de una jornada nerviosa, cargada de versiones sobre modificaciones del gabinete nacional, con una nueva escalada del precio del dólar estadounidense que trepó a 7 mil 200 pesos argentinos por unidad.

El ministro de Economía, Lorenzo Sigaut, que tuvo dos tropezos en los últimos días tras anunciar que el dólar se mantendría constante y provocó en cambio una corrida compradora, coincidió con el diagnóstico del general Galtieri reconociendo que "solucionar la crisis demorará varios meses".

Mientras tanto, la recesión que se observa en las industrias y comercio, comenzó a originar una figura desconocida para el hombre común de Buenos Aires, las filas de trabajadores que se presentan a solicitar vacantes desde tempranas horas.

La crisis ha golpeado con mayor fuerza en la industria automotriz donde la fábrica *Borgward* decidió cerrar sus puertas y se encontró con una reacción obrera que les impide concretar la medida. Los trabajadores tomaron la fábrica y permanecen en el interior de la planta solicitando el mantenimiento de la fuente laboral.

Dirigentes del poderoso gremio metalúrgico hicieron saber ayer al ministro de Trabajo que desde 1976 se produjeron 110 mil cesantías y 60 mil suspensiones como consecuencia de la crisis en la industria.

Recesión 28/6/81

## Críticas y Preocupación en Argentina por la Galopante Crisis Económica

BUENOS AIRES, 27 de junio. (AP, AFP y NYT) La crisis económica que afecta al país y las inciertas perspectivas para el futuro inmediato, motivaron hoy críticas y preocupación por parte de los principales sectores sindicales, empresariales, políticos y asociaciones profesionales.

La crisis se ha traducido en los últimos tiempos en una galopante inflación, cierres de empresas, quiebras, millares de desocupados, suspensiones, despidos, conflictos laborales y una devaluación del peso de casi el 250 por ciento en lo que va del año.

Las críticas apuntan a enjuiciar severamente al ex ministro de Economía, José Martínez de Hoz, cuya política de apertura económica desprotegió a la industria local y desalentó las expor-

taciones con la sobrevaluación artificial del peso.

La Cámara Comercial e Industrial de Nacochuca se declaró en "estado de duelo económico", y unos 3.800 trabajadores de la empresa

Mercedes Benz iniciaron hoy su sexto día de huelga, en demanda de reinstalación de cesantes.

El ministro de Economía, Lorenzo Sigaut, ante el sombrío panorama, dijo: "La

situación es grave, pero con el tiempo se va a componer".

Por su parte, las madres de la Plaza de Mayo, que tienen hilos desaparecidos, se quejaron hoy del trato "cruel" y de las "torturas" de que son víctimas los disidentes judíos por parte de la policía, hecho que han denunciado ante las organizaciones que abogan por el respeto a los derechos humanos.

Por otra parte, un gene-

ral de Ejército, Cristino Nicolaidis, reconoció hoy en la ciudad de Córdoba, que el poder militar tiene como misión emplear la fuerza para lograr los objetivos que pacíficamente no se han podido conseguir".

Nicolaidis, comandante del poderoso tercer cuerpo del Ejército, dijo en una arenga que "el Ejército representa un trozo de poder militar de la nación, que

tiene como misión emplear la fuerza para lograr los objetivos que pacíficamente no se han podido conseguir".

El Universal 28/6/81

## Crisis economicosocial en Argentina, dice L. Galtieri

**BUENOS AIRES, 27 de junio (AFP).**— El comandante en jefe del Ejército y miembro de la Junta Militar de Gobierno, general Leopoldo Galtieri, reconoció anoche la gravedad de la crisis economicosocial de Argentina, cuya resolución es incierta en corto tiempo.

Las declaraciones de Galtieri fueron coincidentes con la finalización de una jornada nerviosa, cargada de versiones sobre modificaciones del Gabinete Nacional, con una nueva escalada del precio del dólar norteamericano que trepó a 7.200 pesos argentinos por unidad.

El ministro de Economía Lorenzo Sigaut, que tuvo dos tropiezos en los últimos días tras anunciar que el dólar se mantendría constante y provocó en cambio una corrida compradora, coincidió con el diagnóstico del general Galtieri reconociendo que "solucionar la crisis demorará varios meses".

Mientras tanto, la recesión que se observa en las industrias y comercios, comenzó a originar una figura desconocida para el hombre común de Buenos Aires, las filas de trabajadoras que se prestan a solicitar vacantes desde tempranas horas.

La crisis ha golpeado con mayor fuerza en la industria automotriz donde la fábrica Borgward decidió cerrar sus puertas y se encontró con una reacción obrera que les impide concretar la medida. Los trabajadores tomaron la fábrica y permane-

cen en el interior de la planta solicitando el mantenimiento de la fuente laboral.

Dirigentes del poderoso gremio metalúrgico hicieron saber ayer al ministro de Trabajo que desde 1976 se produjeron 110 mil cesantías y 60 mil suspensiones como consecuencia de la crisis en la industria.

uno + uno 28/6/81

## El peronismo, contra el régimen argentino: Saadi

**BUENOS AIRES, 27 de junio (UPI).**— El dirigente peronista Leónidas Saadi afirmó aquí que su movimiento "está contra el proceso que conducen las fuerzas armadas". En términos en que pocos políticos argentinos lo han hecho en los últimos cinco años, Saadi expresó que el régimen militar "desmantela la estructura económica de la nación, destruye la producción, fomenta la especulación parasitaria y entrega el mercado interno a la voracidad de las transnacionales".

Las declaraciones, que llevan implícito un cuestionamiento a algunos dirigentes de su partido, la principal fuerza política argentina, Saadi señaló que los peronistas "no avalaremos jamás la entrega del patrimonio nacional, que practica el gobierno militar".

El ex senador acusó además al gobierno militar de "no haber sido capaz de velar decorosamente por la soberanía de la nación argentina", en los litigios con otros países.

Por su parte, el general Cristino Nicolaides, comandante del tercer cuerpo de ejército, reconoció hoy en Córdoba, que el poder militar tiene como misión emplear la fuerza para lograr sus objetivos.

La crisis de Centroamérica y el Caribe entrelaza los mecanismos y efectos de la descomposición de las economías, sociedades y estados tradicionales, y de la crisis mundial. De modo similar, las dificultades para el logro de salidas, más o menos progresistas en lo social y democráticas en lo político, emergen de la combinación de factores externos e internos. El desplome de los precios del café es cada vez más desastroso para la economía de los países centroamericanos, como El Salvador, Guatemala, Costa Rica, Honduras, Nicaragua en los cuales dicho producto es principal exportación; se desalienta a los productores, y el desempleo cunde en el campo. El gobierno de Reagan y a la derecha norteamericana siguen viendo en el respaldo militar de EU a Honduras, Guatemala y El Salvador, a sus regímenes corruptos y sanguinarios y a sus políticas de genocidio abierto, el único medio de frenar las acciones guerrilleras, la subversión popular, la influencia de Cuba y la URSS, y una conflagración regional catastrófica para la superpotencia. La importancia militar de la región se combina con sus perspectivas económicas políticas, de taiwanización de los países centroamericanos y caribeños dentro de la Nueva División Mundial del Trabajo, y de aporte a los recursos petroleros de EU. Además de Guatemala y Trinidad y Tobago, otros países del Caribe y Centroamérica tienen perspectivas, activamente exploradas, de convertirse en productores y exportadores de petróleo. En Guatemala, el régimen del Romeo Lucas García combina en su represión objetivos militares y políticos, y de acumulación de riquezas para altos oficiales por el saqueo y la apropiación violenta de tierras de la franja transversal del Norte a cuyos propietarios previamente se asesina. El régimen de El Salvador se sigue beneficiando de la simpatía y apoyo de Estados Unidos, Colombia y Venezuela, así como de algunos países del cono sur.

El Gobierno de EU presiona al de COLOMBIA para que rompa con Cuba. El Gobierno colombiano habría acordado atacar a Cuba y Nicaragua en la OEA y otros foros internacionales, a cambio de ayuda militar de EU y de su respaldo diplomático en la disputa con Nicaragua sobre cayos del Caribe ubicados frente a las costas de esta última. Las presiones de Colombia y de Guyana deciden al presidente Reagan suspender la venta de aviones de combate F 16 a Venezuela, país donde se intensifica y acelera la competencia por las candidaturas a la presidencia en las elecciones de 1983, en todos los partidos principales. Así, el ministro del Interior, Rafael Montes de Oca, busca la candidatura por COPEI y se enfrenta al líder histórico de la democracia cristiana de Venezuela, Rafael Caldera, que a su vez se prepara a desairar al presidente Herrera.

En Perú, los indicios críticos que manifiestan los efectos del modelo adoptado de desarrollo neoliberal y transnacionalizante, se acentúan como debilitamiento de la tasa de crecimiento, de empleo e ingresos populares, y como estancamiento de la producción y exportación de cobre para cuya reactivación se busca atraer grandes inversiones extranjeras. El ex presidente general Morales Bermúdez reafirma el papel esencial de las Fuerzas Armadas en el país, como ente deliberante y participativo en las grandes decisiones nacionales, aunque deban respetar las decisiones del Gobierno constitucional; se declara en favor del fortalecimiento del sistema democrático y de los partidos políticos, y por el mejoramiento de la integración latinoamericana en sus dimensiones economicopolíticas. Esta integración se ve amenazada en su concreción como Pacto Andino, entre otros factores por la inestabilidad política de los países limítrofes del Perú. En Ecuador, el nuevo gobierno democristiano del presidente Huerta busca formar un bloque de centro-izquierda que respalde sus iniciativas en el Parlamento. En Bolivia, el comandante del Ejército general Cayoja hace decla-

(CONTINUA EN LA PAGINA ONCE)

## La semana política

(CONTINUA DE LA PAGINA CINCO)

El Universo 28/6/81

raciones favorables a la coincidencia de intereses y objetivos con EE. UU. y con el empresariado nacional, y contrarias a las nacionalizaciones y el "socialismo de Estado". La fuerza naval boliviana formula advertencias al presidente García Meza sobre los límites de su lealtad y los peligros de no cumplir su promesa de renuncia. Se dan signos de fractura en la coalición UDP opositora, sobre todo por la propuesta de convergencia civicomilitar del MIR. Chile anuncia que no vuelve al Grupo Andino, y la dictadura refuerza sus medidas represivas, a la que grupos opositores responden con operaciones armadas.

El Gobierno de Brasil mejora su capacidad de endeudamiento externo con la banca internacional, por la rentabilidad de sus préstamos y las medidas deflacionistas del ministro de Planificación Delfino Netto, que viajará además a Moscú para negociar el "Paquete rojo" de un nuevo acuerdo comercial. Un importante periódico de Sao Paulo denuncia un programa nuclear clandestino para fabricar artefactos atómicos con objetivos bélicos. En Uruguay, amplios sectores de la cúpula militar se ven implicados en graves escándalos de corrupción, que refuerzan el descontento de los jóvenes oficiales por un uso del poder para el enriquecimiento personal. Los partidos tradicionales Blanco y Colorado y la prensa escrita reclaman un rápido retorno a la democracia. Los empresarios rurales formulan duras críticas al modelo económico, apoyado en cambio por sectores financieros e importadores.

El impacto combinado de una crisis economicofinanciera de gravedad sin precedentes, de malestar social y de incertidumbre política sigue operando sobre el presidente Viola y sobre la cúpula militar de Argentina, e induce a proseguir los intentos de una operación de convergencia y marcha hacia un frente civicomilitar, de transición por ahora no electoral a cualquier forma posible de normalización institucional. Ello sigue encontrando interés y predisposición favorable por parte de los partidos políticos como el peronismo, la Unión Cívica Radical, el desarrollismo frondizista, el "masserismo". El proyecto provoca también desconfianzas y resistencias de los núcleos más duros de las Fuerzas Armadas; de los sectores económicos vinculados al grupo Martínez de Hoz; de un conservadurismo liberal como el del diario "La Prensa", que es hostil a todo acuerdo con el peronismo; y por supuesto de los sectores medios y populares afectados por la despiadada represión y la catastrófica política económica del gobierno Videla.

## Argentina: según el presidente Sarmiento el oficio de los militares es morir, no matar

El casi octogenario historiador y periodista D. Bernardo González Arrili, recordaba hace algunas semanas una anécdota que estaba olvidada, pero que los buenos maestros de historia argentina solían evocar en las clases de enseñanza de secundaria. La del presidente Domingo Faustino Sarmiento platicando con su edecán, un coronel del ejército, a propósito del oficio del militar.

Sarmiento, que ostentaba un grado militar impostado por haber sido bofetinero del Ejército Grande, conocía de sobra las escaseces y penurias de los milicos, un vocablo que en su tiempo no era tomado como hoy, en forma despectiva, puesto que procedía de "hacer la milicia", es decir, pertenecer —de grado o por fuerza— al ejército. Y tanto sabía de ellas, que para dignificar y hacer de la profesión militar una función útil para el país, fundó las escuelas Militar y Naval, un "detalle" que suele ser omitido como por descuido entre los recordatorios y fastos frecuentes de las fuerzas armadas argentinas, que no cuentan al autor de Campaña en el Ejército Grande y Facundo entre sus próceres predilectos.

### Oficio de milicia

La anécdota de Sarmiento es relatada así por González Arrili:

"Para Sarmiento, el Poder Legislativo, compuesto por representantes del pueblo soberano, era cosa sagrada. Ni se debía entrar al recinto del Congreso con el sombrero en la cabeza, ni era permitido a nadie poner su mano sobre la persona de un representante. Trátese de un intocable. Es la fuerza oculta de la democracia.

"Ocurrióse entonces al Presidente formular una pregunta al edecán:

"—Dígame, coronel, ¿qué haría usted si el Presidente le ordenase echar a la calle a los señores diputados y clausurar el Congreso?"

"Demoró el coronel un instante su respuesta, moviendo la cabeza como contrariado, y luego dijo:

"—¿Qué podría hacer? Obedecer, señor Presidente.

"Sarmiento, dando un pequeño salto, casi gritó:

"—Ah, no! Eso no puede hacerse sin persignarse... El Congreso es cosa sagrada; los representantes del pueblo también lo son. ¡Guay del que los toque!

"—¿Y entonces?"

"—Una solución podría ser ésta —continuó Sarmiento— que usted se hiciera dar la orden por escrito, para dejar constancia, ir a su casa y pegarse un tiro.

"El coronel arqueó las cejas. Sarmiento, siempre didacta, sintetizó en escasas palabras la razón de ser militar:

"—De todos modos, su oficio es morir." (1)

### ¿Pelear, matar o morir?

Hacia fines de los años 40s., en el curso de un almuerzo dominical en casa del ex senador socialista Alfredo L. Palacios, esa misma anécdota resurgió con variantes. Estaban presentes, entre otros contertulios, el viejo general de división Juan Esteban Vacarezza, que había sido jefe de policía durante la presidencia de Hipólito Yrigoyen, y que renunció a su cargo y pidió la baja del Ejército cuando el 6 de septiembre de 1930, el general José Félix Uriburu inició la serie de cuartelazos contra los gobiernos constitucionales que hasta hoy son el mal endémico argentino.

El debate surgió a raíz de las ácidas críticas de algunos de los presentes —el ex juez Ramón Vazquez, el poeta Arturo Capdevila, el constitucionalista Carlos Sánchez Viamonte— al sistema con el cual el presidente Juan D. Perón "enganchaba" a generales y coroneles desafectos: con órdenes de compra de automóviles que entonces eran todos, sin excepción, importados. El general Vacarezza, que con sus casi 90 años de edad tenía el porte de un ciprés y viajaba en tranvía, opinó que era "un signo más de la inmoralidad que se difundía desde lo alto del poder" y "todo lo contamina". Se remitió, como ejemplo opuesto y tal como siempre lo hacía, al general José de San Martín. Y a Manuel Belgrano. Ignoro si por sentimental o por viejo, cada vez que Vacarezza mencionaba a San Martín o a Belgrano, se le humedecían los ojos y le temblaba la voz. Jamás conocí a ningún militar argentino a quien le ocurriera esto. Seguía sintiendo la milicia como un sacerdocio.

En pleno diálogo y con el recuerdo fresco de estudiante, se me ocurrió citar la anécdota de Sarmiento. Pero la dije como me la había referido mi profesor de historia: que el coronel le había dicho: "—Mi oficio es pelear, señor Presidente". El doctor Palacios la recordaba como "—Mi oficio es matar". Pero nadie de los presentes conocía otra versión de la opinión de Sarmiento: "—Su oficio es morir".

### Periodistas y militares

Al producirse el relevo del general Jorge R. Videla por el general Roberto E. Viola, cambiaron también sus voceros oficiales. El régimen designó

para su sección "prensa" a Emilio Ibarra, un ex-redactor del periódico La Prensa, de Buenos Aires. Durante varios lustros Ibarra fue cronista de "Fuerzas Armadas", lo que implicaba estar acreditado ante el Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada. En tales casos y al cabo de algunos años de mutua "confianza", es costumbre que se otorgue a los cronistas un grado militar en teoría simbólico, pero que conlleva la autorización para el uso de uniforme y credenciales respectivas. Se supone que el equivalente del periodista ("bofetinero" en tiempos de Sarmiento) es un capitán, y que si éste debe describir maniobras para su periódico, debe llevar el uniforme para no desentonar con prendas civiles.

En la práctica ese intercambio de confianzas, confianzas y gentilezas mutuas termina por fundar una en apariencia imperceptible dependencia del periodista, no respeto del periódico que paga su sueldo, sino de las fuerzas armadas ante las cuales está acreditado, y cuya filosofía, ideología y propósitos y objetivos insensiblemente asume. Para decirlo con la jerga de nuestra profesión, "el cronista de fuerzas armadas es más milico que los propios milicos", aunque continúe siendo un periodista que no ha perdido su condición civil.

Sin ánimo de hacer comparaciones desproporcionadas, Sarmiento podía ser redactor de los boletines del Ejército Grande sin por ello dejar en el camino su condición fundamental de educador, pedagogo, escritor y forjador de leyes. Más aún, siendo un civilista por sobre todo, pretendió "civilizar" a las milicias y de ahí que, siendo Presidente (1868-1874), creara el Colegio Militar y la Escuela Naval, como parte de su célebre proposición, "Educar al Soberano", es decir, "educar al pueblo".

Preservadas las necesarias distancias, Ibarra debió "pegarse el tiro" que proponía Sarmiento a su edecán, antes de aceptar, como periodista —aunque funcionario del régimen militar— la medida mediante la cual el ejército castigaba al

matutino, La Prensa privándole de la publicidad oficial. Debía renunciar a su puesto, entre otras razones aconsejadas por el decoro y la dignidad, por el hecho de que mal o bien, La Prensa le contó entre sus cronistas de confianza durante cerca de dos décadas. En lugar de ello, fue Ibarra quien transmitió a los periodistas de la Casa de Gobierno el aberrante principio formulado por su jefe, el general Raúl José Ortiz, secretario de Información Pública de la Presidencia: "A la libertad de decir le corresponde la libertad de elegir" (2). El ex periodista Ibarra es ya a todos los efectos "el capitán" Ibarra. Merece el grado, porque se lo ganó de corazón.

### "Decir" y "elegir"

En un inusitado y enérgico documento emitido por la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA), se postuló que "corresponde a la prensa libre e independiente argentina descalificar absolutamente la peregrina doctrina expresada por el general Ortiz, "al sostener que el gobierno posee libertad para elegir a quien se dan pautas publicitarias (...). Creer que se puede emplear los ingresos fiscales para sancionar o para beneficiar al periodismo según sea el talante o el entendimiento de los administradores episódicos, es ignorar la función crítica que necesariamente debe ejercer la prensa, pretendiendo el silenciamiento de unos y la autocensura de los otros".

ADEPA denunció "este ataque al derecho de opinar, que injuria a la prensa independiente y que ensombrece aún más el estado en que se debate el periodismo argentino". Al referirse a la suspensión de los avisos anunciados por el militar Ortiz, el organismo que agrupa a los propietarios de los medios de información argentinos expresó "su más terminante protesta ante este atentado que impacta dolorosamente en la sensibilidad democrática (sic) de nuestro país". Agregó estas calificaciones:

"Esta cerril reacción, consumada a través de un procedimiento divorciado absolutamente de las elementales y mínimas normas que rigen en las sociedades jurídicamente organizadas, perpetra un gravísimo daño a la República, ocasionado por quienes deberían ser los principales gestores de su recuperación. Débese entender que la publicidad oficial en los órganos de comunicación no constituye de manera alguna un recurso que graciosamente dispensan las autoridades de turno, sino un mensaje cuyo contenido es del interés gubernamental difundir para el conocimiento de la ciudadanía, conocimiento que es de la esencia de la idea republicana.

### Los dineros del pueblo

"Vale decir que los beneficiarios de tal operatoria son: el gobierno que así cumple con la obligación de dar cuenta de sus actos y los administrados que así se avocan a la actividad desarrollada por aquellos que la ley suprema instituye como sus mandatarios, obligación que resulta más acuciante satisfacer en las circunstancias presentes.

"Lejos de ello un funcionario ha reconocido —con ligereza sólo explicable por un total grado de obnubilación que no conjuga con su elevado rango castrense— que la resolución fue "insinua-

da" a la agencia estatal TELAM, orden inmediatamente acatada, (3) como consecuencia del disgusto del gobierno ante las críticas publicadas por el prestigioso matutino. Erigir en instituto administrativo a la "insinuación" para conducir los negocios públicos es un agravio para la Nación, agravio que el propio poder militar debe corregir castigando con la máxima severidad tamaño despropósito." (4)

Observa también ADEPA que tamaña ligereza "no sería libertad sino arbitrariedad carente de razonabilidad, porque los dineros de los contribuyentes, afectados a pagar la publicidad oficial, deben canalizarse según normas que justifiquen esas inversiones, tales como el prestigio o la circulación de los medios periodísticos elegidos a tal fin". (5)

Entre las cosas que omitió recordar ADEPA independientemente de lo atinado de su censura, fue que el 29 de marzo, pasado al consumarse el reemplazo de Videla por Viola al frente del régimen militar imperante en Argentina, este último reconoció, en su discurso de asunción del poder, la necesidad de estimular las críticas y los preceptos de la libertad de prensa. Más aún, el 5 de junio, con motivo de la celebración del "Día del Periodista", la Junta Militar, integrada por los comandantes en jefe de las tres fuerzas armadas, ofreció un agasajo al periodismo nacional en el edificio del Congreso Nacional —que está clausurado desde marzo de 1976— que es sede —esperamos que no por mucho tiempo más— de la citada Junta Militar. En la oportunidad, el presidente de turno de ese organismo, almirante Armando Lambruschini, al referirse al sentido del ágape, expresó:

### Obligación del Estado

"Deseamos dejar bien en claro así, la insoluble vinculación entre esta libertad de prensa y el sistema democrático, que constituye la única forma de convivencia normal que imaginamos para los argentinos. Vamos hacia esa democracia con prudencia pero sin titubeos, porque no queremos que sea un nuevo período transitorio (...). Se necesita el aporte de la ciudadanía toda: de los partidos políticos, de los sectores sociales, de las corrientes de opinión y, por supuesto, de los medios de comunicación social."

Lambruschini también exaltó "la alta dignidad de los medios de difusión y la obligación del Estado de procurar que puedan desarrollarse sin injustas, arbitrarias o mezquinas limitaciones". El general Ortiz, con pruebas al canto, hizo todo lo contrario de lo postulado por Lambruschini. El jefe de la Armada también sostuvo "del deber de difundir la verdad y el derecho a expresar puntos de vista, no sólo con referencia al Estado, sino a los heterogéneos sectores que integran una sociedad por fortuna cada vez más llena de matices. El imperativo de considerarlos (a los periodistas) un servicio con las raíces clavadas en valores éticos, encuentran hoy objetivos más amplios y responsabilidades más profundas. La libertad de hoy debe ser respetada en sustancia como la de ayer, pero la libertad de hoy está por lógica, mucho más unida a ese trascendente concepto de servicio". (6)

El chantaje económico y las amenazas sobre "incluso tomar otras medidas" fueron explicadas así por el editorialista de La Prensa, Manfred Schönfeld:

"(...) Y así este diario fue publicando —en su parte informativa, en su columna editorial, en las de sus columnistas que firman con su nombre y con seudónimo— mucho, que en estos últimos cinco años no fue precisamente del agrado de éste o aquél sector, gubernamental: denuncias sobre violaciones del estado de derecho, artículo en favor de la independencia del Poder Judicial, comentarios clamando por información acerca del destino de las personas desaparecidas, editoriales señalando el derroche de los recursos fiscales, críticas contra el faraonismo injustificado de ciertas obras públicas, el enjuiciamiento de la política económica en general, acusaciones contra intentos de imponer al país ideologías totalitarias o esquemas institucionales reñidos con el espíritu de la Constitución, la defensa de las mejores tradiciones argentinas en materia de educación pública amenazada por sectarismo oscurantistas, y centenares de temas más cuyo enfoque crítico hacía —lo cual era, entre otros propósitos, uno de los esenciales de esta brega— que el gobierno se sintiese observado, vigilado y no creyese que (...) el país entero estaba a sus pies y que el proverbial 'cuarto poder' toleraría eso." (7)

### Todo se toleraría, menos que se hable de ciertos sueldos

Pero en la explicación de Schönfeld se añade que al tiempo en que las calamidades en que sumieron al país los equipos económicos de Joe Martínez de Hoz y Lorenzo Sigaut explican la formación de "un frente de tormenta ominoso", a La Prensa y a algunos de sus articulistas no les ocurrió nada mejor que "arrimarse a los temas más candentes de todos, a saber, por ejemplo: cuánto ganan los altos funcionarios públicos (en su mayoría militares), en qué forma se ha venido

gastando a raudales dinero fiscal en toda clase de lujos inútiles, y si no es así, por qué no hay rendiciones de cuenta públicas, por qué no hay más información al respecto, por qué no se dan a conocer con minuciosos detalles las ofertas a las licitaciones para ciertas obras públicas —antes de adjudicárselas, no después— como señaló recientemente en un editorial La Prensa?

"También, qué ocurrencia hablar precisamente de tales temas, cometer semejante indelicada indiscreción, intentar meter las narices en estos asuntos, cuando en el país —gracias a la sagaz política económica previamente desarrollada— se cierran las fábricas, aumenta el índice de desempleo, hay cesaciones de pagos y cuesta cada día más, con perdón del coloquialismo, 'parar la olla' (...)

"No; eso sí que no. Las Madres de Plaza de Mayo, vaya y pase. La política cambiaría, bien qué va uno a hacer. El hecho de que los canales de televisión no terminen nunca de privatizarse, bueno, por lo menos el gobierno dispone de un medio poderoso para influir —a título de monopolio— en la opinión pública (...)

"Pero que no se les toque a ciertos señores la proverbial 'viscera más sensible', el bolsillo! ¡Porque, sin duda, el diario que se atreve a hacer eso, debe estar en contra de los fines más nobles del 'Proceso', incluso debe ser subversivo! A quitarle, pues, como primera medida, la publicidad oficial. Después ya vendrán más medidas." (8)

### Las "otras medidas"

Por éstas y otras puntualizaciones, en la noche del 22 de junio el editorialista Schönfeld fue "notificado" contundentemente sobre la naturaleza de las "otras medidas" auguradas por el general Ortiz. Uno de los tantos esforzados matones de "los servicios" le aguardó con la adecuada cobertura junto a su domicilio, y le propinó una cobarde cuan salvaje advertencia: le fracturó la mandíbula y le privó de cinco piezas dentales, mediante golpes de puño recubiertos con manopla de hierro.

La próxima víctima bien podría ser el otro columnista odiado por su franqueza, Jesús Iglesias Rouco. Curiosamente, mientras Schönfeld es oriundo de Alemania, Iglesias lo es de España. Esta su condición de "extranjeros" los está haciendo igualmente proclives a sugerencias de "otras medidas", como el de su expulsión del país, según versiones echadas a rodar por "los servicios". Quizás a ello se deban estas reflexiones de Iglesias sobre la imputación de "antiargentinos" que se les prodiga en los círculos militares ofendidos:

"Evidentemente, estamos asistiendo a una conspiración imperialista — judéo — marxista — conservadora — gallega — subversiva. —¿casos Schönfeld no es un maldito judío, y este servidor un miserable galaico?—, que a la luz de la no menos siniestra farola de esta 'casa' (símbolo histórico de La Prensa, en la cúpula de su edificio de la Avenida de Mayo) prepara la ruina del inocente poder; poder que a toda costa quiere salvarnos, cuerpos, almas, ideas y, de paso bolsillos." (9)

Más allá del sarcasmo, Iglesias hace la pregunta clave y hasta hoy no respondida. ¿Cuál es el tipo de impunidad de militares como el general Ortiz, cuyos superiores, incluyendo al "presidente" Viola, no se han atrevido a remover? ¿O cuál su grado de mutua complicidad?

En tiempos del presidente Domingo F. Sarmiento el oficio de los militares era morir. Desde el malón de septiembre de 1930 en adelante, en la Argentina el oficio de la milicia es matar. Y ser ricos.

1) Bernardo González Arrili, "Una lección memorable" en La Prensa, Buenos Aires, 14 de marzo de 1981, p. 8.

2) "Respuesta sobre la suspensión", crónica publicada en La Prensa, Buenos Aires, 17 de junio de 1981, p. 7.

3) Tiene que ser por fuerza, porque TELAM es una "agencia noticiosa" que no depende tanto de un gobierno equis, como de los servicios de Inteligencia del Estado, y su directorio está mayoritariamente integrado por miembros de las fuerzas armadas.

4) La sugerencia de ADEPA no tiene viabilidad alguna, a partir del hecho de que el general Ortiz informó públicamente que la "insinuación" a TELAM era compartida "por todo el gobierno" y por los "altos mandos del Ejército". (Cfr. "Suprimen la publicidad oficial a La Prensa, en La Nación, Buenos Aires, 17 de junio de 1981, p. 16.

5) "ADEPA critica la suspensión de avisos oficiales en La Prensa", crónica de La Prensa, Buenos Aires, 17 de junio de 1981, p. 7.

6) "La Junta Militar ofreció anoche en el Congreso un agasajo al periodismo", crónica en La Prensa, Buenos Aires, 6 de junio de 1981, p. 11.

7) Manfred Schönfeld, "La lucha contra la verdad. Medidas como la que el gobierno tomó contra La Prensa revelan la debilidad del régimen", en La Prensa, Buenos Aires, 17 de junio de 1981, p. 9.

8) Ibid.

9) J. Iglesias Rouco, "Al servicio de la vida", en La Prensa, Buenos Aires, 24 de junio de 1981, n. 1.

28/6/81

## Soy apolítica, dice Valeria Lynch, la intérprete argentina de la ópera *Evita*

Víctor Roura

Se alza el vestido, mírase las piernas, las acaricia con voluptuosidad y sonrío a su galán, el tanguero Agustín Magaldi, a quien le exige la traslade a Buenos Aires, gran ciudad que ella desea atrapar y alcanzar, cosa que a él, a su hombre, le parece un sueño inoportuno de niña dada la humilde condición social de su grupo, a más de ser una estupenda prostituta, codiciada por militares, ejecutivos, políticos, juniors. Pero lo que el buen Magaldi ignora es que está frente a Evita, la futura esposa del coronel Juan Domingo Perón, quien llega al poder luego de un aparente juego de niños consistente en ganar la silla después del brusco corte de una pieza musical. El Che Guevara la hace de narrador omnisciente y ubicuo, siempre en plan inconformista y cuestionador. La fecha sagrada es memorable: 22 de enero de 1944: Perón y Eva Duarte, la cuarta de cinco hijos ilegítimos de doña Juana Ibarbuen, se conocen y ella le asegura que es la mujer que él soñó tener y que no, ¡oh!, no, de ninguna manera ella habla de un placer fugaz, no habla de una noche llena de pasión, de despedirse y no verse más. Ella es para siempre, no una diversión. A lo que Perón contesta que si a esas van, él también tiene lo suyo y a ella él le conviene pues posee ni más ni menos que el poder. Entonces, no habiendo obstáculos para el amor, deciden unirse, advirtiéndole al público numeroso del Teatro del Ferrocarrilero que entre los amantes uno se aprovecha del otro y viceversa, ambos se negocian. O una cosa así. En esas andan, cuando nueve soldaditos marchan cantando que qué tonto es su coronel al meter a una puta en el cuartel y varios burgueses desentonan al confesarse confundidos al saber que hoy en día ser puta es significado de distinción. Pero eso vale sombrilla ante la determinación de Eva, quien saca de la recámara a la ex amante de Perón que recoge sus malezas y se larga cantando una balada rock acerca de sus ilusiones rotas. Domingo Perón piensa que no hay problema por tener a una ex prostituta en su recámara de militar pues, al fin y al cabo, en el juego presidencial todos tienen rara actitud, afirmación que retoma Evita *Super star* para cantar que, en efecto, en el poder son 20 tontos adelante seguidos por millones atrás.

Diríase que los aplausos son interminables en el intermedio. Las pieles finas se lucen. Los vestidos de noche muy en las tendencias europeas de mayor actualidad. Los perfumes son discretos. Es gente invitada para la gran premier de *Evita*, estelarizada por Valeria Lynch un día y otro día por Rocío Banquells. Ahí está Silvia Pinal. Qué elegancia. Esto es increíble, increíble, dice Olga Guillot. Mira, yo soy apolítica y esta obra no tiene nada que ver con esas cuestiones, comenta la argentina Lynch y se dice partidaria

de la democracia, nada más que eso. Es más, agrega Lynch, yo no conocía bien a Evita, si no es por la obra yo no me documenté sobre ella. Rocío Banquells también anda por ahí, aunque esta vez a ella no le tocó el papel. Ya le tocará mañana. Ambas se alternan para representar a Evita. No, dice Rocío Banquells, no precisamente por esta obra abandoné al SAI, ya lo tenía planeado pues la verdad no me beneficiaba en nada, varios años estuve en ese sindicato y no pasó nada, el SAI ya anda mal, marcha mal. Dice no estar arrepentida de su actitud. Pero no es hora de hablar de estos asuntos ahora que los abrazos y los besos y los saludos de mano son efusivos. La clase alta se reconoce ¿ves? Y es ella la que loa y envuelve en corona de éxito la obra de los ingleses Andrew Lloyd Webber y Tom Rice y que fue puesta en escena aquí por mister Bob Lerner y la organización de Robert Stigwood reconoce públicamente que los telones laterales y frontales de *Evita* fueron inspirados por las pinturas de José Clemente Orozco. ¡Ay!, de quel qué diga que la obra es totalmente inglesa. ¡Ay!, de aquel que se atreva a no ver toques nacionalistas en la pieza. Jorge Neri fue el encargado de la dirección musical, siguiendo los patrones ya establecidos. Se usó cinta, no hay música en vivo. La construcción es de Juan Pérez y de Televisa. Todo es fiesta. Los *cigarrillos*, al tono argentino, se consumen por ciento. ¡Hola!. Qué tal. Qué guapa vienes hoy. Mira a la Cifuentes muy *chic*; plena de bellas sensaciones. Evocan el aire clásico de la nobleza, la tradición y la elegancia, como los le baron. Marco Villafán, ex jefe de prensa de una compañía disquera, fue el traductor de *Evita*.

La segunda parte se desarrolla más rápido. Evita intenta repartir ilusamente —según Perón— justicia pero cae enferma. ¡Oh Dios!, la pobre se angustia. De qué me sirve un gran corazón si mi cuerpo está sin control, repite con lágrimas vivas. Muere el 26 de julio de 1952 la santa Evita *Super star* ante el clamor del pueblo. El Che grita que la disidencia es silenciada pero nadie lo pela. Todo ha acabado. La última escena es previsible: el Che y Perón iban a toparse en el camino pero al distinguirse, como dos imanes en repulsión, toman rumbos diferentes. Se alejan quién sabe adónde. Porque nadie quiere hablar de política. Ese distanciamiento es artístico. Evita es, ante todo, una obra de arte. ¡Carajo!, ¿por qué a todo quieren inmiscuirle la política?

Por supuesto, al final los vitores y los aplausos más calurosos fueron para Jaime Garza. Y Jaime Garza fue el que la hizo del Che Guevara. Obvio.

El Universal 28/6/81

**PROPORCIONARA ARGENTINA UN REACTOR NUCLEAR A URUGUAY**  
BUENOS AIRES, 27 de junio (AFP).— Argentina proporcionará a Uruguay un reactor nuclear de prueba para la generación de energía, anunció hoy aquí el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica, almirante Carlos Castro Madero.

El funcionario recibió en la Central Nuclear de Atucha al comandante en jefe del Ejército uruguayo, general Luis Queirolo, con quien dialogó sobre temas relacionados con la cooperación tecnológica entre los dos países.

#### **HALLAN TROZOS DE METEORITO QUE PODI PROVENIR DE MARTE**

WASHINGTON, 27 de junio (EFE).— Si lo que sospechos es cierto, dos pequeños trozos de meteorito, hallada, pueden provenir nada menos que del planeta Marte.

La Fundación Nacional de Ciencia informó que los dos fueron hallados en los hielos antárticos y el doctor t un geólogo de la Universidad de Tennessee, dijo a la Fur dos meteoritos parecen ser lava congelada de tan sólo de años.

#### **PEDIRA LA HERMANA DE FRANCO LA LIBERTAD DE ISABEL PERON**

BUENOS AIRES, 27 de junio (UPI).— Pilar Franco Bahamonde, hermana del extinto generalísimo español Francisco Franco, dijo que pedirá la libertad de la ex presidenta María Estela Martínez de Perón y de varios ex funcionarios peronistas.

Al llegar a Buenos Aires, la señora Franco indicó ayer que el objeto de su viaje es pedir la libertad de su "gran amiga", la mandataria derrocada en marzo de 1976, que desde entonces se halla detenida y sometida a proceso por presunto mal desempeño de la función pública.

Uno + Uno 28/6/81

### ▷ **La ópera Evita**

## **Es una burda falsificación, dicen los representantes del peronismo**

"La ópera *Evita* es una gigantesca tergiversación de la figura de Eva Perón, la más grande luchadora revolucionaria argentina", dijo anoche Hector Mauriño, dirigente del Peronismo en la Resistencia (PR), una corriente interna de este movimiento político argentino.

"Los manipuladores del *Show bussines* imperialista, asociados a los pequeños colonizadores de turno —agregó—, han convertido en pingüe negocio esta infamia. Eva Perón llenó de contenido social y revolucionario las luchas de los oprimidos en Argentina. Su ejemplo está presente en la lucha actual del pueblo, de su pueblo, contra la dictadura. Su figura, junto a la de Perón, es patrimonio del pueblo argentino. El PR rechaza categóricamente esta burda falsificación que pretende ridiculizar la imagen de los grandes latinoamericanos".

"Eva Perón, para el pueblo argentino, significa la memoria de una etapa de bienestar y progreso, como fueron los diez años de gobierno del general Perón", señaló por su parte Susana Sanz, miembro de la Agrupación Evita y de la rama femenina del Movimiento Peronista.

"Evita —continuó diciendo—, expresa la dignificación del trabajo y de la justicia social. Nada de esto se pone de manifiesto en la ópera que tergiversa la figura histórica de la que fuera abanderada de los trabajadores argentinos. No juzgo los valores artísticos de la obra, sino que defiendo la necesidad de que se respete a quien tanto significó y significa en el presente para los argentinos, precisamente en estos momentos en que es símbolo en la lucha contra la dictadura.

El Universal 28/6/81

## **Tensión entre Buenos Aires y el Vaticano**

BUENOS AIRES, 27 de junio (AFP).— El malestar que al cardenal Antonio Samore le causa la postura argentina en el diferendo limítrofe con Chile sobre el canal del Beagle, conocido aquí a través de una infidencia que está causando revuelo en la cancillería, abrió una grieta en Buenos Aires y el Vaticano, de difícil pronóstico, opinaron observadores.

Nunca las relaciones entre Argentina, cuya religión oficial es la católica y mantiene tradicionales vínculos de acatamiento a la Iglesia Católica, y el Vaticano alcanzaron semejante grado de tensión como en estos momentos, donde el Papa Juan Pablo II tiene bajo sus manos la consideración del problema del Beagle.

El Día 29/6/81

## Evita: música y política

La obra de Tim Rice —que algunos podrán llamar comedia musical, y otros ópera moderna, o casi—, para juzgarla es menester enfrentarla desde dos puntos de vista: en primer término como espectáculo con sus valores teatrales, y en segundo lugar con criterio político.

Dirigida por un director norteamericano, Harold Prince, con coreografía (estupenda) del igualmente norteamericano, Ken Urmston, con una primera figura argentina, Valeria Lynch, casi puede antojarse una representación de una compañía extranjera de visita en nuestro país. Bueno, imaginemos que lo sea efectivamente: una compañía extranjera que habla español y deja sus ganancias en México. Y para todos los carentes de medios para viajar, nos ofrece un espectáculo con las mismas virtudes, o tal vez mayores, que tuvo en Broadway.

Pues bien, ¿cuáles son sus virtudes? He de admitir mi desorientación de los primeros minutos. Me parecía una puesta en escena caótica. Pero muy pronto me di cuenta que este desorden era muy ordenado, muy organizado. ¡Era un estilo! A la mitad del primer acto ya estaba completamente convencida de hallarme ante un montaje original, novedoso, aunque existen en él elementos ya usados por otros, hasta por Piscator. Más, cuando se recupera el pasado resulta novedoso, como las escenas de "masas" a lo Piscator. (No olvidemos que el director alemán del "Teatro Político" vivió en Nueva York durante toda la segunda guerra, donde dirigió un estudio y muchos de los actuales hombres de teatro fueron sus alumnos). El director, Harold Prince, divide el escenario en múltiples áreas, y cada área es ocupada por otros actores, por otros sucesos escénicos simultáneamente, lo que en su totalidad ofrece un dinamismo muy sugestivo. Los elementos colectivos son relativamente reducidos, pero Prince los completa con proyección. Por ejemplo, cuando Evita habla en el balcón de la "Casa Rosada", una veintena de partiquines en el inmenso escenario de "Los Ferrocarrileros", se hacen pocos. Mas, cuando los completa con proyecciones históricas de las manifestaciones en la Plaza de Mayo, donde se reunían multitudes imponentes, para ovacionar a su "hada madrina", la sugestión queda lograda. Igualmente sugestivo resulta ese escenario desnudo, con todas las maquinarias de luces por toda escenografía. Hay algo de duro y de sombrío en todo ello. Aunque realizada sobre los originales de Timothy O'Brien y Tazena Firth, el responsable de su recreación y manejo en México es David Antón, quien en el presente año se muestra muy activo.

Casi la totalidad de la prosa resulta cantada, lo que da ese tono de ópera que nos recuerda a "Jesucristo Superestrella". Desde luego es de lamentar tanto ruido que hacen los micrófonos puestos a todo volumen. Pero ello se explica por la inmensidad de la sala que carece de una adecuada acústica, y el público sentado en las filas posteriores sólo puede oír con el aumento de volumen de las voces. La música de Andrew Lloyd Webber es bellísima. El público sale canturreando, sobre todo la canción "No llores por mi Argentina" que interpreta con mucho dramatismo la protagonista. Y en cuanto a Valeria Lynch tiene

una hermosa voz, y ejecuta la difícil partitura con unos bríos y un temperamento de gran cantante y de gran actriz. (Quizá en otra oportunidad tendré la suerte de escuchar a Rocío Banquells). A Valeria Lynch no le queda en zaga Jaime Garza, estupendo como el Che Guevara. Pero no deja uno de preguntarse si realmente fue necesario introducir la figura del legendario guerrillero como un orador brechtiano, y un poco como el alter ego de Evita. Todo ello se pudo representar con cualquier personaje de ficción, por más que se trata de darle un valor simbólico. Tanto Jorge Pais, como el coronel Juan Domingo Perón; César Milán como el cantante de tangos Magaldi y Carmen Delgado como la amante de Perón, fueron correctos.

¿Y desde el punto de vista político? Perón y Evita eran dos personajes demasiado célebres en el ámbito internacional para no despertar pasiones en la sala. Los peronistas consideraron la obra como una ofensa no sólo a Evita, sino a su patria, Argentina, y hasta a toda América Latina. Los antiperonistas llegaron a considerar que la imagen de Evita planteada por el autor resultaba demasiado bella y la protagonista no merecía tanta simpatía. ¿Y en realidad, cuál es el auténtico punto de vista? Creo personalmente que el autor trató de ser objetivo. Y nada más difícil que la objetividad. A los datos —auténticos o no— que presenta, se va agregando una imperceptible sugestión, una atracción por una personalidad de un increíble destino. Ciertamente la figura de Eva Duarte de Perón es un mito. Pero los mitos también necesitan apoyarse en elementos válidos. Evita poseía una fuerza de carácter, una ambición, una capacidad de trabajo y una capacidad de asimilación de las enseñanzas de la vida, tanto políticas como sociales que le permitieron desenvolverse con rapidez en los medios donde la colocó el destino, e interpreta con entusiasmo el papel que le asignaron. Ese destino puso en manos de una persona salida del pueblo, hija ilegítima, casi sin educación ni cultura, un poder como muy pocas mujeres la tuvieron a lo largo de la historia humana. Y el poder subyuga, fascina, no sólo a los simples sino a los intelectuales, y hasta a los mismos poderosos. Y Tim Rice no pudo escapar a ese ciego "encanto", a esa impalpable sugestión, pese a todo su deseo de objetividad. Y pese a sus exageraciones en el lado malo (la inmoralidad que se le atribuye a Evita, hoy la comete cualquier muchachita de buena familia que tiene ganas de "vivir su vida"), no pudo escapar a un imperceptible sentimiento de simpatía y de fascinación.

A Tim Rice, y tal vez a W. A. Harbinson, de quien fueron tomados los datos de su ¡Evita!, *A legend for the Seventies*, no se les puede reprochar tanto lo que muestran, como lo que dejan de mencionar. Por ejemplo, Juan Domingo Perón no conquistó el poder ganándole la silla a uno de sus camaradas militares (como lo sugiere una de las escenas) sino porque se ganó la confianza de la clase trabajadora desde su Ministerio de Trabajo. Y ya desde la presidencia, conquistó a "pulso" al pueblo argentino, a los humildes y "descamisados", dándoles leyes, trabajo y dignidad. Lo que muy pocos gobernantes han hecho en toda América Latina.

Uno + Uno 29 de junio de 1981

# Pesimismo por la situación de Argentina al cumplirse 3 meses del gobierno de Viola

BUENOS AIRES, 28 de junio (AFP, AP, EFE y UPI). — Al cumplirse mañana tres meses de la instalación del general Roberto Viola en la presidencia, la prensa capitalina coincidió hoy en comentar con pesimismo la situación argentina, caracterizada por el diario *Clarín* como "la erupción casi volcánica de conflictos económicos y sociales".

Mientras tanto, el diario liberal *La Prensa* publicó hoy el texto de las llamadas *Pautas para la ley orgánica de los partidos políticos* —bases para el inicio de un diálogo entre los militares y los civiles—, según las cuales se "recompensará el sistema político" mediante el pluripartidismo "de pocas y grandes agrupaciones ampliamente representativas" y la prohibición de formar "frentes o alianzas con fines electorales".

*Clarín*, de tendencia desarrollista, sostiene además que la situación del país se caracteriza por "la inestabilidad y la incertidumbre" y afirma que los problemas principales son el cierre de fuentes de trabajo, la "explosión" del desempleo, que alcanza a cuatro por ciento y la "drástica caída" del poder adquisitivo de los salarios, lo que entre otros elementos configura, según el periódico, "un deterioro general que ya es desmoronamiento del aparato productivo nacional".

Por su parte, el diario *Buenos Aires Herald* —editado en inglés— destacó que durante la última semana el país "siguió deslizándose rápidamente hacia el abismo de dificultades que parecen aguardar en el camino".

Un comentario de la agencia estadounidense *AP* afirma que

la crisis económica ha alcanzado tal magnitud que "logró desplazar a un segundo plano la carta más valiosa preparada por Viola para su gestión: una decidida apertura política y un gradual encarrilamiento hacia la normalidad constitucional". Según el comentario, esto es algo que los sectores políticos, sindicales, empresariales y la propia jerarquía de la Iglesia Católica "han comenzado a reclamar con creciente impaciencia".

Precisamente, la denominada "apertura política" es el objetivo de las pautas publicadas hoy por *La Prensa* y que según el periódico serán entregadas "dentro de unas horas" por la junta militar al general Viola.

De acuerdo con ese documento, el objetivo es "favorecer la fusión de partidos y confederaciones nacionales y pro-

vinciales", prohibiéndose la constitución de organismos políticos que nieguen los derechos humanos, "fomenten la lucha de clases y la propiedad colectiva de los medios de producción" y tengan "vinculación directa" con entidades internacionales.

Sin embargo, el inicio del condicionado diálogo político, previsto para julio próximo por el ministro del Interior, general Tomás Liendo, encuentra aún ciertos obstáculos puestos por las propias organizaciones políticas. El Partido Justicialista (peronista) condicionó su participación a la puesta en libertad de su presidenta y ex mandataria, María Stella Martínez de Perón, lo que podría producirse a finales del mes venidero, según "círculos bien informados" citados hoy por la agencia *AFP*.

El Exedisor 29/6/81

## A Tres Meses de Estar en el Poder, Viola Confronta el Caos Económico

**BUENOS AIRES, 28 de junio (AFP)**—El general Roberto Viola, Presidente de Argentina desde el 29 de marzo pasado, celebrará mañana tres meses en el poder en medio de una situación económica caótica, de una desenfrenada especulación con el dólar, de una creciente presión social provocada por el aumento del desempleo, y de una agitación política sin precedentes en los últimos cinco años.

Esta es prácticamente la SIGUE EN LA PAG. VEINTINUEVE

## A Tres Meses de Estar en el Poder, Viola Confronta el Caos Económico

Sigue de la página tres

antecesor, General Jorge Videla.

La apertura política, la situación de los "desaparecidos" durante la represión, las consecuencias de la política ultraliberal del ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, problemas que fueron prácticamente ignorados por el precedente gobierno, "explotaron" a la llegada del general Viola al poder.

Presentado como el Presidente de la apertura —después de los cinco años de gobierno del general Videla marcados por la represión de la subversión— el general Viola se vio obligado rápidamente a renunciar, o por lo menos a atenuar sus proyectos de aper-

tura política y de solución del problema de los desaparecidos, por dos razones esenciales.

La primera fue la urgencia de encontrar soluciones a la crisis económica, que ocupa una gran parte de su tiempo, y la otra es la vigilancia de la junta militar, que representa la continuidad del poder militar y que frenó todas sus veleidades de apertura.

### NO CONSIGUE GENERAR CONFIANZA

De esa manera, atrapado en un marco rígido y ajeno a su voluntad, el Presidente Viola y su gobierno dieron una impresión de inmovilidad y no consiguieron generar confianza.

Durante estos tres últi-

mos meses, el peso perdió el 150 por ciento de su valor, la especulación con el dólar alcanzó niveles dignos del gobierno de Isabel Perón —derribada por los militares el 24 de marzo de 1976—, el desempleo aumentó rápidamente, las quiebras industriales y comerciales se multiplicaron, y la agitación social se fortaleció considerablemente.

En el plano internacional, las relaciones con Estados Unidos se mejoraron ligeramente, gracias a la elección de Ronald W. Reagan, quien asumió una posición más dúctil en el problema de los derechos humanos que el ex Presidente Jimmy Carter.

En cambio, la solución del problema limítrofe del Canal de Beagle con Chile no

avanzó un centímetro, y la brusca tensión registrada entre los dos países a raíz de recíprocos arrestos de "espías" y del cierre de la frontera por Argentina, sólo fue conjurada gracias a una urgente intervención del Vaticano.

El balance poco favorable de los tres primeros meses en el poder del general Viola, y la gravedad de la situación económica, provocaron una serie de rumores acerca del posible remplazo del actual Presidente.

Sin embargo, el comandante en jefe del Ejército, general Leopoldo Galtieri, presentado hasta ahora como crítico hacia el general Viola, declaró el viernes pasado su total apoyo al Jefe del Estado.

# Brindar Apoyo Financiero a Argentina, Estudia la OPEP

BUENOS AIRES, 28 de junio. (EFE y AP) Argentina está "en inmejorables condiciones para asistir a terceros países en vías de desarrollo", debido a sus riquezas en energía y alimentos.

Esta afirmación la hizo hoy en Buenos Aires el director del fondo de la OPEP para el Desarrollo Internacional, Ibrahim Shihata.

Shihata visitó la central nuclear de Atucha, cercana a la capital federal, y mantuvo entrevistas con autoridades argentinas durante su visita.

Reveló que en los encuentros con funcionarios argentinos se trató, particularmente, "la posibilidad de que el fondo de la OPEP brinde asistencia financiera para incrementar los volúmenes que Argentina exporta en concepto de alimentos a otros países".

Dijo que el tema será discutido en detalle en una reunión futura a realizarse en Viena, Austria, entre las dos partes.

Shihata explicó que existen tres posibilidades concretas de que Argentina apoye a otras naciones en vías de desarrollo, incluidos los que son miembros del fondo.

"La primera de esas posibilidades es la inversión de fondos en términos comerciales en Argentina, en segundo lugar, la expansión del comercio, especialmente en el rubro alimentos, de Argentina hacia los países de la OPEP, y por último las inversiones y la asistencia tecnológica en aquellas cuestiones en las que Argentina está más avanzada que otros Estados, por ejemplo energía nuclear e industria petrolera", explicó Shihata.

Por último, Shihata dijo que el total de los fondos del organismo que preside alcanza en la actualidad a 21.000 millones de dólares y que se han realizado hasta ahora operaciones en 76 países, con 233 préstamos y 30 donaciones.

## CRISIS ECONOMICA-SOCIAL

Por otra parte, cuando el teniente general Roberto Viola asumió la Presidencia, el 29 de marzo inaugurando una nueva etapa del régimen militar argentino, nadie pronosticó que su gobierno sería un "lecho de rosas".

Sin embargo, muy pocos imaginaron que su

SIGUE EN LA PAGINA ONCE

# Brindar Apoyo Financiero

Sigue de la página cinco

gobierno sería golpeado tan duramente por la crisis económico-social generada durante la gestión de su antecesor, el ex Presidente Jorge R. Videla de la cual la mayoría de los observadores culpaban al ex ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

Tal ha sido la magnitud de la crítica situación económica, que logró desplazar a segundo término la más valiosa carta preparada por Viola para su gestión: una decidida apertura política y un gradual encarrilamiento hacia la normalidad constitucional, algo que los sectores políticos, sindicales, empresariales y culturales han comenzado a reclamar con creciente impaciencia.

La situación económica es verdaderamente dramática y ha obligado a realizar cuatro devaluaciones en lo que va del año. El aparato productivo enfrenta un virtual colapso, con empresas en bancarota o al borde de la cesación de pagos, reducción de producción, cierre de establecimientos, suspensión y despido de trabajadores.

Las reservas monetarias, que el régimen militar exhibía orgulloso como uno de sus logros económicos en 1978, con más de 11.000 millones de dólares, se han reducido en un tercio y las de libre disponibilidad son apenas 1.800 millones de dólares. Durante los cinco años del régimen militar, la deuda externa trepó de 11.000 a 30.000 millones de dólares.

La persistente inflación, que Martínez de Hoz pretendió combatir mediante la artificial sobrevaluación del peso y una audaz apertura económica, amenaza resurgir con renovados bríos. Como trasfondo se ha planteado una tensa situación social a causa de la desocupación obrera y de la crisis de las economías regionales.

# El gobierno argentino negó ser antisemita

EL DIA  
30/6/81

(AFP y UPI)

BUENOS AIRES, 29 de junio.-El gobierno argentino rechazó hoy denuncias sobre su supuesta actitud antisemita formuladas en Estados Unidos por el periodista israelí-jacobo Timmerman y la ex funcionaria estadounidense en materia de derechos humanos Patricia Derian.

La respuesta a tales denuncias fue formulada por el canciller argentino Oscar Camilión, quien recordó que "la señora Derian se permitió decir que Argentina compró armas a Israel y que para ello presionó al gobierno de ese país amenazándolo con tomar represalias contra la comunidad judía en Argentina.

Camilión dijo que el gobierno argentino "va a pedir cuentas de esa afirmación a la señora Derian, porque se trata de una mentira calumniosa de alguien que parece haberse dedicado a la actitud de desprestigiar a Argentina en forma profesional".

Las denuncias sobre supuestas actitudes antisemitas del gobierno militar argentino instalado en el poder desde marzo de 1976, fueron formuladas recientemente en Estados Unidos por el periodista Jacobo Timmerman (ex director del diario *La Opinión* de Buenos Aires, actualmente cerrado y bajo control militar) y por la señora de Derian, quien se desempeñó durante la administración demócrata del presidente James Carter como subsecretario de Estado para derechos Humanos y Asuntos Humanitarios.

Timmerman fue arrestado por el gobierno argentino en abril de 1977 y permaneció detenido hasta septiembre de 1979.

## DEVALUACIONES

El dólar alcanzó hoy en el mercado libre de cambios los 7 mil 800 pesos multiplicando así por cuatro su valor de principios de año, en tanto el presidente Roberto Viola y sus ministros estudiaban soluciones a la crisis económica.

Largas filas de personas aguardaban en las casas de cambio su turno para adquirir divisas extranjeras.

El presidente y los cinco ministros del área económica estuvieron reunidos por espacio de dos horas en la casa de gobierno analizando los 90 primeros días de gestión de las nuevas autoridades, según un comunicago oficial.

Vocereros oficiales dijeron

que en la reunión los ministros y el presidente habían analizado las medidas que tomarán para frenar la crisis que afecta a las empresas industriales y ha hecho aumentar la desocupación a niveles sin precedentes.

Las tasas de interés man-

tuvieron su valor hoy, con ofrecimientos que llegan al 160 por ciento para plazos de siete a 30 días. Estas tasas son las más altas del mundo. La inflación se mantiene, aunque con tendencias a crecer, en niveles cercanos al 100 por ciento anual.

El Dia

Uno + Uno 30/6/81

## RECHAZA ARGENTINA ACUSACIONES DE TIMMERMAN

BUENOS AIRES, 29 de junio (EFE). — El canciller argentino, Oscar Camilión, afirmó que "lo que está ocurriendo con Argentina es que se la ha utilizado como pretexto para objetivos que son de política interna", al referirse a la promoción que tuvo en Estados Unidos un libro en el que Jacobo Timmerman, ex director del diario *La Opinión*, relata su paso por las prisiones del régimen de Videla.

El Dia 30/6/81

## Agenda

Con motivo de la celebración del LXXXV aniversario de la fundación del Partido Socialista de Argentina, el día de hoy se realizará un acto en el auditorio FONART, situado en avenida Patriotismo 691. A nombre de la Confederación Socialista Argentina, hablará Gregorio Selsler, colaborador de este periódico; Anselmo Sule, por el Partido Radical de Chile, y un representante de la Internacional Socialista.

Exención 30/6/01

# Encuentran un Cementerio Bajo las Aguas

## De Le Point

Aparecieron los cadáveres, en estado de descomposición, de decenas de ciudadanos argentinos, a los que se consideraba perdidos.

El mar los arrojó a las playas.

Hace tres años, estos muertos aparecieron en las playas del Mar de Ajo, que fue convertido en sus tumbas.

Varios hombres, de espíritu arrojado buscaron en el lecho del Río de la Plata y sacaron decenas de cuerpos de hombres y mujeres. Todos presentaban heridas de bala y señales de tortu-

ras ejecutadas por expertos.

El marinero oriundo de Montevideo y que desertó del servicio secreto de la marina uruguaya, Daniel Rey Piuma, no se equivocó.

En los bolsillos de los pantalones, caïmas y chaquetas de los muertos encontró monedas argentinas, mayormente pesos.

En Uruguay, donde hay dos mil detenidos y por lo menos una veintena de "desaparecidos", sentía que su vida estaba en peligro. Rey Piuma tenía en su poder secretos demasiado impor-

tañtes. Alejandro Artucio, miembro del Movimiento Internacional de Juristas, con sede en Ginebra, afirma que Rey Piuma encontró asilo político en Holanda. Sus negativos, por lo tanto, se encuentran en lugar seguro.

Es cierto que no sólo en Argentina se pierde la pista de las personas que se oponen al gobierno. También esto sucede en Etiopía, Guatemala, Indonesia, África del Sur y Chipre. Pero en ninguna parte del mundo, el sistema de "desaparición" es tan sistemático como en Argentina, donde sin órdenes judiciales previas, se detiene a las personas, hombres y mujeres, y son arrancados del seno de su familia. Los desaparecidos son mucho más numerosos que los prisioneros políticos —debidamente registrados (3 mil) y perfectamente localizados

## LA REPRESION SE MANTIENE SECRETA

Es decir que a diferencia de los dirigentes chilenos, los argentinos no asumen sus responsabilidades. La represión es "clandestina", como "clandestinos" son aquellos hombres y mujeres a los que "hiere". "Si no te he visto, menos te conozco"... parecen decir los encargados de llevar al cabo las operaciones de "limpieza".

Desde que el general Jorge Rafael Videla, Presidente de Argentina, subió al

poder en 1975, se calcula que los desaparecidos ascienden a más de 15.000. Este número lo confirma como verdadero Amnistía Internacional, la organización universal que se preocupa por la defensa de los derechos humanos.

La Asociación Internacional informó que los cuarteles militares se han convertido en centros de detención —y de tortura— y que se conservan en el anonimato, de la misma manera como ocurría en la época de Hitler, guardadas todas las distancias.

Ahora se sabe a dónde son conducidos hombres y mujeres que tanto militares como mercenarios obligan a subir a coches sin placas.

He aquí algunos nombres de estos "centros", aunque, por supuesto, no todos están incluidos en la lista:

El Club Atlético, cerca del Paseo Colón, en Buenos Aires; El Banco, que se encuentra camino al aeropuerto internacional de Ezeiza; Olimpo, en la esquina de Olivera y Ramón E. Falcón; Omega, Vesubio, en el mismo corazón de la capital bonaerense; la Escuela de Mecánica de la Marina, la Base Naval de Mar de Plata, La Perla, cercana a la villa de Córdoba.

Debido a la gran presión internacional que ha estado ejerciendo Amnistía Internacional, las desapariciones han disminuido durante el año de 1980; de diez a quince, por lo menos, por mes. ¿Pudiera ser que ya no ha-

ya tantos hombres y mujeres que deban desaparecer por "ser sospechosos"?

"Tu hora final aún no ha llegado", parecen decir los militares o mercenarios a las personas que torturan en los diversos centros, bajo un control de expertos médicos.

Esta es una innovación que han introducido en los diversos métodos de tortura porque los médicos aconsejan a los "verdugos" qué grado de sufrimiento deben aplicar a los "pacientes", a fin de que éstos "aguanten" más tiempo.

Pero, para algunos, "la hora llega cuando menos lo piensan". Durante los primeros días, los secuestrados ignoraban el significado de la palabra "transferencia". Muchos de ellos se

pasaban la vida esperando. Pero su esperanza de salir de los centros se esfumaba cuando se enteraban que sus documentos de identificación habían desaparecido o se encontraban perdidos en cualquier bolsa de plástico, en algún lugar de equis centro.

Entre los muchos responsables de estas "transferencias" figura el comandante Minicci, jefe de la subdivisión de Buenos Aires y, sobre todo el general Suárez Mason.

Hoy, otra palabra es la que ha sustituido a transferencia, "Destino final" es el nuevo nombre del largo camino que emprenden los camiones cargados de personas, hombres y mujeres, que se perderán para siempre.

## Serían Totalmente Maléficas Unas Elecciones en Argentina: Borges

LIMA, 29 de junio. (EFE y AFP)—El escritor Jorge Luis Borges se confesó ante el novelista peruano Mario Vargas Llosa como una persona "desconcertada y descorazonada", totalmente convencida de que unas elecciones en Argentina serían "maléficas".

Borges declaró que es "un viejo anarquista", que cree que el Estado "es un mal, pero por el momento un mal necesario" en una entrevista realizada por Vargas Llosa para el programa "La Torre de Babel" emitido anoche por el canal cinco de la televisión limeña.

"Si yo fuera un dictador, renunciaría a mi cargo y me dedicaría a mi modestísima literatura. No tengo ninguna solución. Soy una persona desconcertada, descorazonada", señaló Borges.

"No creo que este país (Argentina) sea digno de la democracia o de la anarquía. Quizá en otros países sí, como en Japón o las naciones escandinavas. Evidentemente aquí las elecciones serían maléficas. Nos traería otro Frondizi o semejantes", añadió.

El escritor argentino cri-

ticó duramente a los políticos. "No puedo admirar a ningún político, ya que son personas que se dedican a estar de acuerdo, a prometer, a sobornar", sonreír, a hacerse retratos, ser populares", dijo.

Al hablar del nacionalismo, Borges dijo que es "uno de los grandes males de nuestra época, mal que corresponde tanto a las derechas como a las izquierdas".

Se declaró un pacifista. "Toda guerra —manifestó— es un crimen. Si se admiten las guerras justas, que sin duda las hubo, como la de los "Seis Días" árabes-israelí, se abre la puerta a cualquier otra guerra, sobre todo si se le inventa y se encarcela a los que piensan de otra manera".

En otra parte de la entrevista, Borges dijo que el Modernismo en general es el mayor aporte de América a la literatura hispana y portuguesa. "El Modernismo surge de este lado, ya que curiosamente estamos aquí mucho más cerca de Francia que los españoles".

Elogio a Pablo Neruda y su obra. "Recuerdo que

cuando estuve en Estocolmo, él estaba allí también. Vinieron a vernos los periodistas. Manifestó que si iban a dar un premio en lengua castellana, debían dárselo a Neruda. Este dijo por su parte: deben dárselo a Borges. Al final, se lo dieron mercedamente a él".

¿Por qué no le han premiado con el Nobel? "Porque son personas muy lúcidas, que comparten mi opinión sobre literatura. No creo que haya una razón política. Si usted piensa que ese premio lo recibirían Gide, Shaw, Russell, no lo merezco", agregó.

Borges dijo que no tiene temor a la muerte. "Cuando me siento desdichado, pienso que me queda la muerte que si tengo esa gran esperanza de morir en cuerpo y alma, no importa qué pueda ocurrir en el interin".

### CONMINAN A LIBERAR A UN DETENIDO

Un juez instructor de Buenos Aires conminó hoy al gobierno a liberar en el lapso de siete días o permitirle salir del país, a un detenido acusado de delitos "subversivos" que permanece

ce bajo arresto desde marzo de 1977, sin que se le haya probado vinculación alguna con grupos extremistas.

La decisión fue adoptada por el juez Diego Pérez y favorece a Jorge Rulli, detenido en virtud del estado de sitio vigente en el país desde hace cuatro años y tres meses.

Pérez consideró "excesivo" el tiempo de detención sufrido por Rulli y considera que los informes enviados por el gobierno en torno del caso "representan un orfandad y son demasiado genéricos".

"Los antecedentes —dijeron los abogados defensores de Rulli— son insuficientes para mantener a una persona detenida durante cuatro años".

El gobierno dijo que Rulli "tuvo parte activa en el aparato militar de una banda de delincuentes terroristas".

Rulli, en realidad, militaba en un grupo político peronista, algunos de cuyos miembros eran "montoneros".

El gobierno deberá liberar a Rulli o permitirle salir del país en un plazo de siete días.

Exed sicor 30/6/81

## Miguel Angel Estrella Dará un Curso Musical del Siglo XVIII, Aquí

PARIS, 29 de junio (AFP)—El pianista argentino Miguel Angel Estrella viajará el próximo 13 de julio a México, donde permanecerá aproximadamente un mes con el objeto de dar un curso sobre la música del siglo dieciocho.

Estrella, quien estuvo detenido en Uruguay y obtuvo su liberación gracias a una campaña de solidaridad internacional encabezada por la pianista Nadia Boulanger y por el violinista Yehudi Menuhin, tomará parte antes de viajar a México de un festival musical en Saint Denis, cerca de París.

El pianista, considerado por la crítica francesa como el mejor intérprete actual de Gabriel Fauré, actuará esta noche en la ciudad de Lille, al norte de Francia, acompañado por la orquesta filarmónica de esa localidad.

Exed sior 30/6/81

## Nueva Baja del Peso Argentino

- ★ El Dólar se Cotizó a \$7,500 Ayer
- ★ A 8% Mensual Crece la Inflación

BUENOS AIRES, 29 de junio. (AFP) — El dólar volvió a subir considerablemente hoy en el mercado cambiario argentino, cotizándose a 7,500 pesos sobre los 6,700 del viernes.

La divisa estadounidense había crecido notoriamente hace una semana, cuando el gobierno del Presidente Roberto Viola dispuso inesperadamente una devaluación de más de 30 por ciento.

La "fiebre" por el dólar demostrada en los últimos días por los ahorristas aquí, contrastó con la tendencia moderada operada en las tasas de interés que ofrecen los bancos de alrededor de 120 por ciento anual.

Curiosamente, las entidades que presentan mayor incentivo para los inversionistas en depósitos a plazo fijo son los bancos estadounidenses que pagan hasta 150 por ciento anual.

Fuentes del sector estiman que el gobierno "no hará nada nuevo" para frenar la demanda del dólar, luego de establecer hace diez días el mercado libre de cambios con "flotación libre".

### INFLACION DE 8% MENSUAL EN ARGENTINA

NUEVA YORK, 29 de junio. (AFP)—En la Argentina actual es necesario poseer "cinismo y rapidez de ingenio" para sobrevivir a la grave situación económica, afirmó en su edición de hoy el diario financiero estadounidense The Wall Street Journal.

En un extenso artículo, publicado en primera página y fechado en Buenos Aires, el diario —que es el de mayor tiraje en Estados Unidos— calificó de "caótica" la situación económica argentina, afectada —dice— por una tasa de inflación que avanza a un ritmo de 8 por ciento mensual.

El artículo señala que un millón de pesos, que en 1948 era una fortuna, equivale hoy a 40,000 pesos, y no alcanza para pagar una simple comida con un vaso de vino en un restaurante.

Citando a un alto directivo de un banco bonaerense que solicitó el anonimato, el Wall Street Journal transcribe: "las empresas y el público se han habituado a vivir en la incertidumbre".

Prueba de ello —agrega— es que a principios de este mes, el ministro de Economía, Lorenzo Sigaut, afirmó que el gobierno de ningún modo proyectaba una devaluación del peso, advirtiendo que "quienes juegan con el dólar van a perder".

"Los argentinos conocen esta canción" y no hicieron caso del anuncio ministerial, corriendo a convertir sus pesos en dólares, comenta el diario neoyorquino.

"No fue una sorpresa para nadie cuando unos días después de ese discurso, el gobierno militar argentino devaluó el peso 25 por ciento", precisa.

A causa de ello —según el diario— en diez días, el banco Central perdió 1,500 millones de dólares de sus reservas de divisas.

El Wall Street Journal relata los sistemas de evasión impositiva a que recurren empresarios, ganaderos y agricultores, y escenas de la vida cotidiana de los argentinos "para poder sobrevivir".

**SE INVERTIRAN EN  
YACYRETA 7,200 MILLONES**  
BUENOS AIRES, 29 de junio. (EFE)—El presi-

SIGUE EN LA PAGINA NUEVE

## Nueva Baja del Peso

...que de la página cinco

dente del consejo de administración del ente binacional Yacyreta, Raúl Estrada Oyuela, afirmó que esa represa hidroeléctrica demandará una inversión total de 7,200 millones de dólares y se constituirá en la obra pública de mayor envergadura que haya emprendido Argentina.

Estrada Oyuela dijo que el monto se financiará, en gran parte, con recursos del Tesoro nacional.

"Existe un fondo para grandes obras hidroeléctricas, del cual el gobierno argentino va haciendo anticipos a Yacyreta, y esos fondos que se adelantarán estarán en el orden de 2,600 millones de dólares", explicó el funcionario.

Añadió que también está previsto un aporte de la banca local por 300 millones de dólares.

Dijo que, además, ya se cuenta con acuerdo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y con el Banco Mundial para otorgar dos créditos por valor de 210 millones de dólares cada uno.

Yacyreta será construida por Argentina y Paraguay en el curso del río Paraná.

Respecto de los problemas de las inundaciones

uno + uno. 30/6/81

## Entrega Francia un barco de guerra al gobierno de Roberto Viola

PARIS, 29 de junio (Ernesto González Bermejo: correspondiente). ¿Hasta cuándo Francia va a seguir entregando armas a las dictaduras latinoamericanas?

La pregunta es pertinente porque, según ha trascendido, un "aviso" (pequeño barco de guerra) denominado *Grand ville*, vendido a la dictadura argentina, salió la semana pasada del puerto militar francés de Lorient rumbo a Buenos Aires.

Ni ceremonia oficial, ni discursos de circunstancia, ni periodistas a los que se les habría hecho entender que su presencia era indeseable. Una operación que manifiestamente se prefería mantener a espalda del gran público.

Lo que no impidió a ciertas organizaciones de reaccionar. El Partido Socialista Unificado (PSU) se indigna con esa venta de armas.

Por tanto, el presidente Francois Mitterrand y los responsables socialistas no han dejado de anunciar su propósito de inaugurar relaciones de equidad y justicia con América Latina, de contribuir a su desarrollo y de solidarizarse activamente con los pueblos oprimidos por dictaduras en el continente.

El padre Miguel D'Escotto, ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua, de visita en París hace diez días, se declaró "extremadamente satisfecho" después de sus entrevistas con Pierre Bergo-voy, secretario general de la presidencia de la república; Régis Debray, encargado de misión del presidente, y Lionel Jospin, primer secretario del Partido Socialista.

En respuesta a una invitación oficial para que visitara Nicaragua, el presidente Mit-

terrand escribió al responsable de la junta Daniel Ortega rindiendo homenaje al "coraje y a la tenacidad" del pueblo nicaragüense y asegurándole que continuará, "teniendo en mí un amigo en la edificación de una sociedad más justa y la búsqueda de su desarrollo".

Anselmo Sule, presidente del Partido Radical Chileno y vicepresidente de la Internacional Socialista, acaba de encontrar un idéntico "espíritu solidario" en el gobierno francés y en el Partido Socialista. Sule firmó un comunicado conjunto con el PSF donde se expresa la intención de "ayudar a las fuerzas democráticas y progresistas que combaten en Chile contra la dictadura militar", y se "reafirma la solidaridad con los pueblos oprimidos de América Latina".

Hipólito Solari, de Argentina, y Wilson Ferreira, de Uruguay, se habrían llevado impresión similar a la de Sule.

Algunas fuentes autorizadas dejan trascender que la evidente contradicción entre esas grandes líneas y una práctica comercial que permite seguir exportando armas a Argentina puede encontrarse en el "poco tiempo que ha tenido el gobierno para elaborar una política concreta" respecto a América Latina.

En cambio, otras figuras de gobierno cercanas al presidente y al Ministerio de Defensa considerarían que es fundamental un neto y rápido cambio de actitud frente a los regímenes dictatoriales latinoamericanos, y particularmente un corte drástico de la venta de armas si no se quiere llegar, como habría anunciado el candidato Mitterrand para el caso de Chile, a una ruptura de

relaciones diplomáticas.

"Sería insosteniblemente hipócrita que Francia se proclamara defensora de la libertad y el derecho de los pueblos y procurara a las dicta-

duras los medios técnicos para contribuir a aplastarlos, como en la época de Giscard", dicen esas fuentes.

Finalmente, corresponderá a Francois Mitterrand marcar la

línea directriz en ese campo, y cuanto antes pueda hacerlo mejor, aunque el presidente francés merezca sin duda un crédito a largo plazo por parte de los latinoamericanos.

manas hubo manifestaciones contradictorias que pusieron en duda la operación.

El subsecretario de Estado norteamericano para Asuntos de Latinoamérica, Thomas Enders, quien realizó una visita oficial a Caracas hace pocos días, había dicho que Venezuela no decidió la compra de los F-16.

Posteriormente, el ministro de Defensa, general Tomás Abreu Rescaniere, aseguró que la Fuerza Aérea está estudiando comprar los cazabombarderos norteamer-

de Turbay Ayala había pedido al de Estados Unidos que no vendiera los aviones a Venezuela.

También se informó sobre una solicitud similar al gobierno norteamericano del primer ministro de Guyana, Forbes Burnham.

Venezuela reivindica para sí el territorio fronterizo del Esequibo, de unos 200 mil kilómetros cuadrados de superficie, tras infructuosas negociaciones que arrancan desde fines del siglo pasado, cuando Guyana era colonia británica.

una atmósfera de desprestigio para el Ejército y el gobierno, la cual es promovida por la Unión Soviética y realizada a nivel mundial por ciertos mecanismos maquiavélicos que manejan diabólicamente en la sombra determinados organismos internacionales".

"Se trata de una insidiosa campaña criminal dirigida contra nuestro pueblo, en la cual se gastan sumas astronómicas en millones de dólares y su procedencia no se co-

tropas regulares y reservistas, incluyendo contingentes indígenas.

La parada pasó frente al estrado de honor colocado en el palacio de gobierno, donde se encontraban el presidente guatemalteco, Romeo Lucas, el ministro Guevara y los principales funcionarios de gobierno.

#### CINCO CADÁVERES MUTILADOS

Los cadáveres de 5 hombres acribillados a

Quezaltenango, 200 kilómetros al occidente de la capital guatemalteca, y había sido secuestrada en dicha ciudad por desconocidos que le introdujeron violentamente a un vehículo.

El cadáver de la joven fue encontrado con múltiples perforaciones de bala y con el rostro destrozado a golpes.

Por otra parte, el cadáver de un hombre asesinado a balazos fue arrojado por desconocidos dentro de las redes de una portería de un cam-

### Gregorio SELSER

## No nos interesa el llamado *diálogo político* de la dictadura argentina

Con la presencia de destacados dirigentes latinoamericanos y del mundo, entre ellos el vicepresidente de la Internacional Socialista, Anselmo Sule, y José María Maravall, miembro de la Comisión Nacional Federal del Partido Socialista Obrero Español, los socialistas argentinos residentes en México conmemoraron anoche el 85 aniversario de la fundación del Partido Socialista de ese país.

En representación de la Confederación Socialista Argentina, Gregorio Selser subrayó que "no nos interesa el llamado *diálogo político* de la dictadura, ni nos preocupa que se nos llame o se nos omita", para finalizar luego: "Si nos interesa, en cambio, el diálogo con las fuerzas democráticas, con las organizaciones sindicales, con los grupos estudiantiles y de otras agremiaciones preocupadas por el futuro del país, para la discusión y búsqueda de opciones políticas libremente escogidas".

El representante de la CSA aludió asimismo a la situación creada en las últimas semanas por la huelga nacional de mecánicos argentinos

que, aseguró, junto con la labor "ejemplar" de las Madres de Plaza de Mayo, el "perceptible cambio" de la posición de la jerarquía de la Iglesia Católica y la "permanente denuncia y resistencia" de los sectores medios del agro, "son síntomas relevantes de que no todo fue quietud aquiescente y generalizada y que ha llegado el tiempo en la Argentina de la contestación, del rechazo, de la oposición resuelta y total", subrayó Selser.

El acto, que fue copresidido también por la subsecretaria de Relaciones Internacionales del PRI, Alma Delia García Ramírez; el secretario ejecutivo de la COPPPAL, Alfonso Zaibe Sanen, y el representante para América de la CSA, Oscar González, recibió adhesiones de partidos políticos de Chile, Argentina, Bolivia, Uruguay, entre otras.

Anselmo Sule, también presidente del Partido Radical de Chile, reconoció la trayectoria histórica de los socialistas argentinos, llamó a la solidaridad con todas las fuerzas antidictatoriales del país sudamericano y convocó a la unidad de los sectores socia-

listas y democráticos de los países de América Latina gobernados por dictaduras.

Finalmente, Maravall —quien llevó además en saludo del líder del PSOE, Felipe

González— recordó la solidaridad brindada por los socialistas argentinos y sostuvo que la democracia debe ser uno de los principales objetivos del socialismo.

Comentario de PL

# Se niega que existe la Operación Cóndor, pero...

La reclusión del dirigente comunista paraguayo Antonio Maidana, en una cárcel de su país, tras ser secuestrado en Buenos Aires en agosto pasado, demuestra una vez más las estrechas relaciones que en materia represiva existen entre los países del cono sur americano.

Hace sólo unos días, una declaración del Partido Comunista Paraguayo (PCP), que circuló clandestinamente en Asunción, confirmó que Maidana, secretario general de esa organización, y el dirigente obrero Emilio Roa se encuentran en la penitenciaría Emboscada, a unos 40 kilómetros de Asunción.

Ambos dirigentes, precisa el documento, están en un sótano insalubre, encapuchados, incomunicados y con grave peligro para sus vidas.

Maidana y Roa fueron secuestrados el 27 de agosto de 1980 en pleno centro de Buenos Aires en una maniobra en la que, según todos los indicios, actuaron conjuntamente las policías de Argentina y Paraguay.

En esa oportunidad, el PCP afirmó en un documento: "Un acto de esta naturaleza, que tiene todas las características de un secuestro, es imposible realizarlo en un populoso barrio de Buenos Aires sin la participación, respaldo o convivencia de las autoridades argentinas, bajo la inspiración de la policía terrorista de (Alfredo) Stroessner.

Algo similar expresó esta semana la Federación Internacional de Derechos Humanos, al asegurar que todo hace creer que "Maidana es víctima de la llamada Operación Cóndor, en la que cooperan para la represión ilegal las fuerzas de seguridad del cono sur, y que implica la entrega recíproca de sus opositores".

En efecto, tras las instauraciones de regímenes autoritarios en los países del área, una especie de alianza se estableció entre ellos para asesinar, o en el mejor de los casos, apresar y entregar a sus países de origen a miles de opositores.

Algunos ejemplos están en las muertes del ex presidente boliviano Juan José Torres y de los ex parlamentarios uruguayos Zelmar Michelín y Héctor Gutiérrez, ocurridas en Buenos Aires durante 1976.

La larga lista incluye también el secuestro de los opositores chilenos Jorge Fuentes (1975) en la frontera argentino-paraguayo, y de Edgardo Enríquez (1976) en Buenos Aires, así como el de los uruguayos Universindo Rodríguez y Lilian Celiberti Brasil, (1978), que hoy se encuentran en las cárceles del país oriental.

Estos antecedentes, sin duda alguna, hacen temer por la vida del sexagenario líder y de su compañero Roa, para quienes numerosas personalidades, entidades humanitarias y organizaciones de todo el mundo demandan el respeto a su integridad física.

Pero los gobiernos argentino y paraguayo se niegan a realizar las exhaustivas investigaciones que el caso requiere y rechazan dar respuesta a esas justas exigencias.

Este silencio, dijo un exiliado paraguayo, es francamente acusador; pone de manifiesto la complicidad entre estos regímenes para intentar aniquilar a todos aquellos dedicados a la causa de la libertad.

Excedidos 1° de Julio de 1981

**El Dólar se Cotizó al Cierre a \$6,800**

## Se Recuperó el Peso Argentino

BUENOS AIRES, 30 de junio. (Latin-Reuter y PL)—El valor del dólar estadounidense siguió hoy un comportamiento errático en el mercado de cambios y tras alcanzar niveles sin precedente cerró con marcadas bajas frente al peso respecto del cierre de ayer.

En el mercado financiero, el dólar abrió hoy a 7,500 pesos, la cifra del cierre de ayer. Pero a la hora y media de iniciadas las operaciones, la cotización había alcanzado un máximo de 8,800 pesos, para el tipo vendedor.

Sin embargo, la confusión reinante en el mercado determinó que en un momento dado se podían comprar dólares en una casa de cambios y venderlos de inmediato en un banco cercano, obteniendo una utilidad de 50 pesos por unidad.

Pasado el mediodía, una casa de cambios vendía la divisa estadounidense a 8,250 pesos, mientras que un banco lo adquiría a 8,300 pesos, para ofrecerla luego a 8,800 pesos.

Sin embargo, a partir de entonces una vertiginosa tendencia bajista ubicó los valores de cierre en los 6,800 pesos por dólar, 2,000 pesos menos que el máximo de la jornada y 700 pesos por debajo del cierre de ayer.

Las tasas de interés aumentaron en tres y cuatro puntos, hasta ubicarse en un promedio de 134 por ciento anual en las entidades de

primera línea para imposiciones a corto plazo.

Operadores del mercado de cambios dijeron que no había motivo alguno para el alza experimentada por el dólar durante la jornada, y la atribuyeron a las intenciones especulativas del público, que pretende convertir en dólares el medio sueldo extra que a mitad de año se paga en Argentina.

### AUMENTAN CONFLICTOS LABORALES Y SALARIALES

Los conflictos laborales por despidos, suspensiones, reducciones de la jornada, atrasos en los pagos y demandas de aumentos salariales, que afectan ya a más de 60 mil trabajadores este mes, continúan en aumento en Argentina.

Los tres mil 800 trabajadores de la Mercedes Benz cumplen hoy su noveno día de paro, pese a que el movimiento de fuerza fue declarado ilegal, mientras que esa empresa transnacional se negó a aceptar una propuesta de solución de los huelguistas.

A la vez, los 300 trabajadores de la fábrica de motores diesel Borgward mantienen por séptimo día la ocupación de esa empresa, en contra de su anunciado cierre definitivo.

Similar medida adoptaron en la víspera los 250 trabajadores de una de las fábricas de la compañía sudamericana de fósforos, que se propone cerrar esa planta el próximo 31 de julio.

Por su parte, los 495 trabajadores de la fábrica cosechadoras Roque Vasalli, a quienes les adeudan 10 quincenas, enfrentan la posibilidad de cierre de esa empresa, tras

reincorporarse hoy, luego de un período de "vacaciones sin pago".

También encaran la posibilidad de cierre de su fuente de trabajo los 70 trabajadores de cristalería Cangallo, a quienes les adeudan tres quincenas y, además, el dueño de la empresa fue intimado a desalojar el local que ocupa por falta de pago del alquiler.

# Protesta Argentina Ante EU: no Tenemos Campos de Concentración

- ★ Intolerables y Mentirosas las Afirmaciones de Timerman
- ★ Difamación Sólo Comparable a las Técnicas de Goebbels
- ★ Es una Campaña Contra Buenos Aires: el Canciller Camillón

Por EDWARD SCHUMACHER

**BUENOS AIRES, Argentina, 30 de junio. (NYT)**— El ministro de Relaciones Exteriores, Oscar Camillón llamó al encargado de Negocios de Estados Unidos en esta ciudad, para protestar por las declaraciones, hechas en un programa de televisión estadounidense, de que hay campos de concentración en Argentina.

Camillón informó posteriormente a la prensa que las afirmaciones hechas por Héctor Timerman durante un debate en el programa titulado "Los derechos humanos y el debate Timerman", eran "intolerables" y una "completa mentira".

Las declaraciones de Camillón son la primera reacción del gobierno castrense de Argentina, al libro del padre de Héctor Timerman, publicado en Estados Unidos. El autor, Jacobo Timerman, es un ex director de diario que afirma que fue torturado durante los dos y medio años que fue prisionero en Argentina.

"Las mentiras del señor Timerman y de su hijo son del tipo de las de Joseph Goebbels", declaró Camillón. "Difama, difama, que algo quedará".

"La mención de campos de concentración en nuestro país, y la descripción de la situación argentina merecen compararse con las técnicas de Goebbels en el sentido de que, mientras mayor es la mentira, mayor el efecto que tiene", dijo el canciller argentino.

El embajador estadounidense, Harry F. Shlaudeman, está de vacaciones, por lo que fue el encargado de Negocios quien acudió a la cancillería argentina. Fue, dijeron funcionarios de la embajada, una protesta informal.

El libro de Timerman, "Prisionero sin nombre, celda sin número", generó un gran debate en Estados Unidos acerca de las violaciones a los derechos humanos y supuesto antisemitismo en Argentina. Timerman compareció ante el Comité Senatorial de Relaciones Exteriores, durante las audiencias realizadas para analizar el caso de Ernest Lefever, propuesto por el Presidente Reagan para encabezar la subsecretaría de Estado para Derechos Humanos. El comité votó contra Lefever, quien retiró su nombre de cualquier consideración oficial.

Lefever fue uno de los que participaron en el debate televisado, que enfrentó a cuatro partidarios y cuatro críticos de Timerman. Entre otros, estaban presentes Patricia Derian, subsecretario de Derechos Humanos en la Administración Carter, y Robert Cox, director del Buenos Aires Herald, que se publica en inglés. Cox salió de Argentina el año pasado, cuando su familia fue amenazada de muerte en varias ocasiones. En la actualidad estudia en la Universidad Harvard, gracias a una beca Nieman.

Funcionarios de la cancillería argentina dijeron que era poco común presentar una protesta diplomática en torno a un programa de televisión, pero que Camillón se había inquietado por los efectos, en la opinión pública estadounidense, de lo que llamó "una campaña contra Argentina que gira en torno al señor Jacobo Timerman".

Este problema también está entorpeciendo los esfuerzos de la administración Reagan para que el Congreso levante el embargo sobre envíos de armas impuesto a Argentina hace tres años, como consecuencia de sus violaciones a los derechos humanos. "Aceptamos las reglas del juego de la democracia estadounidense", dijo Camillón. "Por esa razón, nos hemos mantenido en silencio, en espera de que cese la campaña. Pero al observar este súbito aumento, creemos que nadie nos puede evitar expresar nuestra preocupación y nuestra protesta, en ejercicio del más elemental y legítimo derecho a la defensa".

## Exigirán al Gobierno de Argentina que Explique el Paradero de Haroldo Conti

**BUENOS AIRES, 30 de junio. (AFP)**— Familiares y amigos del escritor desaparecido Haroldo Conti elevarán una nota al gobierno argentino, para pedir el esclarecimiento del hecho, se anunció hoy aquí. Conti, brillante exponente de la joven narrativa argentina, desapareció en mayo de 1976 y nada se ha sabido hasta el momento, recordaron sus parientes.

Varios de sus colegas, entre ellos Jorge Asís, Ernesto Sábato, Juan Sasturain, Joaquín Neyra y Luis Gregorich, solicitarán a las autoridades ubicar el paradero de Conti.

Sábato dijo a la prensa que "si existe una justicia independiente, los desaparecidos deben sin más ser puestos a disposición de sus jueces naturales", agregando que recientes declaraciones gubernamentales "han creado esperanzas en los que vivimos angustiados por esta clase de hechos".

El problema de los desaparecidos durante los recientes años de violencia política en Argentina, suele irritar al gobierno militar que asumió en 1976.

Las organizaciones pro derechos humanos sostienen que la cifra supera las 6,000 personas.

El Via 12/7/1982

## Un dirigente empresarial.

# Más que seria, la situación económica en Argentina

(UPI, PL y AFP)

**BUENOS AIRES, 30 de junio.**— El gabinete del presidente Roberto Viola debatió la situación económica argentina, la que, según un dirigente empresarial "sigue siendo seria, o si no, peor".

La reunión del Gabinete se realizó ayer al término de una jornada en que el dólar llegó a cotizarse en la marca sin precedentes de 7 mil 600 pesos, y algunas firmas financieras fijaban tasas de interés del 150 por ciento anual, para operaciones a 30 días.

En los bancos comerciales, el tipo de interés más alto quedó establecido en el 145 por ciento.

También la banca oficial se sumó a la carrera de las tasas de interés, puesto que el Banco Nacional de Desarrollo anunció que elevará en tres puntos la tasa para colocaciones a un mes, que desde hoy será del 134 por ciento, mientras que para plazos semanales subirá al 126 por ciento.

Las autoridades argentinas dieron instrucciones verbales a las emisoras de radio y televisión prohibiéndoles difundir comentarios sobre la situación en el mercado cambiario, señalaron esta noche informes de prensa.

La prohibición coincide con el apogeo de una fiebre de compra de dólares, que llevó a la cotización de la divisa norteamericana a superar los 8 mil 500 pesos, 300 por ciento por encima de la de comienzos de este año.

Los informes señalaron que la prohibición no incluye la indicación de los tipos de cambio vigente en los dos mercados cambiarios, establecidos la semana pasada por el Gobierno.

La Secretaría de Información Pública de la Presidencia de la Nación no informó oficialmente sobre la medida.

Asimismo los conflictos laborales por despidos, suspensiones, reducciones de la jornada, atrasos en los pagos y demandas de aumentos salariales, que afectan a más de 60 mil trabajadores este mes, continúan en aumento en Argentina.

Los tres mil 800 trabajadores de la Mercedes Benz cum-

plen hoy su noveno día de paro, pese a que el movimiento fue declarado ilegal, mientras que esa empresa transnacional se negó a aceptar una propuesta de solución de los huelguistas.

A la vez, los 300 trabajadores de la Fábrica de Motores Diesel Borgward mantienen por séptimo día la ocupación de esa empresa, en contra de su anunciado cierre definitivo.

Similar medida adoptaron en la víspera los 250 trabajadores de una de las fábricas de la Compañía Sudamericana de Fósforos, que se propone cerrar esa planta el próximo 3 de julio.

### **PIDEN LA LIBERTAD DE UN DIRIGENTE PERONISTA**

En tanto, un juez de instrucción ordenó al poder Ejecutivo que en un plazo de siete días disponga la libertad o la salida del país del dirigente de la juventud peronista Jorge Eduardo Rulli, detenido desde marzo de 1977.

Rulli, quien fue procesado por "actividades subversivas" y su causa resultó sobreseída por falta de pruebas, permanece apresado sin causa ni proceso.

Asimismo familiares y amigos del escritor desaparecido Haroldo Conti elevarán una nota al Gobierno argentino pidiendo el esclarecimiento del hecho, se anunció hoy aquí.

Conti, destacado exponente de la joven narrativa argentina, desapareció en mayo de 1976.

Por otro lado, el diario conservador **La Prensa** refutó hoy al Gobierno argentino indicando que la reducción de la publicidad oficial aquí no afectó a todos los órganos periodísticos.

Con gráficos y varias estadísticas, el matutino demostró que el recorte publicitario lo alcanzó en exclusiva, contrariamente a lo que sostiene voceros oficiales.

El Gobierno declaró que desde el 7 de junio último aplica para los medios de comunicación un decreto de contención de gastos, que tiende a mantener el déficit del presupuesto en el 2,9 por ciento del Producto Bruto Interno.

Empero, a lo largo de este mes, la prensa sufrió diversas reacciones oficiales y el propio cese de la publicidad oficial a raíz de su campaña opositora.

▷ Celebran el 85 aniversario del PS argentino

## Llegó el tiempo de la *oposición frontal* y resuelta en Argentina, señala la CSA

Los socialistas argentinos residentes en México conmemoraron anoche el 85 aniversario de la fundación del Partido Socialista del país sudamericano, con un acto que contó con la presencia de más de un centenar de personas y que fue copresidido por destacados dirigentes políticos de América Latina y España, entre ellos el vicepresidente de la Internacional Socialista (IS), Anselmo Sule y un miembro del comité nacional del PSOE, José María Maravall, quien fue portador

además de un saludo de Felipe González.

Gregorio Selser, representante de la Confederación Socialista Argentina (CSA), trazó un panorama de la crítica situación económica y social de la nación consofista y, respecto al diálogo condicionado que pretende establecer la junta presidida por el general Roberto Viola, enfatizó:

"A los socialistas argentinos no nos interesa el llamado *diálogo político* de la dictadura ni nos preocupa que se nos lla-

me o se nos omita". Por el contrario, destacó Selser, "si nos interesa el diálogo con las fuerzas democráticas, con las organizaciones sindicales, con los grupos estudiantiles y de otras agrupaciones, para la discusión y búsqueda de opciones políticas libremente escogidas".

Desde Buenos Aires, la presidenta honoraria de la CSA, Alicia Moreau de Justo, envió un saludo a los socialistas argentinos, en el que destacó los dos objetivos principales de esa organización: "Recuperar la democracia y unificar a las fuerzas socialistas".

Vicepresidente de la IS y presidente del Partido Radical de Chile, Sule reconoció la trayectoria histórica del socialismo argentino representado hoy por la CSA y convocó a la solidaridad con las fuerzas democráticas y socialistas de la oposición argentina.

Copresidieron asimismo el acto la subsecretaria de relaciones internacionales del PRI, Alma Delia García Ramírez, el secretario ejecutivo de la Coppel, diputado Alfonso Zegbe, y el representante para América de la CSA, Oscar González.

Excelson  
1° - 7 - 81

### Desinterés por un Viejo Disco de Gardel

SANTIAGO, 30 de junio. (AFP)—La copia de un disco que el cantante Carlos Gardel grabó en 1919 y que aparentemente es la única que existe en Chile no despertó el interés de tango-manos y admiradores del astro, en un remate efectuado aquí por un anticuario santiaguino.

El comerciante, Juan Pietrotic, pidió 750 dólares para la primera oferta y no tuvo eco entre los numerosos asistentes a la subasta.

Gardel falleció hace 46 años en un accidente aéreo en Colombia, canta en el disco el tema tradicional chileno "Ay, ay, ay", de Os- man Pérez Freire, acompañado por José Razzano.

En fecha reciente se recordó que una antigua copia discográfica de Carlos Gardel fue rematada en Colombia en el equivalente de 12.000 dólares.

1974

# GENERAL PERON

1981

A siete años de la desaparición física de nuestro Líder y Conductor, Teniente General Juan Domingo Perón, los peronistas en México reafirmamos que el Movimiento Nacional Justicialista, al cual pertenecemos, constituye hoy como ayer la única alternativa democrática y popular en la Argentina.

En las actuales circunstancias, cuando el accionar político y económico de la Junta Militar ha llevado al país a una crisis sin precedentes, expresamos nuestro total apoyo y solidaridad a la lucha de los trabajadores argentinos y a la Confederación General del Trabajo (CGT) que encabeza la Jornada Nacional de Protesta.

Frente al dramático presente que vive la Nación, otra vez el Movimiento Nacional Justicialista se yergue como la esperanza de cambio de las mayorías argentinas. Nuevamente sintetiza la dignidad y la resistencia de esas mayorías contra la opresión, y resume una extensa memoria popular que, tampoco en esta trágica experiencia de nuestra historia, pudo ser vencida por el antiperonista — y fracasado — proyecto oligárquico militar.

Adherimos plenamente a las exigencias del Peronismo de inmediata libertad a la Presidente Constitucional de la Argentina y Presidente del Partido Justicialista, Señora María Estela Martínez de Perón, de todos los presos políticos y gremiales, y de aparición con vida de los presos desaparecidos.

Y en este 1o. de Julio levantamos, con nuestro Pueblo y con Perón, las banderas indoblegables que constituyen nuestra historia: Justicia Social, Independencia Económica y Soberanía Política, banderas que en Octubre de 1945 fueron soñadas por los trabajadores de la Patria y su Líder, y hoy siguen representando los principios irrenunciables del Peronismo.

AMADO ELSA / AÑON JUAN / ARGUMEDO ALCIRA / ARMIRANTE NORMA / AMADO ANA MARIA / BAG RUBEN / BRUSCHTEIN LUIS / BLANCO MONICA / BARTOLUCCI JORGE / BEJARANO EDUARDO / BERMUDEZ DORA / BERNASCONI BLANCA / BERNETTI, JORGE LUIS / BOCCO GERARDO / CALETTI RUBEN S. / CASTILLO MARIN LUIS / CASULLO NICOLAS / CADIZ JORGE / COHEN NOEMI / DE LORENZO CARLOS / DONATO HUGO / ELIASCHEV JOSE R. / ESTRELLA, FERMIN / FERREIRA LILIA / FIDANZA AMILCAR / GALLI LUISA / GULCO JULIO / GIARDINELLI OSCAR / GRYNBERG ISABEL / HERRERA ANA / JACOB ESTHER / KESTELVOIN MARIO / KRAGELUND EDUARDO P. / KALLMAN DIANA / LABRIN NALDO / LAMBORGHINI LEONIDAS / LAPSEN SON SUSANA / LAXAGUEBORDE PEDRO / MAESTRE EUSEBIO / MALLO SUSANA / MARTINEZ ALICIA / MENASSE CARLOS / MARQUIS CARLOS / MINUJIN ALBERTO / MELUL SARA / OLIVEIRA MARTIN / OLIVEIRA INES / PANEBIANCO SILVIA / PALAVICCINI ELSA / PAZ PEDRO / PUIGGROS ADRIANA / QUINTAR AIDA / RAMOS JORGE / RABOTNIKOF NORA / ROSENSWAIG ADRIANA / RIGHI ESTEBAN / SALVIA AGUSTIN / SASLAVSKY MARTA / SOSA JUAN / SMUCLER HECTOR / SILVA JOSE A. / SOMBRA DELFOR / SCARPATO MARTA / SCHULEIM SILVIA / SILBERBER MARIA INES / TODESCA JORGE / TALENTO MIGUEL / VILLAR JULIO / VELEZ IGNACIO / VILLA ANA / VASQUEZ JOSE MARIA / VILLAREAL JUAN / VITALE ELBIO / YOFRE FRANCISCO / ZYLBERBERG ENRIQUE.

Responsable de la publicación: Noemí Cohen

## IN MEMORIAM

Tte. Gral.

### JUAN DOMINGO PERON

Los peronistas en México invitan a la misa a oficiarse en la Iglesia de San Agustín, sita en Horacio 921, Colonia Polanco, el día 1o. de Julio a las 19:30 horas.

Responsables de la publicación: Esteban Righi, Carlos De Lorenzo y Mercedes Marcos.

▷ **Dice la Iglesia**  
**Padece Argentina**  
**una crisis**  
**de "autoridad"**

BUENOS AIRES, 30 de junio (AFP, PL, UPI y Latin). — La Conferencia Episcopal argentina emitió hoy un documento en el que afirma que el país "padece una crisis de autoridad" e hizo un llamado a la reconciliación nacional mediante el retorno al pleno estado de derecho. Por otra parte, mientras continúan los conflictos laborales por la crítica situación económica del país, la junta militar entregó al presidente Roberto Viola los "lineamientos" para desarrollar su plan político "aperturista".

El documento eclesiástico titulado "Iglesia y comunidad nacional" fue elaborado por la conferencia episcopal en mayo pasado y en él se señala que "lo que parece claro es que Argentina sufre una crisis de autoridad, una crisis del estado de derecho, porque no hay voluntad de someterse al imperio de la ley justa y de la autoridad legítimamente constituida". Se señalan también "las dificultades cada vez mayores que encuentra nuestro pueblo para satisfacer sus necesidades vitales —alimentación, salud, vivienda digna y educación".

La posición de la Iglesia se suma a la de distintos sectores que en los últimos meses han comenzado a enfrentarse abiertamente con el régimen militar, influidos particularmente por la situación económica-laboral y en demanda de libertades democráticas. Al respecto, el documento de la Conferencia Episcopal, máximo organismo de la Iglesia Católica argentina, señala la "situación angustiosa de los familiares de los desaparecidos... y el problema de los que siguen detenidos sin proceso o después de haber cumplido sus condenas a disposición indefinida del Poder Ejecutivo nacional". Para concretar la política de reconciliación, la Iglesia indica que "será necesario ponernos de acuerdo en aceptar un estado de derecho, que el país juró hace más de un siglo dentro de una república federal y representativa".

Más de 50 mil trabajadores continúan realizando paros y protestas por cierres de empresas, aumentos salariales y para evitar despidos.